
ТРАНСПОРТ Минтранс предложил изменить 
правила перевозки пассажиров на поездах

Люди на полках

Евгений Гайва

П
ассажиров нижних 
полок в вагонах пое-
здов дальнего следо-
вания обяжут на 
определенное время 
освобождать столик 
для тех, кто едет 
сверху. Изменения в 
правила перевозки 

пассажиров и багажа железнодо-
рожным транспортом предло-
жил внести минтранс. Документ 
размещен для общественного об-
суждения.

Новые правила, если их при-
мут, вступят в силу с 1 сентября 
2022 года. Основное изменение 
касается столика в плацкарте 
или купе. Воспользоваться им 
пассажиры на верхних полках те-
перь смогут на полном основа-
нии, закрепленном норматив-
ным актом. В случае необходи-
мости на помощь они могут при-
звать проводника. «По требова-
нию проводника вагонов поездов 
дальнего следования пассажир, 
проезжающий на нижней полке, 

обязан предоставить место у сто-
лика пассажиру, проезжающему 
на верхней полке, для приема 
пищи», — говорится в документе.

Но притязания на столик со 
стороны пассажиров на верхних 
полках также предлагается огра-
ничить. Во время завтрака и ужи-
на воспользоваться столиком 
они смогут в течение 30 минут, а 
во время обеда — в течение часа.

При этом в документе ничего 
не сказано о том, должен ли пас-
сажир нижней полки также пре-
доставить пассажиру с верхней 
полки место для сидения. Так что, 

возможно, этим нововведением 
конфликты исчерпаны не будут.

Ранее также был урегулиро-
ван вопрос размещения ручной 
клади в вагоне. Как указано в 
правилах, если специальный от-
сек для ручной клади в плацкарте 
или купе есть только вверху или 
только внизу, то оставлять свои 
вещи в нем могут все пассажиры 
независимо от того, едут ли они 
на верхней или нижней полке.

Вопрос об использовании сто-
лика пассажиры в общем-то 
должны решать сами на основе 
договоренности или с помощью 

проводников, говорит председа-
тель Общероссийского объеди-
нения пассажиров Илья Зотов. 
Сейчас места на верхних и ни-
жних полках приобретаются по 
разной стоимости, которая мо-
жет различаться кратно. Пасса-
жир, который приобретает вер-
хнюю полку заведомо берет ме-
нее широкий пакет услуг, чем 
пассажир нижней полки, указы-
вает эксперт. «Если человек 
оплачивает нижнюю полку, он 
имеет право на этой полке распо-
лагаться и занимать ее», — гово-
рит Зотов. 

Если же пассажир на нижней 
полке будет постоянно ограни-
чен в своих возможностях, как 
часто бывает при поездках на ко-
ротких расстояниях, значит, он 
не воспользуется услугой в пол-
ной мере, указывает эксперт. Так 
что формальное закрепление 
определенного прави-
ла позволяет защитить 
права пассажиров.
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А К Ц Е Н Т

Во время завтрака и ужина 
воспользоваться столиком пассажиры 
с верхних полок смогут в течение 
30 минут, а во время обеда — 
в течение часа

Австралийский доллар 52,6429
Азербайджанский манат 43,3231
Армянский драм** 14,8774
Белорусский рубль 29,0530
Болгарский лев 42,4829
Бразильский реал 13,2076

Венгерский форинт** 22,7414
Вон Республики Корея*** 62,3000
Гонконгский доллар* 94,3690
Датская крона 11,1741
Доллар США 73,6059
Евро 83,1158

Индийская рупия** 97,0779
Казахстанский тенге** 16,8531
Канадский доллар 57,9118
Киргизский сом** 86,8476
Китайский юань 11,5542
Молдавский лей* 41,5853

Новый туркменский манат 21,0603
Норвежская крона* 81,8653
Польский злотый 18,0239
Румынский лей 16,7916
СДР  102,8863
Сингапурский доллар 53,8685

Таджикский сомони* 65,1957
Турецкая лира* 53,1531
Узбекский сум**** 68,1806
Украинская гривна* 27,2173
Фунт стерлингов  97,2334
Чешская крона* 32,6760

Шведская крона* 81,1540
Швейцарский франк 79,6514
Южноафриканский рэнд* 45,9230
Японская иена** 64,7882

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
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ЦБ России 
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ФИНАНСЫ Банк России 
ужесточит подход к оценке 
дохода заемщика

Ссудные условия

Анастасия Алексеевских

Банк России планирует ужесто-
чить подход к оценке дохода за-
емщика, следует из Обзора фи-
нансовой стабильности, кото-
рый опубликовал регулятор. 
Это касается клиентов с непод-
твержденным официально за-
работком. По мнению экспер-
тов, ставки по ссудам могут вы-
расти, а заемщики с неподтвер-
жденными доходами будут пе-
реходить на обслуживание в ми-
крофинансовые организации. 

В документе говорится, что 
вмененный доход (сумма, кото-
рую, как предполагается, полу-
чают люди, по которым нет дан-
ных об их легальных доходах), 
по данным бюро кредитных 
историй (БКИ), будет рассчиты-
ваться как среднемесячная сум-
ма фактических платежей заем-
щика по ранее выданным креди-

там, увеличенная в полтора 
раза (ранее — в два раза). Факти-
чески клиентам с неподтвер-
жденным доходом снижают 
сумму дохода, на основании ко-
торой банки принимают реше-
ние о выдаче ссуды.

В будущем регулятор будет 
стимулировать банки использо-
вать официальные сведения о 
доходе заемщика, в том числе 
полученные из цифрового про-
филя гражданина, следует из до-
кумента. 

«Проведенный Банком Рос-
сии анализ результатов оценки 
банками доходов с помощью 
различных подходов показал, 
что оценка вмененного дохода 
на основе данных бюро кредит-
ных историй создает условия 
для систематического заниже-
ния долговой нагрузки 
заемщика, - отметили в 
ЦБ.

ПРАВО Судьям запретили 
слепо копировать материалы 
следствия в приговорах

Приговор без мата

Владислав Куликов

Комиссия Совета судей России 
по этике потребовала провести 
с людьми в мантии по всей стра-
не большую воспитательную 
работу, чтобы отбить привычку 
слепо копировать в судебных 
решениях материалы следст-
вия, плюс напомнить о том 
(если кто забыл), что в судебных 
решениях не должно быть не-
цензурной брани. 

Конечно, вредные привычки 
выработались далеко не у всех 
судей. Но проблема есть, и на 
это строго указала комиссия 
Совета судей по этике в своем 
информационном письме «О 
недопустимости нарушения 
требований Федерального зако-
на «О государственном языке 
Российской Федерации» при из-
готовлении текстов судебных 
постановлений».

Информационный век рас-
слабил многих: и журналистов, 
и юристов, и  представителей 
других профессий. Мы привы-
каем слепо копировать тексты, 
не читая. Блогеры сегодня ни-
чтоже сумняшеся вставляют в 
свои блоги чужие статьи и выда-
ют за свои творения. Современ-
ному молодому человеку под-
час и не приходит в голову, что 
работу можно написать само-
стоятельно. По представлениям 
молодежи, тексты сами собой 
возникают в интернете, а потом 
копируются всеми, кому нужно.

Увы, похоже, и некоторые су-
дьи поддались общей волне. 

Только копируют не чужие 
посты из соцсетей, а материалы 
следствия. Потому и по-являют-
ся подчас в приговоре орфогра-
фические ошибки, до-
пущенные усталым 
следователем.
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РАССЛЕДОВАНИЕ «РГ» Как остановить 
продажи нелегального алкоголя

Яд под градусом
Татьяна Карабут, Наталья Козлова

Э
тот год может побить рекорд по коли-
честву погибших от нелегального ал-
коголя граждан. Точной статистики у 

правоохранителей пока нет, но, судя по ко-
личеству уголовных дел и их географии, си-
туация ухудшается стремительно. И меры 
профилактики пока не срабатывают.

Недавно полиция в Ачинске Краснояр-
ского края в очередной раз изъяла крупную 
партию спирта, из гаража местного жителя 
вывезли больше 12 тысяч литров ядовитой 
жидкости. Про хозяина гаража известно, 
что он местный житель 1963 года рождения 
и незаконно хранил партию алкоголя «с це-
лью дальнейшей реализации». Полиция 
возбудила уголовное дело по статье о неза-
конном производстве и обороте этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержащей 
продукции. Максимальное наказание — 

пять лет лишения свободы.
Кроме полиции такие дела расследует и 

Следственный комитет, если погибли люди. 
В ведомстве Александра Бастрыкина утвер-
ждают, что у них никогда не было такого 
вала дел «с градусами».

Вот как выглядит картина по стране с 
поддельным алкоголем только за последние 
десять дней.

Следователи СК в Кургане работают над 
делом о смерти этой осенью местных жите-
лей. Тогда шесть человек попали в больницу 
после употребления суррогатного алкого-
ля. Несмотря на усилия врачей, трое из них 
скончались в мучениях в течение месяца. 
Человеком, продавшего погибшим сурро-
гат с метиловым спиртом, оказался 56-лет-
ний житель Кургана. Во время обыска у него 
нашли 60 литров яда. Покупал он 
отраву «в разных регионах для 
дальнейшего сбыта».

ЗАНЯТОСТЬ Трудовых споров по поводу 
оплаты неотгуленных отпусков 
может стать меньше 

Отпускное 
уравнение
Ольга Игнатова 

П
осле внесения поправок в Трудовой 
кодекс станет меньше споров, какой 
стаж имеет значение при определе-

нии продолжительности оплачиваемого от-
пуска или как считать компенсацию за неи-
спользованные дни отпуска при увольне-
нии. Минтруд подготовил значимые изме-
нения в ТК, с которыми ознакомилась «РГ». 

До сих пор в России действует ряд совет-
ских нормативных актов. Среди них суще-
ствуют Правила об очередных и дополни-
тельных отпусках, утвержденные еще в 
1930 году, и Декрет от 1917 года «О восьми-
часовом рабочем дне». Так, в Правилах 

1930 года закреплен порядок выплаты де-
нежной компенсации за неиспользованные 
отпуска при увольнении работника, прора-
ботавшего не менее 11 месяцев.

Также в этих Правилах установлен поря-
док округления излишков сроков работы, 
дающих право на пропорциональный до-
полнительный отпуск или на компенсацию 
за отпуск при увольнении. В Трудовом ко-
дексе эти нормы не прописаны, хотя и при-
меняются на практике. Из-за этого возника-
ют трудовые конфликты, о чем свидетельст-
вует судебная практика. Поэтому минтруд 
предлагает инкорпорировать нор-
мы пунктов 28, 35 Правил в статьи 
120, 121, 127 Трудового кодекса.

БЕЗОПАСНОСТЬ Совбез РФ: США 
закладывают основы для создания 
цифрового альянса наподобие НАТО

Американский 
Гуглаг
Иван Егоров

П
очему на американский саммит по 
демократии не пригласили многие 
страны и даже некоторых членов 

НАТО, но зато позвали все известные не-
правительственные организации? Каких за-
дач добивается Вашингтон, навязывая свои 
правила «правильной» демократии миру? 
И чем это может грозить не согласным с по-
литикой Белого дома странам? На эти и дру-
гие вопросы дал ответ  в интервью «Россий-
ской газете» первый заместитель секретаря 
Совета безопасности РФ Юрий Аверьянов. 

Юрий Тимофеевич, только что закончи-

лась работа организованного Вашингто-
ном «Саммита за демократию». Россия и 
Китай на него ожидаемо приглашены не 
были. Что это — новая попытка сколо-
тить глобальный проамериканский 
фронт против Москвы и Пекина? 

ЮРИЙ АВЕРЬЯНОВ: Конечно, так называемый 
«Саммит за демократию» несет в себе анти-
российский и антикитайский заряд. Но 
главная цель, которую преследует Белый 
дом, другая. Американские элиты пытаются 
убедить себя в том, что их страна по-преж-
нему является единственной сверхдержа-
вой, что ее глобальное доминиро-
вание неоспоримо и что весь мир 
равняется именно на Вашингтон. 
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Вот так выглядит демократическая карта мира по-американски. Фото с «Саммита за демократию».
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ГЕОПОЛИТИКА 
Заместитель главы МИД 
России рассказал об 
отношениях с США

К диалогу 
готовы

Юрий Когалов

Москва не прекращает попыток исправить ситуацию в 
отношениях с США, направляя свои предложения Ва-
шингтону. Деталями этой трудоемкой работы в ходе 
почти часового брифинга поделился с журналистами 
заместитель министра иностранных дел РФ Сергей 
Рябков. «В российско-американских отношениях сло-
жилась нездоровая ситуация. Не по вине России нако-
пилось немало раздражителей. Администрация США 
продолжает откровенно недружественную линию: не 
останавливается введение санкций, в наш адрес выдви-
гаются бездоказательные обвинения, предпринимают-
ся другие шаги, которые вызывают озабоченность. Все 
это создает весь-
ма токсичную ат-
мосферу в россий-
ско-американских 
отношениях», — с 
ходу обрисовал си-
туацию Рябков. 
Впрочем, как тут же 
уточнил заммини-
стра, есть и поло-
жительные сдвиги, 
которые намети-
лись после встречи 
президентов России 
и США Владимира 
Путина и Джо Байдена в Женеве в июне. «За последние 
месяцы были налажены механизмы консультаций по 
вопросам стратегической стабильности, информаци-
онной безопасности», — отметил дипломат.

Как указал Рябков, Россия старается по максимуму 
использовать любые возможности для наращивания 
здравомыслия в вопросах безопасности, любые ресур-
сы для продвижения диалога со странами НАТО. В на-
стоящее время готовятся различные предложения, как 
только они будут изложены на бумаге, они будут пе-
реданы на обсуждение представителям Североатлан-
тического альянса, в первую очередь США. Большие 
надежды возлагаются на новый раунд консультаций с 
США по стратегической стабильности, который дол-
жен  пройти в следующем году. По словам Рябкова, ре-
зультатом этого диалога может стать заключение доку-
мента или серии документов, которые позволят найти 
«правильную замену договору о СНВ». Отдельно речь 
зашла о размещении США средств средней и меньшей 
дальности в Европе, что может спровоцировать новый 
ракетный кризис. «Мы предлагаем альтернативу это-
му — неразмещение такого рода вооружений вблизи на-
ших рубежей, отвод дестабилизирующих сил и средств 
дальше, отказ от провокационных мероприятий, в том 
числе учений разного рода   . Но нам нужны гарантии, но 
гарантии должны быть правовыми», — рассказал Ряб-
ков. По его словам, Москва призывает не отмахиваться 
от предложения ввести мораторий на размещение ра-
кет в Европе и сделать его проверяемым. Пока этот за-
прет действует в одностороннем порядке.  

СОВФЕД Сенаторы 
рассказали, чего ждут 
от кабмина в 2022 году

На одной волне

Дмитрий Гончарук

Сотрудничество сенаторов и правительства стало 
по-настоящему конструктивным, считает Валентина 
Матвиенко. В минувшую пятницу председатель Совета 
Федерации провела ежегодное совещание со статс-се-
кретарями. На нем обсудили задачи органов госвласти 
в следующем году.

«Мы с правительством совершенно точно на одной 
волне и по многим направлениям работаем уже как 
одна большая межведомственная команда», — конста-
тировала спикер палаты регионов. Так, реализованы 
16 из 18 поручений по итогам прошлогодней встречи. 
Удалось принять законы, которые расширяют господ-
держку семей с детьми, внедрить принципы социаль-
ного казначейства, укрепить финансовую стабиль-
ность регионов.

По итогам фев-
ральской встречи 
сенаторов с премье-
ром Михаилом Ми-
шустиным разрабо-
тана программа по 
модернизации си-
стемы медпомощи 
пациентам с инфек-
ционными болез-
нями, утверждена 
«дорожная карта» 
оздоровления бас-
сейна Дона. По сло-
вам Матвиенко, пока не получилось решить проблему, 
которая возникла после отмены налога на движимое 
имущество, и региональные бюджеты недополучают 
средства. «Мы, конечно, будем добиваться, чтобы вы-
падающие доходы были справедливо компенсирова-
ны», — заверила она.

Также в Совфеде считают, что штрафы для предпри-
ятий — нарушителей экологического законодательства 
должны стать соразмерными ущербу природе. «Здесь 
рубить топором тоже нельзя, потому что мы должны 
заботиться о росте экономики, о создании условий для 
бизнеса, — подчеркнула спикер СФ. — Возможно, нуж-
ны переходный период, гибкая, умная, тонкая работа 
правительства».

Вице-премьер и глава аппарата правительства 
Дмитрий Григоренко обратил внимание на то, что 
больше половины из 412 законов, которые в этом году 
уже подписал президент Владимир Путин, — результат 
общей работы с сенаторами. Кроме того, кабмин под-
готовил 108 официальных отзывов на предложения 
сенаторов. «Получить обратную связь для нас очень 
важно, потому что это та информация, на базе кото-
рой мы корректируем и совместные планы, и ставим 
задачи, которые должны быть в нашей повестке», — 
сказал Григоренко.

Как пример актуального взаимодействия он привел 
концессию по созданию современного трамвая в Та-
ганроге. Валентина Матвиенко отметила, что Совфед 
продолжит готовить предложения по модернизации 
общественного транспорта в регионах, но этот вопрос 
надо решать системно, а не единичными поставками 
новых трамваев, «которые будут ездить по раздолбан-
ным рельсам».  

ВЗГЛЯД На конгрессе в «Сириусе» подвели главные итоги Года науки и технологий 

Марафон продолжится
Александр Емельяненков

О
бъявленный в декабре 
2020-го и стартовавший 
в феврале 2021-го Год на-

уки и технологий в России бли-
зится к завершению, а марафон 
знаний и новых открытий про-
должится. Это первый и глав-
ный вывод по итогам Конгрес-
са молодых ученых, который 
три дня работал на федеральной 
территории «Сириус».

Более трех тысяч молодых 
ученых, аспирантов, студентов 
и старшеклассников — победи-
телей грантовых конкурсов и 
олимпиад  внимали российским 
ученым с мировой известно-
стью, а сами эксперты, профес-

сора и академики вели диалог 
на равных, не делая снисхожде-
ния на возраст. 

В отдельные дни параллель-
но шло до десяти мероприятий: 
панельные сессии, лекции, ди-
скуссии по типу «Открытый ми-
крофон», научные школы, кино-
показы и мастер-классы. А в ко-
ридорах и холлах развернулись 
научная гостиная, «Вузпромэк-
спо» и гостиная интеллектуаль-
ного спорта.

Выступая на итоговом засе-
дании, министр науки и высше-
го образования России Валерий 
Фальков дал высокую оценку 
тому, как все было организова-
но, заявил, что в этом году «нау-
ка стала гораздо ближе к школь-

никам и студентам», и выска-
зался совершенно определен-
но: «Конгресс молодых ученых 
должен стать ежегодным меро-
приятием».

Это заявление поддержа-
ли аплодисментами сидящие 
в зале. А потом взял слово для 
комментария помощник главы 
государства Андрей Фурсенко. 

— Год удался. Это не было 
шоу, это было действительно 
важное событие. Позиция пре-
зидента в том, что год должен 
быть продолжен, расширен на 
следующие несколько лет. Это, 
я думаю, будет реализовано…

Фурсенко поблагодарил ко-
манду организаторов важней-
ших мероприятий Года науки 
и технологий. Отметил, что в 
этом участвовали и маститые 
ученые, и нынешние школьни-
ки. Похвальные слова Андрей 
Александрович нашел и в адрес 
журналистов. 

— В том, что увеличилось чи-
сло людей, которые гордятся на-
укой, есть огромная заслуга на-
ших средств массовой инфор-
мации. Мы иногда ругаем жур-
налистов, может быть, и спра-
ведливо, но я думаю, что сегод-
ня мы должны им высказать 
большую благодарность, — ска-
зал помощник президента. 

Зал ответил аплодисментами 
и на эти слова, хотя и не так го-
рячо, как на предложение мини-
стра Валерия Фалькова сделать 
Конгресс молодых ученых обя-
зательным событием в годовом 
календаре.

Интересными оказались ре-
зультаты интерактивного го-
лосования на итоговой сессии. 
Всем участникам заседания — на 
подиуме и в зале — предложили 
ответить, что в программе года 

науки было наиболее важным 
и по достигнутым результатам 
самым существенным? Каждый 
третий признал, что это запуск 
новых программ поддержки 
развития университетов и науч-
ных центров. Масштабные про-
екты в научно-популярной сфе-
ре поставили на первое место 
19 процентов голосовавших. 

А вот строительство новой 
инфраструктуры и значимые 
научные результаты, получен-
ные в этом году, оценили и заме-
тили всего 14 процентов — лишь 
каждый седьмой. И это, увы, 
оценка объективная. Пока мы 
лишь строим большие планы и 
в значительной степени пита-
ем себя ожиданиями. По той же 
причине только пять процен-
тов (один из двадцати голосо-
вавших) обратили внимание на 
введение новой системы управ-
ления наукой и ее практические 
эффекты. 

 Количественные итоги Года 
науки и технологий вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко в 
своем выступлении свел до двух 
главных цифр: около 5,5 тысячи 
мероприятий по всей стране, в 
них приняли участие 10,9 млн 
человек. 

А президент РАН Александр 
Сергеев среди всего прочего 
выделил один качественный ре-
зультат — это возрождение или, 
как он выразился, «реинкар-
нация» общества «Знание». По 
его словам, очень важно доно-
сить научную информацию до 
общества, в первую очередь, до 
молодежи, подростков. А чтобы 
она доходила, это надо делать 
интересно, захватывающе — по-
современному. «И это, — заклю-
чил академик Сергеев, — полу-
чилось».   

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин на саммите ЕАЭС назвал 
плюсы евразийской интеграции

Открытый формат

Кира Латухина

П
резидент России 
Владимир Путин 
принял участие в 
саммите Евразий-
ского экономиче-
ского союза, кото-
рый прошел в фор-
мате видеоконфе-
ренции. По иници-

ативе Москвы принято согла-
шение по электронным навига-
ционным пломбам. Также про-
длено временное соглашение о 
свободной торговле с Ираном. 
А благодаря производству рос-
сийских вакцин от коронавиру-
са страны Союза повысили кол-
лективный иммунитет, что важ-
но для возобновления свобод-
ного передвижения.

«Несмотря на сложные усло-
вия, связанные с пандемией ко-
ронавируса и волатильностью 
на глобальных рынках, взаимо-
действие в рамках ЕАЭС разви-
валось весьма продуктивно»,— 
оценил Владимир Путин. Он 
вспомнил, как все начиналось, 
отметив роль первого прези-
дента Казахстана Нурсултана 
Назарбаева. Российский лидер 
сказал, что не только Беларусь, 
но и Украина хотела присоеди-
ниться к интеграционному объ-
единению: «Но с Украиной не 
получилось, хотя такие намере-
ния были высказаны тогдашним 
руководством».

За 9 месяцев товарооборот 
между странами Союза пре-
высил показатель доковидного 
2019 года, продолжил Путин. 
Продолжается совершенствова-
ние общего законодательства. 
По итогам саммита лидеры при-
няли пакет поправок к договору 
о ЕАЭС, а также документы по 
развитию единого рынка услуг 
и соглашение по электронным 
навигационным пломбам — они 
позволяют отслеживать тран-
сграничные перевозки, гаран-
тируют сохранность товаров и 
упрощают процедуры на гра-
нице. Это сделает более при-
влекательными транспортные 
маршруты для транзита между 
Европой и Азиатско-Тихоокеан-
ским регионом. Президент Рос-
сии предложил шире внедрить 
механизм маркировки товаров 
и поддержал идею белорусско-
го коллеги расширить взаимо-
выгодную промышленную коо-
перацию — это ускорит импор-
тозамещение.

«Борьба с коронавирусной 
инфекцией стимулирует наши 

страны к более тесному пар-
тнерству в фармацевтической 
индустрии и в целом в области 
медицины», — отметил прези-
дент РФ. В большинстве стран 
ЕАЭС налажен выпуск россий-
ских вакцин. «Россия не толь-
ко инвестировала в создание 
производственных мощностей 
и новых рабочих мест, но и осу-
ществила трансфер самых сов-
ременных биомедицинских тех-
нологий. Таким образом наши 
партнеры по ЕАЭС смогли уве-
личить темпы вакцинации на-
селения высокоэффективны-
ми препаратами собственного 
производства», — подчеркнул 
Путин. «Благодаря этому повы-
шается коллективный иммуни-
тет к COVID-19 на всем евразий-
ском пространстве», — отметил 
он, что важно в плане создания 
условий для полноценного воз-
обновления свободного пере-
мещения по территории Союза. 
Восстановлению мобильности 
населения в пандемию помогает 
и реализация другого проекта — 
приложение для смартфонов 

«Путешествую без COVID-19». 
Помимо ЕАЭС оно используется 
в Азербайджане, Молдавии, Тад-
жикистане и Узбекистане. 

К работе Союза все актив-
нее подключаются государства-
наблюдатели — Куба, Узбекис-
тан и, кстати, Молдавия тоже 
проявляла интерес, вспомнил 
Путин. «Мы знаем, как сейчас 
складывается энергетическая 
ситуация в Европе», — заметил 
он. Молдавия была бы поближе 
к решению некоторых вопро-
сов и легче бы, наверное, их ре-
шала, была бы в курсе происхо-
дящих событий и принимаемых 
решений, считает российский 
лидер. Путин подчеркнул инте-
рес других государств к Союзу. 
Идут переговоры с Ираном о за-
ключении полноформатного со-
глашения о свободной торговле. 
А пока согласовано продление 
временного соглашения на три 
года или до вступления в силу 
постоянного документа.

Другие участники самми-
та также выступили с новыми 
предложениями. Президент Бе-
ларуси предложил согласовать 
перечень высокотехнологич-
ных проектов и заявил, что CША 
и коллективному Западу нужны 
поводы для давления на Москву 
и Минск. «Вот очередной повод 
нашли — беженцы», — заметил 
Александр Лукашенко. «Реаль-
ная цель Запада состоит в мето-
дичном уничтожении конкурен-

тов   . Эта ситуация наглядно про-
демонстрировала, что друзей у 
нас там нет», — сказал он. «Мы 
можем себя обеспечить всем 
необходимым. Хватит нам ори-
ентироваться на западные пам-
персы и чипсы», — призвал Лу-
кашенко. Вопросы создания об-
щих рынков газа, нефти и нефте-
продуктов он предложил в бли-
жайшее время обсудить очно.

Почетный председатель Выс-
шего Евразийского экономиче-
ского совета Нурсултан Назар-
баев заявил, что ЕАЭС может ре-
ализовать программу импорто-
замещения по большинству вво-
зимых товаров, а также заметил, 
что Азербайджан мог бы стать 
страной-наблюдателем и пред-
ложил провести экономический 
форум с ЕС, ШОС и тюркскими 
странами под названием «Боль-
шая Евразия». Президент Казах-
стана Касым-Жомарт Токаев от-
метил сокращение барьеров, ог-
раничений и изъятий: «С 2016 
года устранено 54 барьера из 68, 
или 80 процентов». А премьер-
министр Армении предложил 
использовать опыт его страны 
для реализации мегапроектов 
в сфере цифровых технологий 
и еще — увеличить долю нацио-
нальных валют в расчетах вну-
три ЕАЭС, к этому же призывал 
и президент Киргизии.  

Владимир Путин подчеркнул интерес 
других государств к Союзу — в част-
ности, Ирана.

Валерий Фальков, Андрей Фурсенко и Дмитрий Чернышенко солидарны: Год науки своих целей достиг.

А К Ц Е Н Т

Борьба с коронавирусом стимулирует 
наши страны к более тесному 
партнерству в сфере медицины

ПРИГОВОР 
БЕЗ МАТА

Более того, были слу-
чаи, когда  в судебных 
решениях обнаружи-

валась нецензурная брань, за-
несенная туда кем-то, как го-
ворится, из хулиганских побу-
ждений.

Не так давно резонанс в  
Сети вызвала находка популяр-
ного Telegram-канала, который  
обнаружил «зашифрованные» 
ругательства в тексте решений, 
опубликованных на сайте одно-
го из арбитражных судов. Не-
цензурные выражения по отно-
шению к некоторым участни-
кам процесса были напечатаны 
шрифтом белого цвета. Из-за 
цвета текста их было не видно 
на белом фоне. Однако эту фра-
зу можно было заметить при 
выделении и копировании. В 
общем, получалась эдакая фига 
в кармане.

«Употребление нецензурной 
брани и распространение ма-
териалов, содержащих нецен-
зурную брань, не только проти-
воречит общепринятым нрав-
ственно-этическим нормам, 
но и при определенных обстоя-
тельствах относится к наказуе-
мым действиям, — подчеркнула 
комиссия Совета судей по эти-
ке. — Поэтому присутствие не-
цензурной бранной лексики в 
судебных актах следует рассма-
тривать в качестве обстоятель-
ства, негативно влияющего на 
авторитет правосудия».

Да, иногда у суда возника-
ет необходимость в дословной 
фиксации в судебном докумен-
те высказываний, цитат, содер-
жащих ненормативную лекси-
ку, при сохранении содержа-
ния и смысла фразы. В таком 
случае в документах использу-
ются пропуски в бранных сло-
вах или на их месте заменяют-
ся части слов определенными 
символами и т.п.

«Представляется, что и 
ошибки судей в понимании 
пределов необходимости до-
словного изложения «некор-
ректно» сформулированных 
сторонами позиций достаточно 

редки, — сказано в письме. — Го-
раздо более распространенной 
причиной появления в тексте 
судебного акта слов и речевых 
оборотов, недопустимых при 
использовании русского язы-
ка как государственного языка 
РФ, являются злоупотребление 
предоставляемой современ-
ными техническими средства-
ми возможностью «компиля-
ции» и бездумное перенесение 
в тексты судебных постановле-
ний значительных фрагментов 
(иногда и полностью) текстов 
обвинительных заключений, 
исковых заявлений, возраже-
ний сторон и т.п.».

Подобная практика, отмеча-
ется в письме, уже привела к по-
явлению в средствах массовой 
информации и юридической 
литературе такого отрицатель-
но характеризующего суды по-
нятия как «флеш-правосудие». 
В смысле: следователь переда-
ет судье материалы на флешке, 
а тот, как утверждают правоза-
щитники, копирует материалы. 

«Отсутствие анализа содер-
жания копируемых фрагмен-
тов, повторение присутствую-
щих в них ошибок, дублирова-
ние ненормативной лексики в 
изготовленном подобным обра-
зом судебном акте не только 
подрывают доверие участни-
ков процесса к результату рас-
смотрения конкретного дела, 
но и понижают общественную 
оценку деятельности судов в 
целом, дают повод обвинять 
суды в небрежности, в фор-
мальном рассмотрении дел», — 
указывает Совет судей.

Между тем Кодекс судей-
ской этики обязывает судью 
всегда следовать высоким стан-
дартам морали и нравственно-
сти, избегать всего, что могло 
бы умалить авторитет судеб-
ной власти и причинить ущерб 
репутации судьи. Поэтому ко-
миссия Совета судей России по 
этике предложила региональ-
ным советам судей и действу-
ющим в их составе комиссиям 
по этике обратить внимание на 
обозначенные проблемы и ис-
пользовать все имеющиеся в их 
распоряжении возможности 
для их преодоления. 

Конечно, в судебных реше-
ниях должны цитироваться до-
воды сторон. Но судья обязан 
составлять документ своими 
словами. То есть пропускать 
каждое слово и каждый довод 
через себя. И если такая работа 
действительно проведена, ни у 
кого не возникнет впечателе-
ния, будто решение написано 
под копирку.  

1

Более половины 
законов, подписан-
ных в этом году 
президентом, — 
результат работы 
кабмина с СФ

Отдельно речь 
зашла о размеще-
нии США средств 
средней и мень-
шей дальности 
в Европе

Судебные доку-
менты не должны 
содержать нецен-
зурную лексику. 
Но иногда случа-
ются казусы

А К Ц Е Н Т

Научные результаты, полученные в этом 
году, и ввод новой инфраструктуры  
оценил только один эксперт из семи
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ПАМЯТЬ Военная разведка 
спасла российско-
кубинскую дружбу

Секретная 
миссия 

Сергей Птичкин

Ушел из жизни генерал-полковник в отставке Федор 
Иванович Ладыгин, бывший начальником ГРУ ГШ в са-
мый непростой для страны период — начала 1990-х. Он 
не дал уничтожить военную разведку и сумел сохра-
нить относительно нормальные отношения между Мо-
сквой и Гаваной, хотя все шло к полному разрыву даже 
дипломатических отношений.

Двадцать лет назад — в 2001 году — Ладыгин в своем 
интервью рассказал читателям «Российской газеты» 
об одной из самых сложных своих миссий, связанных 
с Островом свободы. Имеет смысл вспомнить тот раз-
говор. 

В начале 1991 
года Гавана получи-
ла, как выразился 
Федор Иванович, 
удар в спину. На 
Кубе дислоцирова-
лась мощная мото-
стрелковая бригада 
советской армии. 
Ее американцы боя-
лись не меньше, чем 
наших ракет, разме-
щенных на острове 
в начале 1960-х, что 
едва не привело к 
военному столкно-
вению двух ядер-
ных держав. Ракеты 
убрали, а вот совет-
ских солдат на Кубе 
оставили.  Горбачев, 
пользуясь своими 
полномочиями,  приказал вывести бригаду с Кубы без 
всякого согласования с официальной Гаваной. Для ку-
бинских лидеров это стало настоящим шоком. А даль-
ше взаимоотношения наших стран полетели, можно 
сказать, под откос.

В 1993 году на Федора Ладыгина, ставшего уже на-
чальником ГРУ, возложили, как он вспоминал, «тяже-
лейшую чисто по-человечески миссию».  Ему поручи-
ли вылететь в Гавану и лично передать Фиделю Кастро, 
что Москва в одностороннем порядке прекращает вы-
полнение всех ранее заключенных договоров и свора-
чивает отношения по всем направлениям. По словам 
Ладыгина, на Ельцина тогда оказывалось очень силь-
ное давление. От него требовали демонстративно от-
речься от Кубы и разорвать с ней дипломатические от-
ношения. Визит начальника ГРУ проходил в условиях 
строгой секретности.

Ладыгин и Фидель Кастро более пяти часов прого-
ворили с глазу на глаз. Федор Иванович нашел слова, 
убедившие лидера кубинской революции сохранить 
добрые отношения с новой Россией. Да и Москва не 
пошла на полный разрыв. Объективно получилось, что 
именно Главное разведывательное управление в лице 
своего начальника сберегло российско-кубинские от-
ношения, а по линии спецслужб они даже укрепились. 
ГРУ ГШ Ладыгин возглавлял с 1992 по 1997 год. Мало 
кому известно, что начальником одной из лучших в 
мире военных разведок он стал по результатам кон-
курса. То было время, когда стало модно отбирать на 
руководящие должности тех, кто представлял наибо-
лее привлекательную программу развития той струк-
туры, руководить которой собирался. Не обошло мод-
ное веяние и армию. Сегодня трудно сказать, что пред-
лагал в 1992 году генерал Ладыгин и кто был его конку-
рентами. Но выбрали его. И он с честью справился со 
своими обязанностями. В памяти своих товарищей Фе-
дор Иванович останется примером честного служения 
Отечеству, а не политической конъюнктуре.  

ПРОГНОЗ Мировой экономике грозит третья волна инфляции

Третий вал
Роман Маркелов

В 
2022 году мировая эконо-
мика может столкнуться с 
новой волной инфляции, 

заявил на Международном эк-
спортном форуме «Сделано в 
России» первый вице-премьер 
Андрей Белоусов. 

«Сейчас вторая волна, она с 
высокой вероятностью породит 
третью волну, связанную опять 
с продовольствием, с которой 
мы столкнемся в 2022 году — 
особенно во втором полуго-
дии», — не исключил Белоусов.

Инфляция в 2021 году рас-
тет высокими темпами по все-
му миру. В развитых странах ее 
разгоняет рост цен практиче-
ски на все сырьевые товары (на 
этот рост повлияла масса фак-
торов — в большей степени раз-
рыв логистических цепочек из-
за череды локдаунов, в меньшей 
— искусственные ограничения и 

даже погода), а также монетар-
ная политика ФРС США и Евро-
пейского ЦБ по преодолению 
последствий коронакризиса: 
де-факто включение «печатно-
го станка» и заливание рынков 
этими деньгами.

Так, в конце недели в аме-
риканском минтруде сообщи-
ли, что годовая инфляция в но-
ябре (то есть к ноябрю прош-
лого года) разогналась до 6,8%. 
Это рекордный рост показате-
ля с июня 1982 года, когда годо-
вая инфляция составила 7,2% 
— именно тогда ФРС при прези-

денте Рональде Рейгане начала 
бороться с последствиями вы-
сокой инфляции от нефтяного 
эмбарго ОПЕК и девальвации 
доллара резким ростом про-
центной ставки вплоть до 20%. 
Сейчас процентная ставка ФРС 
находится на нулевом уровне и 
прямых заявлений о ее подъеме 
в ближайшее время представи-
тели регулятора пока не делали. 
На текущий момент ФРС толь-
ко объявила о начале сокраще-
ния программы выкупа активов 
(то есть постепенно будет сво-
рачивать «заливание» рынков 

деньгами) и о том, что текущая 
инфляция, возможно, носит не 
совсем временный характер. 

В России же инфляция в 2021 
году растет опережающими 
темпами на фоне цен на миро-
вых рынках, а также роста спро-
са и невозможности предложе-
ния подстроиться под него (про-
изводителям проще переложить 
ценовые издержки на потреби-
теля), с конца лета общий рост 
цен ускоряет и сезонное подо-
рожание плодоовощной продук-
ции. В ноябре, по данным Рос-
стата, годовая инфляция (к ноя-
брю 2020 года) составила 8,4%, 
ускорившись с октябрьских 
8,1%. Банк России ожидает, что 
по итогам 2021 года инфляция 
составит 7,4—7,9% ближе к выс-
шей границе этого диапазона.

На фоне ускорения инфля-
ции Банк России с весны после-
довательно повышает ключе-
вую ставку (с 4,25% до нынеш-

них 7,5%). ЦБ уже прозрачно и 
не один раз намекнул на очеред-
ное повышение ставки на по-
следнем в этом году заседании 
17 декабря.

На форуме «Сделано в Рос-
сии» глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина подтвердила, что Банк 
России будет проводить денеж-
но-кредитную политику, кото-
рая приведет инфляцию к цели 
ЦБ «вблизи 4%». «Доступность 
длинных денег гораздо боль-
ше зависит от уровня инфля-
ции, чем от ключевой ставки. От 
ключевой ставки у нас зависит 
стоимость коротких денег. Мы 
намерены проводить политику, 
которая, несмотря даже сейчас 
на всплеск инфляции, приведет 
инфляцию к цели и позволит ее 
удерживать на относительно 
стабильном уровне», — подчер-
кнула Набиуллина.  

Продолжение темы — на с.9
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Верховный суд 
призвал 
не сажать 
в тюрьму 
матерей 
и беременных

ЖЕНЩИНАМ 
НЕ СИДИТСЯ
Владислав Куликов

Верховный суд России выпустил 
специальный обзор, как приме-
няются нормы международного 
права в нашей практике. В доку-
менте высокая инстанция осо-
бо акцентировала внимание на 
том, что матерей и беременных 
женщин необходимо по возмож-
ности беречь от тюрьмы.

Если мама совершила пре-
ступление, надо постараться 
подобрать ей такое наказание, 
чтобы решетка и колючая про-
волока не разлучили женщину 
с ребенком.

«Принятые резолюцией Ге-
неральной Ассамблеи ООН 
65/229 от 21 декабря 2010 года 
Правила Организации Объеди-
ненных Наций, касающиеся об-
ращения с женщинами-заклю-
ченными и мер наказания для 
женщин-правонарушителей, 
не связанных с лишением сво-
боды (Бангкокские правила), 
рекомендуют по мере возмож-
ности и целесообразности отда-
вать предпочтение наказанию 
беременных женщин и женщин 
с детьми на иждивении, не свя-
занному с лишением свободы», 
— сказано в документе Верхов-
ного суда России.

В обзоре приведено дело жи-
тельницы Тульской области, 
осужденной на три года коло-
нии общего режима за растра-
ту.    Поначалу женщине дали от-
срочку, но потом апелляцион-
ная инстанция это отменила, и 
осужденную отправили в коло-
нию. Это было неправильное 
решение, на что указала касса-
ция. Дело было поручено пере-
смотреть.

Суд обратил внимание, что 
вопрос о лишении свободы сле-
дует рассмотреть, если пре-
ступление является тяжким 
или насильственным, или если 
женщина представляет посто-
янную опасность для общества. 
В тех же случаях, когда это воз-
можно, мама должна остаться 
дома вместе с ребенком.

По данным Федеральной 
службы исполнения наказаний 
на 1 ноября, в  казенных домах 
содержалось 38 тысяч 821 жен-
щина. С начала года женское 
тюремное население сократи-
лось на 564 человека. 

Из всех сидящих 28 тысяч 
873 женщины находились в ко-
лониях, а 9948 — в следствен-
ных изоляторах. 

«При женских колониях 
имеется 13 домов ребенка, в ко-
торых проживает 335 детей», — 
сообщают во ФСИН.

Напомним, дети до трех лет 
могут находиться в домах ре-
бенка при колонии. После того 
как ребенок становится стар-
ше, он должен куда-то уехать. 
Или к родственникам, или в 
детский дом. 

В некоторых домах ребенка 
разрешено совместное прожи-
вание. То есть мама не прихо-
дит в гости к своему малышу, а 
живет вместе с ним постоянно. 
Почти как дома, но все-таки за 
решеткой. Надо ли говорить, 
что обычный домашний режим 
в любом случае предпочтитель-
нее для матери и ребенка.

«В РФ продолжена работа, 
направленная на гуманизацию 
уголовного законодательства и 
правоприменительной практи-
ки», — отметил не так давно пред-
седатель Верховного суда России 
Вячеслав Лебедев, выступая на 
заседании Совета судей.

Он сообщил, что в целом ли-
шение свободы назначается 29 
процентам осужденных.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Нам нужна единая 
система поддержки промышленных экспортеров

Выход в мир
Владимир Кузьмин 

В 
уходящем году объем 
несырьевого неэнер-
гетического экспорта 
России превысит 180 
миллиардов долларов, 
но это не предел — ме-
нее одного процента 
бизнеса в стране ори-
ентировано на внеш-

ние рынки.
Премьер-министр Михаил 

Мишустин принял участие в ра-
боте Международного экспор-
тного форума «Сделано в Рос-
сии-2021». Эту площадку он 
считает местом для поиска пра-
ктических решений, которые 
помогут расширить географию 
поставок отечественных това-
ров и услуг на международные 
рынки. Для правительства это 
важно тем, что президентом по-
ставлена амбициозная задача — 
к 2030 году обеспечить реаль-
ное увеличение экспорта несы-
рьевых неэнергетических то-
варов не менее чем на 70 про-
центов.

В 2021 году его объем превы-
сит 180 миллиардов долларов. 
«Это станет самым высоким 
показателем за последние три 
года, — заявил Мишустин на пле-
нарной сессии форума. — Важно, 
что увеличение экспортных по-
ставок превысило темпы миро-
вой торговли».

В России необходимо увели-
чивать количество компаний, 
ориентированных на экспорт, 
считает председатель прави-
тельства. Сейчас их менее од-
ного процента. «Этот дисбаланс 
предстоит преодолеть», — зая-
вил он. «Нам нужна единая си-
стема поддержки промышлен-
ных экспортеров, которая мо-
гла бы подстраиваться под тре-
бования покупателей и делать 
работу на зарубежных направ-
лениях проще и удобнее», — ука-
зал Мишустин. Комплекс мер 
для помощи компаниям дол-
жен быть устроен так, чтобы 
они получали ее на каждом эта-
пе своего развития, в том числе 
в части снижения администра-
тивных и организационных ба-
рьеров для выхода на внешние 
рынки. «Необходимо помогать 
и начинающим экспортерам, 
ведь зачастую они производят 
хорошую конкурентоспособ-
ную продукцию и стремятся 
найти иностранных покупате-
лей, но просто не знают, с чего 
начать», — подчеркнул премьер.

В помощь экспортерам пра-
вительством запущена цифро-
вая платформа «Мой экспорт». 
Государство, по словам Мишус-
тина, вообще старается форми-

ровать комфортную для компа-
ний экосреду, которая гармо-
нично встроится в их бизнес-
процессы — будет помогать, а 
не создавать дополнительные 
трудности, предоставление 
услуг станет естественным и не-
обременительным.

Последним решением прави-
тельство упростило экспорте-
рам процедуру лицензирования 
продукции двойного назначе-
ния, в отношении которой уста-
новлен экспортный контроль. 
«Процедура полностью оциф-
рована. С сегодняшнего дня по-
давать документы, а затем по-
лучать лицензию можно будет 
в электронном виде», — заявил 
глава кабмина.

Оценивая ситуацию на ми-
ровых рынках, Михаил Мишус-
тин заявил, что они в целом 
оправились от шока, вызванно-
го пандемией коронавируса. В 
то же время по-прежнему оста-
ются реальными риски усиле-
ния протекционизма, наблюда-
ются резкие колебания ценовой 
конъюнктуры, из-за введенных 
ограничений и закрытых гра-
ниц нарушены логистические 
цепочки, сохраняются турбу-
лентность в торговой политике 
и локальные дефициты товаров.

В этом году страной-пар-
тнером форума стала Сербия. 
Балканское государство в Мо-
скве представляла премьер-ми-
нистр Ана Брнабич. Главы пра-

вительств вместе осмотрели 
выставку форума, где компании 
представили свои перспектив-
ные разработки.

Мишустин и Брнабич про-
вели переговоры, обсудили ак-
туальные вопросы двусторон-
него сотрудничества России и 
Сербии. «Отношения между на-
шими странами по-настоящему 
особые, основанные на истори-
ческой дружбе, духовной бли-
зости и, я бы сказал, братстве 
российского и сербского наро-
дов. Они проверены временем, 
военными испытаниями и не 
зависят от политической конъ-
юнктуры», — заметил глава рос-
сийского правительства. По его 
словам, в Москве высоко оце-
нивают принципиальную ли-
нию сербского руководства на 
наращивание взаимовыгодно-
го сотрудничества с Россией, 
несмотря на внешнее давление 
и незаконные односторонние 
санкции, действующие в отно-
шении нашей страны.

Россия и Сербия смогли пре-
одолеть негативные последст-

вия коронавирусной инфек-
ции, которые отразились на 
двусторонней торговле, кон-
статировал Михаил Мишустин. 
В январе—октябре ее объем вы-
рос почти на 20 процентов по 
сравнению с 2020 годом и со-
ставляет сейчас 1,9 миллиарда 
долларов.

Совместными усилиями 
страны ведут борьбу с корона-
вирусной инфекцией. Россия 
поставила в Сербию почти два 
миллиона доз вакцины «Спут-
ник V», на базе белградского 
института «Торлак» запущено 
ее промышленное производ-
ство. «Уже выпущено более 1,5 
миллиона доз, которые исполь-
зуются для массовой иммуни-
зации населения, в том числе в 
соседних с Сербией странах», — 
сказал Мишустин.  

Михаил Мишустин и  его сербская 
коллега Ана Брнабич осмотрели 
выставку «Сделано в России-2021».

А К Ц Е Н Т

К 2030 году  экспорт несырьевых 
 неэнергетических товаров должен 
 вырасти не менее чем на 70 процентов

Сегодня в тюрьмах 
находятся более 
38,8 тысячи жен-
щин. Большинство 
из них уже осу-
ждены и отбывают 
срок. Часть — нахо-
дится в следствен-
ных изоляторах. 
Но лишение сво-
боды женщины — 
крайняя мера

Ссудные 
условия

«В связи с этим с 1 января 2022 года ужесто-
чается подход к оценке дохода заемщика с ис-
пользованием данных БКИ», — говорится в до-

кументе.
Доцент департамента мировой экономики НИУ 

ВШЭ Эдуард Джагитян отметил, что снижение макси-
мально допустимого уровня вмененного дохода озна-
чает, что ЦБ приступил к поэтапному и необратимому 
внедрению практики выдачи кредитов преимущест-
венно лицам с подтвержденным уровнем дохода. По 
словам эксперта, это объясняется ростом просрочен-
ной задолженности 
заемщиков — физи-
ческих лиц перед 
банками, которая 
по состоянию на 1 
сентября превыси-
ла 1 трлн руб. при 
общей сумме задол-
женности 23,6 трлн 
руб., увеличившись 
с начала года на 
7,9%.

Для заемщиков, 
которые не могут 
официально под-
твердить свой до-
ход, получение кре-
дита, может стать 
более сложным, 
ведь чем меньше доход клиента, тем меньше шанс, что 
ссуду одобрят, и наоборот, считает директор по марке-
тингу Национального бюро кредитных историй Алек-
сей Волков. 

По мнению Джагитяна, по мере ужесточения требо-
ваний ЦБ к банкам, проценты по кредитам клиентам 
с неподтвержденным доходом будут расти, опережая 
величину процентов по кредитам иным категориям за-
емщиков.

Эксперт отдела анализа банковских услуг финансо-
вого маркетплейса Банки.ру Ольга Жидкова отметила, 
что сейчас средняя ставка по кредитам без подтвер-
ждения дохода составляет около 12% с учетом офор-
мления личного страхования и 17% без дополнитель-
ной услуги. Ставки могут вырасти на 1—3 процентных 
пункта, считает она. 

На этом фоне вполне вероятно, что ряд потенциаль-
ных заемщиков перейдут к небанковским финансовым 
компаниям (включая микрофинансовые организа-
ции), уверен Джагитян.  

1

Задолженность 
физических лиц 
перед банками 
в сентябре 
превысила 
1 трлн рублей, 
с начала года она 
выросла на 7,9%

— Дебетовая карта может стать опаснее кредитной: 
Как не влезть в долги
rg.ru/art/2208504
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— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2226921

Ладыгин сберег российско-кубин-
ское сотрудничество и ГРУ как важ-
нейшую структуру Генштаба.

— Минюст предлагает прописать 
режим особых условий 
в тюрьмах
rg.ru/art/2201804
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А К Ц Е Н Т

Банк России намерен проводить 
денежно-кредитную политику, которая 
приведет инфляцию к цели «вблизи 4%»



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 декабря 2021
понедельник № 282 ( 8633 )

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Глава 
государства поддержал 
программы СПЧ по защите 
прав граждан 

Защита 
на дистанте

Владимир Емельяненко

Цифровая безопасность , вакцинация, семейно-быто-
вое насилие, защита бездомных, противостояние пыт-
кам в местах заключения, дистанционное образова-
ние, экология — главные темы, которые обсуждались 
Советом по правам человека (СПЧ) и президентом 
России Владимиром Путиным. 

Одно из центральных по итогам встречи — поруче-
ние главы государства по доработке «Цифрового ко-
декса по правам человека». Его правозащитники делят 
на три части — законодательное упорядочение деятель-
ности иностранных IT-платформ с тем, чтобы они пла-
тили полные нало-
ги и подчинялись 
в России россий-
ской юрисдикции; 
создание концеп-
ции защиты прав 
граждан в цифро-
вом пространстве 
и повышение циф-
ровой грамотности 
людей. Как признал 
член СПЧ Игорь 
Ашманов, темпы 
внедрения «цифры» 
опережают созна-
ние общества и за-
кон, и «происходит 
азарт «серой зоны» — нарушаются права о персональ-
ных данных, а регулятор — Роскомнадзор — не имеет 
средств воздействия. Между тем «Цифровой кодекс» 
СПЧ в целом разработан, проходит систему согласо-
вания в правительстве, ФСБ и Совете безопасности 
РФ, где получил ряд замечаний. Доработка документа 
потребует примерно год-полтора с тем, чтобы плавно 
влиться в российские законы. 

Следующий блок поручений — пытки в местах за-
ключений После того как президент дал Генпрокура-
туре поручение проверить данные СПЧ, о незаконном 
воздействии на фигурантов уголовных дел, «готовится 
идея финансирования общественных комиссий право-
защитников как контролеров правоохранительной си-
стемы». В частности, заметил глава СПЧ Валерий Фа-
деев, финансирование возможно через региональные 
Общественные палаты. Также президент страны под-
держал два предложения члена СПЧ Евы Меркачевой — 
о введении в УК РФ статьи «О пытках» и идею увели-
чения числа исправительных центров и больниц, где 
сроки наказания можно проходить на свободе. Поддер-
жано президентом и предложение члена СПЧ Мари-
ны Ахмедовой, которое она назвала «мечтой доктора 
Лизы», — о создании больниц для бездомных. 

И наконец, принят блок поручений президента к пра-
возащитникам, «требование к минпросвещения, мино-
брнауки, минцифре совершенствовать систему дистан-
ционного образования» не в ущерб очной учебе.  

Виктория Ельник

П
рошедший в Москве фо-
рум «Открытых инно-
ваций» (в этом году на-

зывается Nobel Vision) оказал-
ся заполнен подсчетами потерь 
от перехода энергетики и про-
мышленности на «зеленые» тех-
нологии. На сессии «Земля буду-
щего. Вместе к углеродной ней-
тральности» аналитики ВТБ Ка-
питал оценили переход к угле-
родной нейтральности почти 
в 500 триллионов рублей, при-
чем, по их мнению, наиболее за-
тратным энергопереход окажет-
ся для базовых отраслей эконо-
мики — транспорта, производ-
ства цемента и стали. Эксперты 
предполагают, что в результа-
те цены товаров для потреби-
телей в среднем могут вырасти 
на 8%, причем электроэнергия, 
без которой в условиях отказа 
от нефти и других традицион-
ных энергоносителей жить бу-
дет невозможно, может подоро-
жать на 28%.

«Стоимость энергоперехода 
для экономики России неподъ-
емна», — сделал вывод высту-
павший на сессии председатель 
совета директоров ГК «Ренова» 
Виктор Вексельберг. Одним из 
возможных последствий энер-
гоперехода он назвал социаль-
ный кризис. Но отказаться от 
перехода невозможно: сохра-
нение текущего уклада «может 
обернуться настоящей клима-
тической катастрофой».

 Его поддержал и спецпред-
ставитель президента по связям 
с международными организаци-
ями Анатолий Чубайс, который 
заявил, что энергопереход в Рос-
сии должен начинаться не с воз-
обновляемой энергетики, а с со-
циальной политики и предло-
жил перейти «от поддержки по 

категориям к поддержке по до-
ходу».

 Забота лидеров высокотех-
нологичного сектора россий-
ской экономики о простых лю-
дях довольно трогательна и пол-
ностью вписывается в междуна-
родную повестку. Рецепт спасе-
ния населения давно известен 
и многократно изложен в самых 
популярных изданиях. Это от-
каз от дальних поездок и энер-
гозатратных видеоигр, от по-
требления мяса, использование 
ванны — только раз в неделю. 
Впрочем, сильных мира сего эти 
ограничения вряд ли коснутся — 
у них хватит средств оплатить 
дорогую энергию и воду в новой 
экономической реальности.

 Правда, состоятельные тоже 
могут испытать некоторые 
трудности, о которых уже пи-
шут зарубежные издания. На-
пример, CNN рассуждает о том, 
что любителям гольфа, возмож-
но, придется играть на сухих по-
лях — слишком сильно вредят 
мокрые поля климату. «Уход за 
газоном на полях для гольфа оз-
начает использование углеродо-
емких удобрений, — сокрушает-
ся обозреватель Том Пилчер, — 
обильную стрижку и во многих 
случаях вырубку лесов или де-
ревьев, поглощающих углеки-
слый газ».

 Что на это скажешь? Стра-
дать, так всем. И если с потеря-
ми и страданиями все более-
менее понятно, то с причинами 
всеобщей паники пока не у всех 
получается разобраться. Одно 
из последних масштабных ис-
следований изменений клима-
та, выполненное коллективом 
корейских и американских уче-
ных, в очередной раз доказыва-
ет влияние человека на состав 
атмосферы, из-за которого пла-
нету ждет потепление. Потепле-

ние увеличит время вегетацион-
ного периода, то есть время ро-
ста растений, которые в послед-
нее время и так растут быстрее, 
что усилит поглощение углеки-
слого газа. Стоило ли ради таких 
выводов использовать мощней-
шие суперкомпьютеры и стро-
ить сложнейшие математиче-
ские модели? 

Однако причесать всех под 
одну гребенку не получается. 
Так, китайцы изучили влияние 
аэрозолей на процесс потепле-

ния атмосферы и признали мо-
дель ооновских экспертов МГЭ-
ИК, на которой строится теория 
глобального потепления, сом-
нительной. А в российской Ар-
ктике, где на две недели рань-
ше обычного замерз Севмор-
путь, и без глубоких исследова-
ний ясна природа международ-
ной компании пророчащих беду 
климатических алармистов. По 
словам инженера-судоводителя 
Михаила Войтенко, «мгновенно, 
прямо на глазах, удивительно 
быстро вырос ледовый покров 
в Арктике, который, по мнению 
мировых СМИ, якобы тает стре-
мительно, а скоро вообще раста-
ет». Как относиться к подобным 
фейкам? Мореплаватель напом-
нил, что «ученые — не те, кото-
рые рассказывают нам страсти 
про изменение климата. А се-
рьезные ученые — российские из 

Арктического и антарктическо-
го научно-исследовательского 
института и канадские — те, ко-
торые предупреждали, что вооб-
ще-то грядет похолодание, а не 
потепление. И вот оно началось, 
еще зимой 2020—2021 года».

 Но ученых, которые гово-
рят что-то отличное от пози-
ции одобренных ООН экспер-
тов МГЭИК и научной группы 
Climate Action Tracker, сегодня 
не просто не замечают, им бук-
вально закрывают рот. Как гор-

до заявляет ВВС, «практически 
все ученые, которые регулярно 
публикуются в рецензируемых 
журналах, теперь согласны с ан-
тропогенными причинами из-
менения климата».

 Но у ряда политиков и здра-
вомыслящей общественности 
сомнения остаются. И связаны 
они, в первую очередь, с прогно-
зами катастрофических послед-
ствий глобального потепления. 
Тем более что ни один из таких 
прогнозов пока не сбылся. Бо-
лее того, по подсчетам экспер-
тов Всемирного банка, эконо-
мические потери из-за природ-
ных катастроф последние 30 лет 
снижаются, как непрерывно 
снижается и число жертв при-
родных катаклизмов. И в то же 
время можно наблюдать, как 
кое- кто на потеплении пытается 
заработать. Так, опасения лиде-

ров островных государств Тува-
лу и Кирибати уйти под воду из-
за таяния арктических шапок 
здравомыслящими людьми оце-
ниваются как хороший пиар, ко-
торый, кстати, приносит непло-
хой доход: Тувалу, например, по-
лучило от Всемирного банка це-
лых 17,5 млн долларов на адап-
тацию к изменениям климата. 

 Отсутствие подтвержден-
ных потерь от глобального по-
тепления приводит все больше 
политиков к мысли, что всеоб-
щий энергопереход понадобил-
ся странам Запада для закре-
пления стратегических преиму-
ществ, полученных после разва-
ла советского блока. 

Не случайно Китай начал ве-
сти свою климатическую ли-
нию, куда могут примкнуть и те-
сно связанные с ним страны Аф-
рики. Также стоит напомнить, 
что настороженно отнеслась 
к западным климатическим 
инициативам Индия, которая 
в очередной раз продемонстри-
ровала желание поддерживать 
тесное сотрудничество с Рос-
сией. Открыто выступает про-
тив ускоренного энергоперехо-
да Саудовская Аравия, предска-
завшая череду энергетических 
кризисов из-за искусственного 
ограничения инвестиций в про-
екты традиционной энергетики. 

Похоже, что достигнутое 
в Париже единство мирового 
сообщества, договорившегося 
сплотиться перед лицом кли-
матической катастрофы, мо-
жет подвергнуться корректи-
вам. Ряд государств, скорее все-
го, предпочтет самостоятельно 
определять вектор «зеленых» 
преобразований в своей эконо-
мике, ориентируясь прежде все-
го на интересы своих граждан 
и потребности экономического 
развития.  

АКТУАЛЬНО Борьба за зеленое преобразование планеты
не терпит категоричных принуждений

Климатический разнобой

АРМИЯ 

Маршалам 
разрешили 
служить 
и после 70 лет, 
только их нет

МЕЧТА 
ГЕНЕРАЛА
Иван Петров

Принят закон, согласно которо-
му маршалы и генералы смогут 
служить и после 70 лет. Правда, 
для этого в каждом конкретном 
случае понадобится отдельное 
решение Верховного главно-
командующего — президента 
России. Он же решит, на какой 
именно срок следует продлить 
контракт с тем или иным воена-
чальником. 

Благодаря этому закону все 
узнали, что в армии до сих пор 
существует такое звание, как 
маршал. Вот только в настоя-
щий момент в войсках, как ока-
залось, маршалов вовсе нет. 

Так почему в Российской ар-
мии нет маршалов, когда штат-
ное расписание позволяет?

«Российская газета» обрати-
лась с этим вопросом к предсе-
дателю президиума Общерос-
сийской организации «Офице-
ры России», Герою России, гене-
рал-майору Сергею Липовому. 

«В современной армии дей-
ствительно сейчас не присва-
ивается звание маршала РФ, 
хотя в перечне оно и существу-
ет. Но, чтобы понять, почему 
так происходит, надо обратить-
ся к условиям его присвоения. 
Там сказано коротко и ясно: 
звание маршала присваивается 
военнослужащим, которые уже 
имеют звание генерала армии, 
за особые заслуги перед Отече-
ством. Теперь вспомним исто-
рию: практически все, кто но-
сил маршальское звание, полу-
чили его за удачно проведенные 
военные операции в граждан-
ской и Великой Отечественной 
войнах. Например, маршал Жу-
ков получил его после перело-
мившей ход войны Сталинград-
ской битвы. Именно такой мас-
штаб заслуг перед Отечеством 
соответствует высшему почет-
ному воинскому званию. 

Поэтому неудивительно, 
что сейчас его не присваивают. 
Мы живем в относительно мир-
ное время, над нами не висит да-
мокловым мечом угроза истре-
бления. И, как бы то ни было, это 
хорошо. Но я нисколько не сом-
неваюсь, что если таковая угро-
за появится вновь, то в нашей 
армии найдутся люди, достой-
ные столь высокого звания», — 
пояснил генерал Липовой. 

Напомним, самое высокое 
имеющееся звание в армии се-
годня — это генерал армии. Кро-
ме министра обороны Сергея 
Шойгу оно присвоено началь-
нику Генштаба Валерию Гераси-
мову и двум заместителям ми-
нистра обороны Дмитрию Бул-
гакову и Павлу Попову. 

На флоте ему соответствует 
звание адмирала флота.

Последним маршалом 
СССР был Дмитрий Язов (умер 
в 2020 году в возрасте 95 лет). 
На нем, как считается, «титул» 
закончился. Первое присвое-
ние высшего воинского звания 
было в 1935-м году (Вороши-
лов, Буденный, Тухачевский, 
Блюхер, Егоров); последнее 
в 1990-м — Язову.  

ПРОЕКТ Опасное вождение планируют выявлять с помощью 
автоматических комплексов фотовидеофиксации

Камеры 
посчитают маневры

Владимир Баршев

А
втоматические ка-
меры на дорогах бу-
дут  фиксировать 
среднюю скорость, 
а также их научат 
выявлять опасное 
вождение. Это сле-
дует из проекта но-
вого ГОСТа для ком-

плексов фотовидеофиксации, 
который разрабатывают Рос-
стандарт и МВД.

В МВД считают, что пока 
еще и говорить не о чем. Доку-
мент в стадии разработки. Тем 
не менее «Коммерсантъ» рас-
крыл некоторые его положения. 
В частности, проект устанавли-
вает перечень составов наруше-
ний. Так вот, с этими состава-
ми есть сложности. Например, 
от фиксации средней скорости 
МВД отказалось не потому, что 
комплексы плохо ее фиксирова-
ли. А потому, что сложилась не-
однозначная судебная практика 
по таким штрафам.

Дело в том, что любое адми-
нистративное нарушение ха-

рактеризуется местом и време-
нем его совершения.

По сути, большинство камер 
и так замеряют именно сред-
нюю скорость, но буквально на 
расстоянии нескольких метров. 
И это вопросов не вызывает. Но 
там, где средняя скорость изме-
ряется на протяженном участ-
ке дороги, ни времени, ни места 
совершения нарушения устано-
вить невозможно.

Новый ГОСТ эту ситуацию 
никак не переломит. Необходи-
мо прописать измерение сред-
ней скорости в Кодексе об ад-
министративных правонару-
шениях. Однако такой поправ-
ки пока никто в действующий 

КоАП вносить не планирует. Да 
и в проекте нового КоАП этого 
понятия нет.

Недавно рабочая группа 
ОНФ по защите прав автомоби-
листов выступила с предложе-
нием закрепить в законодатель-
стве это понятие.

Эксперты предлагают уста-
новить, что средняя скорость 
измеряется на участке с одина-
ковым ограничением скорост-
ного режима, не имеющего аль-
тернативного объезда, позво-
ляющего проехать его быстрее 
и находящегося в одной юрис-
дикции суда.

Подобная формулировка за-
крепляется и в проекте ново-

го ГОСТа. Только закреплять ее 
надо именно в КоАП.

Что касается опасного во-
ждения, то, согласно нынеш-
ней формулировке, в Правилах 
дорожного движения одной ка-
мере выявить такое нарушение 
не под силу. Ведь водитель дол-
жен совершить сразу несколь-
ко нарушений подряд. И, скорее 
всего, в кадр одного комплекса 
будет попадать только одно на-
рушение. Неоднократные пе-
рестроения также надо фикси-
ровать на довольно длитель-
ном участке. Чисто теоретиче-
ски, настроить на это несколько 
комплексов, чтобы они работа-
ли в связке, можно. Но — слож-
но. К тому же может возникнуть 
опасность двойного наказания, 
когда камера наказывает за ка-
ждое совершенное нарушение, 
а потом и за опасное вождение.

Кстати, ответственности за 
опасное вождение в КоАП до сих 
пор не предусмотрено. Проект 
такой нормы был внесен в Гос-
думу и даже прошел первое чте-
ние, но завис. Он предполагал 
штраф 5 тысяч.

В проекте нового КоАП так-
же прописана ответственность 
за опасное вождение. В нем 
предлагается штрафовать во-
дителей на 3 тысячи рублей. Но 
когда этот проект дойдет хотя 
бы до Госдумы — никому не из-
вестно.

Надо сказать, что в Госду-
ме рассматриваются поправ-
ки в КоАП, согласно которым 
комплексы фотовидеофикса-
ции должны работать в соот-
ветствии с требованиями, кото-
рые должно разработать прави-
тельство.

Нарушение этих требова-
ний будет основанием для от-
мены вынесенных штрафов. 
Этот проект прошел уже первое 
чтение. Когда он будет принят, 
у правительства будет пол года 
для разработки этих требо-
ваний.  

Какие ГОСТы для камер ни придумы-
вай, инспектора на дороге заменить 
они не смогут.

А К Ц Е Н Т

Может возникнуть опасность двойного 
наказания, когда камера наказывает 
за каждое совершенное нарушение, 
а потом еще и за опасное вождение

БЕЗОПАСНОСТЬ 

МЧС перешло 
на постоянный 
контроль трасс

ПОМОГУТ 
И НОЧЬЮ
Тимофей Борисов

МЧС России перешло на кру-
глосуточный мониторинг опа-
сных участков автодорог. Спа-
сатели дежурят как на вездехо-
дах, так и на снегоболотоходах. 
Особое внимание Новгород-
ской и Ульяновской областям.

«В Новгородской области 
аэромобильные группировки 
в составе более 100 спасателей 
и порядка 20 единиц высоко-
проходимой техники продол-
жают оказывать адресную по-
мощь населению, а также по-
мощь в восстановлении элек-
троснабжения», — сообщили 
в пресс-службе МЧС.

В Кировской области особое 
внимание в районе поста ДПС 
на автодороге Р-176. В Улья-
новской области развернут мо-
бильный пункт обогрева на по-
тенциально опасном участке 
дороги в 5 км от села Архан-
гельское Чердаклинского рай-
она. В Пензенской области про-
верена готовность пунктов обо-
грева на пересечении трассы 
М5 «Урал» и автодороги «Сара-
тов — Нижний Новгород».  

Одно из централь-
ных — поручение 
президента 
по доработке 
«Цифрового
кодекса по правам 
человека»

А К Ц Е Н Т

Ряд государств предпочтет определять 
вектор «зеленых» преобразований, 
ориентируясь на интересы своих 
граждан и потребности экономики

Отпускное 
уравнение

В связи с этим подготовлена новая часть в ста-
тью 121 Кодекса, по которой при исчислении 
стажа работы, дающего право на ежегодный 

оплачиваемый отпуск или на денежную компенсацию 
за неиспользованные дни отпуска при увольнении, 
остаток, составляющий менее календарного месяца, 
округляется до полного месяца. 

Речь идет, например, о таком моменте. Сейчас 
в 35 пункте советских Правил говорится, что при под-
счете дней отпуска не учитывается остаток, составля-
ющий менее 15 календарных дней. Таким образом, ра-
ботник теряет отработанные 14 дней, а это прямое на-
рушение его трудовых прав. Кроме того, как считают 
в минтруде, данная норма имеет дискриминирующий 
характер, так как работник, отработавший 14 дней, не 
получит за эти дни отпуск, а работник, отработавший 
16 дней, получает отпуск как за полный месяц. Предла-
гаемая норма предполагает округление до полного ме-
сяца отработанных 
работником дней, 
составляющих ме-
нее календарного 
месяца (например, 
10 дней, 15 дней 
и т.д.).

Статью 127 Ко-
декса предлагается 
дополнить следую-
щим образом: если 
работник отработал 
менее 11 месяцев, 
дни отпуска, за которые должна быть выплачена денеж-
ная компенсация, рассчитываются пропорционально 
отработанным месяцам.

При этом полную денежную компенсацию получа-
ют работники, проработавшие более 11 месяцев, подле-
жащих зачету в стаж работы, дающей право на отпуск, 
и работники, проработавшие у работодателя от шести 
до 11 месяцев, если трудовой договор был расторгнут 
в связи с ликвидацией организации либо прекращения 
деятельности индивидуальным предпринимателем, 
в связи с сокращением численности или штата работни-
ков организации, в связи с призывом работника на во-
енную службу или направлением его на заменяющую 
ее альтернативную гражданскую службу. Данные части 
инкорпорированы из пункта 28 Правил с учетом совре-
менного законодательства. 

«Такая конкретизация в Трудовом кодексе подсчета 
дней отпуска и начисления денежной компенсации за 
неиспользованные дни отпуска обеспечит баланс прав 
и законных интересов работников и работодателей. 
Кроме того, законопроектом предлагается закрепить 
в статье 120 Кодекса механизм подсчета количества 
дней ежегодного оплачиваемого отпуска. Так, предла-
гается при определении количества календарных дней, 
при предоставлении работнику оплачиваемого отпуска 
округление производить в пользу работника. Предла-
гаемая норма позволит установить единый метод окру-
гления дней отпуска в пользу работника», — поясняют 
в минтруде. 

Напомним, что воспользоваться правом на отпуск 
можно через полгода работы в компании. Каждый отра-
ботанный месяц «стоит» 2,33 дня отпуска. Через шесть 
месяцев у нового сотрудника в запасе ровно 14 дней от-
дыха. Для того чтобы получить полный оплачиваемый 
отпуск, работник должен трудиться целый год. Либо 
договориться с работодателем, чтобы тот его отпустил 
в отпуск пораньше.  

1

Воспользоваться 
правом на отпуск 
можно через
полгода работы 
в компании
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ПРОЕКТ 

За нелегальную 
аренду квартир 
введут новые 
штрафы

НЕМЕДЛЕННО
СНЯТЬ
Марина Трубилина

Минстрой разработал законо-
проект об информационной си-
стеме, где будут фиксировать-
ся все договоры аренды жилья. 
Тем, кто попытается нарушить 
новые правила, будут грозить 
штрафы.

Предполагается, что вла-
дельцы квартир, апартамен-
тов, машино-мест и их аренда-
торы обязаны будут в течение 
30 дней с момента заключения 
договоров аренды размещать 
информацию о сроках аренды 
и размере платы в государст-
венной информационной си-
стеме (ГИС), сообщает «Ком-
мерсантъ». Через эту систему 
должны проводиться и все рас-
четы. 

Для тех, кто будет проводить 
расчеты вне ГИС, предполага-
ется ввести штрафы: от 500 до 
2500 рублей — для физических 
лиц, 5—10 тысяч — для юрлиц. 
Отказ размещать информа-
цию в ГИС или ее искажение 
обойдется гражданам в 3—5 ты-
сяч рублей, бизнесу — в 30—
50 тысяч. 

Сейчас документ проходит 
согласование c федеральными 
органами власти и заинтересо-
ванными участниками. После 
этого будет представлен для об-
щественного обсуждения. 

«Планируем, что к весенней 
сессии урегулируем все вопро-
сы и внесем законопроект в Го-
сударственную Думу», — сказал 
замминистра строительства 
и ЖКХ РФ Никита Стасишин.

«Единая цифровая платфор-
ма будет создана в форме госу-
дарственной информационной 
системы (ГИС) и с момента со-
здания будет на 100% принад-
лежать государству. Для созда-
ния и эксплуатации системы 
планируется привлечь частно-
го инвестора, чтобы не вклады-
вать бюджетные средства. Опе-
ратором системы будет мин-
строй. Для реализации проекта 
рассматривается вариант кон-
цессии — концессионером бу-
дет являться консорциум инве-
сторов с участием ДОМ.РФ. Все 
бизнес-платформы останутся 
и будут работать как работа-
ли», — добавил он.

В мировой практике наем-
ное жилье — распространенный 
и эффективный инструмент 
улучшения жилищных усло-
вий, подчеркивают в ведомст-
ве. Ключевое преимущество 
аренды — возможность быстро 
улучшить жилищные условия. 
Кроме того, высокий уровень 
развития рынка аренды спо-
собствует развитию экономи-
ки в целом, так как повышается 
мобильность работников.

В перспективе предпола-
гается, что частные арендные 
квартиры можно будет вовле-
кать в государственную систе-
му предоставления арендно-
го жилья, рассказывал ранее 
«РГ» вице-премьер Марат Ху-
снуллин.

Участники рынка пока до-
статочно скептически относят-
ся к предлагаемым нововведе-
ниям. Судя по высказываниям 
в интернет-чатах, арендодате-
ли считают, что новая система 
заработает еще очень не скоро. 
Платформа может быть эффек-
тивной, по их мнению, если па-
раллельно будут введены на-
логовые льготы для владельцев 
арендуемого жилья.

Кстати, с начала года пред-
ложение на рынке аренды жи-
лья в Москве сократилось на 
32% — сейчас квартир эконом-
класса предлагается в два раза 
меньше, чем желающих их 
снять. 

В результате цены в сегмен-
те эконом и комфорт в сред-
нем выросли на 5-15%, арен-
да самой доступной съемной 
квартиры обойдется в 30 ты-
сяч рублей, отмечали в компа-
нии «ИНКОМ-Недвижимость» 
в конце ноября.  

Люди на полках

За отказ разме-
щать данные 
в информацион-
ной системе
или их искажение 
граждане должны 
будут заплатить 
штраф в 3—5 тысяч 
рублей, юрлица — 
в десять раз 
больше

Между тем в обновля-
емых правилах есть 
и другие изменения. 

Купить билет можно будет 
в «женское» или «мужское» 
купе, если такие есть в пое-
зде. Детям до 10 лет места в эти 
купе оформляются независи-
мо от пола ребенка. Также мож-
но будет приобрести специали-
зированные места для проезда 
пассажиров с детьми.

По новым правилам, в пое-
здах дальнего следования можно 

будет провозить не более одной 
пары лыж или один сноуборд, 
размер которых по сумме трех 
измерений превышает 180 см.

Оформлять билеты теперь 
предлагается не только по па-
спорту, военному билету, удо-
стоверению или иному до-

кументу, удостоверяющему 
личность, а также по справке 
об утере паспорта или по вре-
менному удостоверению лич-

ности, выдаваемому органа-
ми внутренних дел, по справ-
ке об освобождении из мест 
лишения свободы, документу, 
удостоверяющему личность 
осужденного, и некоторым 
другим документам. Причем 
оформлять билеты на поезд 
дальнего следования можно 
в течение 90 дней по паспорту, 
срок действия которого истек 
в связи с достижением граж-
данином установленного воз-
раста.  

1
А К Ц Е Н Т

Купить билет можно будет в «женское» или «мужское» купе. 
Кроме того, появятся специализированные места
для пассажиров с детьми

Сейчас стоимость билетов на места на верхних и нижних полках может отличаться в несколько раз.

СЛЕДСТВИЕ Бастрыкин попросил 
разрешения расследовать дело 
краснодарской судьи

Мало лишить 
мантии

Наталья Козлова,
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодар

Александр Бастрыкин просил 
Высшую квалификационную 
коллегию судей РФ дать согла-
сие на возбуждение уголовного 
дела против скандально извест-
ной краснодарской судьи Елены 
Хахалевой.

ВККС планирует рассмо-
треть представление главы СК 
на этой неделе. Александр Ба-
стрыкин хочет возбудить дело 
по статьям о мошенничестве 
в особо крупном размере и слу-
жебном подлоге, «повлекшем 
существенное нарушение прав 
и законных интересов граждан».

Страна услышала про судью 
Хахалеву летом 2017 года после 
сообщения о свадьбе ее дочери, 
якобы за два миллиона долла-
ров. Эта информация за счита-
ные часы стала настоящим хи-
том интернета. Ее копировали 
сайты и передавали из уст в уста 
популярные блогеры, а предста-
вительницу кубанской Фемиды 
тогда буквально припечатали 
ярлыком «золотая судья».

Корреспондент «РГ» встрети-
лась с ней задолго до описывае-
мых событий, вскоре после того, 
как Елена Владимировна стала 
судьей Краснодарского краево-
го суда. По официальной инфор-
мации, судейский статус она по-
лучила в 2002 году, став судьей 
Динского райсуда. В кубанском 
райцентре задержалась недолго: 
уже в 2004 году Хахалева была 
зачислена в штат краевого суда, 
где трудилась свыше 15 лет.

В последующие годы карьера 
Елены Хахалевой стремительно 
рванула вверх. Вскоре она воз-
главила административную кол-
легию, вошла в состав президи-
ума Краснодарского краевого 
суда, а позже — в состав Совета 
судей РФ.

Когда через суды начали де-
лить землю, в том числе наслед-
ство банды Цапков из стани-
цы Кущевской, возглавляемая 
Хахалевой коллегия оказалась 
в эпицентре событий. С помо-
щью судебных решений огром-
ные земельные угодья уходили 
под контроль «нужных» фирм, 
принадлежавших в том числе 
родственникам бывших руково-
дителей Кубани.

После свадьбы в краевом суде 
была создана комиссия для про-
верки изложенных в СМИ сведе-

ний о Хахалевой. Они касались 
не только свадьбы, но и якобы 
поддельного диплома о высшем 
юридическом образовании, 
а также о возможных связях 
с представителями криминаль-
ного мира.

Но выводы комиссии полно-
стью опровергли скандальную 
информацию. Свадьба, оказа-
лось, «стоила» не очень дорого. 
По диплому о высшем образо-
вании Хахалевой сообщили, что 
такой запрос направлен в Гру-
зию, в Тбилисский государст-
венный университет. Позже по-
явилась информация, что она на 
самом деле в 1985 году поступи-
ла не в ТГУ, а в Абхазский госу-
ниверситет (АГУ) в Сухуми. По-
том разразился грузино-абхаз-
ский конфликт и студентов АГУ 
спешно перевели в Сухумский 
филиал ТГУ, который Хахалева 
якобы успешно закончила, по-
лучив в 1991 году диплом по спе-
циальности правоведение. Как 
одновременно она могла учить-
ся на одном отделении биофа-
ка Кубанского госуниверситета 
и на юрфаке университета, рас-
положенного в столице Абхазии, 
осталось загадкой.

За последние годы на голову 
Елены Хахалевой выплеснулись 
ушаты компромата. Но пока она 
трудилась под началом бывше-
го председателя Краснодарского 
краевого суда Александра Чер-
нова, компромат никак не ска-
зывался на ее карьере. Ведь они 
были не просто друзьями: на 
внучке председателя был женат 
сын Хахалевой. Проблемы у нее 
начались в 2019 году, после сме-
ны руководства крайсуда.

Проверка, проведенная по 
инициативе нового руководи-
теля краевого суда Алексея Ши-
пилова, показала, что Хахалева 
отсутствовал на рабочем месте 
в общей сложности 128 рабочих 
дней. По результатам проверки 
летом 2020 года судью лишили 
мантии. На заседании ВККС су-
дья не присутствовала, сослав-
шись на болезнь.

В феврале этого года апел-
ляционная коллегия Верховно-
го суда отказала бывшей судье 
из Краснодара в пересмотре ре-
шений о лишении ее полномо-
чий. Это решение вроде бы по-
ставило жирную точку в затя-
нувшейся истории. Но оказыва-
ется — нет. Просто теперь она 
 переходит уже в уголовную 
 плоскость.  

АКЦИЯ Участники правового диктанта
могут получить бонусы при поступлении в вузы

Закон под диктовку
Владислав Куликов

В
чера Ассоциация юристов 
России провела по всей 
стране итоговое меропри-

ятие V Всероссийского право-
вого (юридического) диктан-
та: на специальных площадках 
можно было очно проверить 
свою правовую грамотность.

В Москве центральной пло-
щадкой акции стала Россий-
ская государственная библи-
отека. Она также представила 
в Румянцевском зале уникаль-
ные исторические документы 
и издания, посвященные Кон-
ституции России. Ведь так сов-
пало — и это не случайное сов-
падение, что финальный день 
юридического диктанта при-
шелся на праздник: День Кон-
ституции.

«Хочу также вспомнить 
1993 год, конечно, была тяже-
лейшая обстановка, и фактиче-
ски Основным Законом мы пре-
кратили противостояние вну-
три страны, не допустили боль-
шого кровопролития, — расска-
зал вчера председатель Коми-
тета Госдумы по государствен-
ному строительству и законо-
дательству, сопредседатель Ас-
социации юристов России Па-
вел Крашенинников. — Основ-
ной Закон дал нам возможность 
развиваться. Развиваться зако-
нодательству, экономике, защи-
щать права человека».

В свою очередь представи-
тель правительства РФ в Консти-
туционном суде РФ и Верховном 

суде РФ Михаил Барщевский от-
метил, что сегодня есть большая 
проблема с пониманием юриди-
ческих текстов у молодых юри-
стов. Все привыкли к гаджетам, 
любой нормативно-правовой 
акт доступен буквально в один 
клик. Молодые люди открыва-
ют текст, читают слова, но не по-
нимают смысла. Так что сегодня 
надо учить всех — и юристов, и не 
юристов — именно пониманию 
истинного смысла закона. 

«Я хочу отдельно поблаго-
дарить людей, которые взяли 
на себя труд составить вопро-
сы к участникам юридическо-
го диктанта, потому что эти во-
просы не на знание права, а это 
вопросы на понимание зако-
нов. И это чрезвычайно важно 
в наше время», — подчеркнул 
Михаил Барщевский.

В 2021 году диктант впервые 
переведен на английский, ки-
тайский и португальский язы-
ки. Кроме того, участникам до-
ступны «Базовый» и «Профес-
сиональный» варианты тек-
ста. Также появились видеово-
просы.

На момент подписания но-
мера юридический диктант уже 
прошли более 950 тысяч чело-
век. Это уже рекорд за все дик-
танты. Однако интригой оста-
валось, удастся ли достигнуть 
планки в миллион участников. 
В ходе мероприятия в Россий-
ской государственной библи-
отеке прозвучала новость, что 
рассматривается возможность 
зачета в том или ином виде ре-
зультатов диктанта при посту-
плении в вузы. Так что школь-
никам стоит обратить особое 
внимание на регулярную ак-
цию АЮР. Кстати, в некоторых 
вузах бонусы предоставляют 
и студентам, хорошо сдавшим 
диктант.

Глава Республики Карелия 
Артур Парфенчиков, приняв-
ший вчера участие в диктанте, 
сказал: «Каждый гражданин 
должен понимать, что законы 
пишутся в его интересах. Чем 
выше правовая грамотность, 
тем чаще люди соблюдают за-
кон не из страха перед наказа-
нием, а из осознания, что это 
важно».  

Михаил Барщевский (сидит слева) и Павел Крашенинников (справа) зачитали участникам диктанта вопросы.

Американский 
Гуглаг

То есть американцы хо-
тят лишний раз поте-
шить себя сверхдержав-

ными иллюзиями? 
ЮРИЙ АВЕРЬЯНОВ: По сути, да. Они 
осознают, что краткая эпоха 
американской гегемонии, на-
ступившая после окончания 
«холодной войны», неумоли-
мо уходит в прошлое. Военное 
доминирование США в мире 
носит уже далеко не абсолют-
ный характер, по многим на-
правлениям американцам 
приходится догонять Россию 
и Китай. Свое экономическое 
влияние Америка тоже посте-
пенно утрачивает. На мировой 
политической арене голос Ва-
шингтона уже не воспринима-
ется как истина в последней 
инстанции даже отдельными 
стратегическими партнера-
ми США, не говоря уже о дру-
гих игроках. Что еще остается 
делать американскому руко-
водству? Только играть в иде-
ологические игры, пытаясь 
внушить самим себе и другим, 
что США остаются образцом 
демократии и имеют мораль-
ное право решать, какие госу-
дарства этому образцу соот-
ветствуют в большей степени, 
какие — в меньшей, а какие во-
обще нельзя считать демокра-
тичными. 

Например, не пригласили 
Венгрию и Турцию, близких 
партнеров по НАТО. Венгрия — 
государство Евросоюза, член-
ство в котором автоматически 
предполагает соответствие 
страны критериям демокра-
тии, как ее понимают на Запа-
де. То есть получается, что Бе-
лый дом заявляет Брюсселю, 
что в составе ЕС есть недемо-
кратическое государство. Фак-
тически открыто наносит удар 
по Евросоюзу. 

Турция — один из старей-
ших военно-политических со-
юзников США в рамках Се-
вероатлантического альянса. 
 Руководство НАТО практи-
чески каждый день высту-
пает с заявлениями о том, 
что альянс защищает демокра-
тию. А теперь Вашингтон при-
знает, что в рядах НАТО есть 
недемократический режим. 
Кстати, Белый дом четко дает 
понять, что даже приглашение 
на саммит — это не признание 
того, что страна демократи-
ческая. 

Такой избирательный подход, 
наверное, связан с какими-то 
недвусмысленными сигна-
лами Вашингтона и ожида-
нием конкретных уступок 
со стороны приглашенных 
стран? 

ЮРИЙ АВЕРЬЯНОВ: Очевидно, это 
будут обязательства, направ-
ленные на облегчение амери-
канского вмешательства во 
внутренние дела. Разумеется, 
под благовидными предлога-
ми. Например, потребуют при-
нять внешне вполне разумные 
законы против коррупции или 
дискриминации женщин. На-
писаны они будут, конечно, 
по американским шаблонам 
и на деле будут использовать-

ся, скажем, для устранения не-
угодных политиков, которые 
выступают за проведение сво-
ими странами независимой 
от Вашингтона линии. Их объ-
явят коррупционерами, рас-
истами, женоненавистника-
ми — кем угодно, лишь бы по-
ставить несмываемое клеймо 
и сделать изгоями в своей же 
стране. 

Другой пример — сфера вы-
соких технологий, которая 
плотно обсуждалась на самми-
те. Идея здесь простая: хоти-
те, чтобы Белый дом признал 
ваше государство демократи-
ческим, внедрите такие тех-
нологические стандарты, что-
бы США было удобно защи-
щать демократию у вас дома. 
Например, влиять на выборы 
в вашей стране или контроли-
ровать СМИ. Фактически за-
кладываются основы для со-
здания цифрового альянса на-
подобие НАТО, где у суверен-
ных государств попросту от-
нимут право принимать реше-
ния и прикажут жить по пра-
вилам, которые им напишут 
«Гугл», «Эппл» или «Амазон». 
Вот вам и так называемая де-
мократия по американским 
стандартам. 

В чем, по вашему мнению, цель 
участия в «Саммите за де-
мократию» многочисленных 
неправительственных орга-
низаций?

ЮРИЙ АВЕРЬЯНОВ: Неправитель-
ственные организации тради-
ционно находятся в авангар-
де американских геополити-
ческих авантюр, в том числе 
«цветных революций». Есть 
основание полагать, что имен-
но эти организации в итоге 
и будут формировать для аме-
риканских властей рекоменда-
ции по поводу того, какие стра-
ны признавать демократиче-
скими, а какие — нет. 

А в самих США-то есть демо-
кратия? 

ЮРИЙ АВЕРЬЯНОВ: Прежде чем по-
учать весь мир, Вашингтону 
хорошо было бы созвать у себя 
дома какой-нибудь внутрен-
ний форум за демократию 
в США и обсудить на нем весь 
массив проблем, которые не 
позволяют считать их нынеш-
нее государственное устройст-
во демократическим. Скажем, 
архаичную избирательную си-
стему, в рамках которой мил-
лионы дееспособных граждан 
лишены права волеизъявле-
ния, а победить на президент-
ских выборах может кандидат, 
набравший меньшее число го-
лосов. 

Хорошо бы американцам 
подумать и над тем, что де-
лать с неспособностью их вла-
стей обеспечить соблюдение 
прав собственных граждан, 
как преодолеть дискримина-
цию, остановить массовые 
убийства с применением ог-
нестрельного оружия, как за-
ставить американские СМИ 
отказаться от каждодневной 
фабрикации заказных ново-
стей и начать говорить людям 
правду. США почему-то судят 
себя по формальным призна-
кам, причем крайне необреме-
нительным. Например, заяв-
ляют, что Америка — это демо-
кратия, потому что там име-
ет место сменяемость власти. 
Приходит же один президент 
вместо другого через четыре 
или восемь лет — значит, сме-
няемость. 

Но давайте копнем чуть 
глубже, посмотрим на родст-
венные связи различных поко-
лений элит. Одни и те же семьи 
правят в США чуть ли не сто-
летиями, их предков можно 
обнаружить в рядах американ-
ской элиты еще в XIX или даже 
XVIII веке. Из одного-единст-
венного клана может выйти 
с десяток президентов, не го-
воря о сенаторах, конгрессме-
нах, губернаторах, министрах. 
Что это, просто случайность? 

Возьмем свободу слова. 
Есть она в США? Вспомним 
хотя бы, как Дональда Трампа 
в свое время пытались подвер-
гнуть цензуре — действующего 
главу государства! Про поли-
тиков рангом ниже я вообще 
не говорю, если они начинают 
выражать неудобное мнение, 
их просто затравливают всеми 
доступными информационны-
ми средствами. 

Демократия — это также до-
ступ к элементарным благам. 
В США его лишены миллионы 
человек, которые вынужде-
ны жить без медицинской по-
мощи, без образования, без 
социальных гарантий. Толь-
ко подумайте, в стране можно 
найти людей, которые никогда 
в жизни не были у врача, пото-
му что им это не по карману. 
Образование — не только плат-
ное, но и зачастую закрытое, 
если брать наиболее престиж-
ные университеты и колледжи. 
Требуется не просто платить 
большие суммы за обучение 
и показывать высокий уро-
вень подготовки, но и иметь 
рекомендации, например, чле-
на конгресса. Какая же это де-
мократия? 

Примеры можно приводить 
еще очень долго. Кстати, неза-
долго до саммита господина 
Блинкена спросили о том, как 
США со всеми их внутренни-
ми проблемами могут учить 
мир демократии. Глава госде-
па отшутился — мол, хорошо, 
что ему не приходится зани-
маться делами внутри страны. 
Знаете, в России есть поговор-
ка — кто не умеет сам, тот учит 
других. Америка поступает 
именно так: у себя дома демо-
кратию не смогла построить, 
но очень рьяно берется за дру-
гие страны.  

1

Суверенным
странам
прикажут жить 
по правилам,
которые им напи-
шут «Гугл», «Эппл» 
или «Амазон»

Одни и те же
семьи правят 
в США чуть ли 
не столетиями. 
Их предки
в составе элиты, 
еще с XIX
и даже
XVIII века

А К Ц Е Н Т

Диктант позволяет составить карту
правовой грамотности, узнать,
в чем граждане разбираются, а каких 
юридических знаний им не хватает
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Замминистра МВД 
Украины нахамил 
подчиненным

Лицо 
«команды Зе»

Петр Лихоманов

Очередной скандал с участием близких к президенту 
Зеленскому людей случился на Украине: замминистра 
МВД по борьбе с наркотиками Александр Гогилашви-
ли с применением нецензурной лексики отчитал  до-
рожных полицейских, посмевших остановить его ав-
томобиль на въезде в контролируемую Киевом часть 
Донецкой области. Видео с нецензурной бранью и едва 
ли не рукоприкладством Гогилашвили побило рекорды  
просмотров в социальных сетях, а некоторые высказы-
вания даже стали крылатыми. 

Например: «Замминистра с таким [«лицом». — «РГ»] 
как у меня — он всего один». Гогилашвили пришлось до-
казывать рядовым полицейским, что он их заммини-
стра, поскольку, действительно, всех представителей 
«команды Зе» украинцы еще не запомнили. и даже но-
вый глава МВД Монастырский не вызвал в народе при-
выкания к своему лицу.  Чаще всего чиновников и де-
путатов на Украине узнают по скандалам:  вызов жриц 
любви во время заседания Рады, вождение в состоянии 
наркотического опьянения, резонансные и не рассле-
дуемые ДТП, прочие нарушения закона. Проверенным 
способом свою узнаваемость повысил и Гогилашви-
ли, вот только вряд ли это его радует. Во-первых, при-
шлось извиниться перед подчиненными, а во-вторых, 
СМИ всерьез заинтересовались его специфическими 
связями с Зеленским. До того как в 2019 году попасть в 
МВД на должность главного борца с наркотиками, Го-
гилашвили возглавлял сеть реабилитационных цен-
тров для наркоманов, работавшую под эгидой проте-
стантской секты, имеющей признаки тоталитарной.  
По крайней мере методы лечения в этих центрах при-
менялись вполне средневековые. 

Вскрывшиеся подробности породили в социаль-
ных сетях волну «достоверных»  слухов об истинном 
месте Гогилашвили в системе украинской власти . 
Наиболее емко эти предположения суммировало из-
дание «Страна»:  «Учитывая, что зачастую в украин-
ских реалиях те, кто борется с наркотиками, имеют 
тесный контакт с теми, кто наркотиками торгует,  а 
также постоянные слухи о наркозависимости самого 
Зеленского и его ближайшего окружения, роль Гоги-
лашвили может быть куда больше, чем просто заме-
ститель министра». •

НАГРАДА Журналистам 
Муратову и Ресса 
вручили Нобелевскую 
премию мира

Вручена 
премия мира

Диана Ковалева

Главному редактору «Новой газеты» Дмитрию Мура-
тову и филиппинской журналистке Марии Ресса вру-
чили Нобелевскую премию мира. Церемония прош-
ла в Городской ратуше Осло 1— в годовщину смер-
ти Альфреда Нобеля. Трансляцию вел официальный 
YouTube-канал премии. Как следует из заявления 
Норвежского нобелевского комитета, Муратов и Рес-
са получили награду за «усилия по защите свободы 
выражения мнений, которая является предпосылкой 
демократии и прочного мира». На церемонии также 
присутствовал исполнительный директор Всемир-
ной продовольст-
венной программы 
ООН Дэвид Бисли, 
который получил 
премию мира за 
2020 год.

В этом году де-
нежная составля-
ющая премии в ка-
ждой номинации 
равна 10 миллио-
нам крон (около 82 миллионов рублей). Муратов и 
Ресса, как ожидается, разделят эту сумму пополам. 
Как заявил главред «Новой газеты», полученные 
деньги он распределил между различными благотво-
рительными фондами, которые, в частности, занима-
ются лечением детей со спинальной мышечной атро-
фией и поддержкой независимой журналистики.

Муратов и Ресса — первые журналисты, получив-
шие премию за последние 85 лет. В 1935 году ее при-
судили немецкому журналисту, редактору, антифа-
шисту и пацифисту Карлу фон Осецкому за «горя-
чую любовь к свободе мысли, веру в необходимость 
свободного соревнования во всех областях духовной 
жизни, широкое мировоззрение, уважение к цен-
ностям других народов и доминирующую над всем 
этим идею мира». •

СКАНДАЛ Суд в Лондоне выдал США Джулиана Ассанжа, отказавшись принять во внимание 
критическое состояние его здоровья 

Свобода на смертную казнь
Максим Макарычев

Д
жулиан Ассанж, соучре-
дитель портала разобла-
чений WikiLeaks во время 

судебных слушаний в Лондоне 
перенес инсульт. По информа-
ции британского издания «Дей-
ли мейл», 50-летний австрали-
ец практически не видит на ле-
вый глаз, у него не двигается 
веко, серьезно нарушена коор-
динация движений, есть про-
блемы с памятью и признаки 
неврологического поврежде-
ния. «Преходящая ишемиче-
ская атака», прерывание кро-
воснабжения головного мозга, 
может быть предупреждающим 
признаком полного инсульта, 
отметили врачи. Ассанжу сде-
лали МРТ, и теперь он принима-
ет лекарства от инсульта.

Невеста Ассанжа, 38-летняя 
Стелла Морис, сказала, что ми-
ни-инсульт был спровоциро-
ван стрессом, вызванным су-
дебным иском со стороны США 
и угрозой провести третье Ро-
ждество за решеткой. По оцен-
ке экспертов, Ассанж нуждает-
ся в длительной и комплексной 
реабилитации в стационаре, а 
не в содержании в закрытой ка-
мере лондонской тюрьмы стро-
гого режима Белмарш, и тем бо-
лее не в экстрадиции в Соеди-
ненные Штаты, которой более 
десяти лет добиваются амери-
канские власти и спецслужбы.

Тем не менее суд высшей ин-

станции в Лондоне принял ре-
шение о возможной экстради-
ции Джулиана Ассанжа в США 
по обвинению в шпионаже. Су-
дьи Бернетт и Холройд, имею-
щие высокие титулы лордов, 
которых королевой удостаи-
ваются граждане, в том числе 
за милосердие и благие дела, 
не приняли во внимание край-
не серьезные проблемы со здо-
ровьем у подсудимого, риск его 
самоубийства в американской 
тюрьме и многочисленные хо-
датайства мировых полити-
ков, журналистов, представи-
телей общественности. Напро-
тив, Бернетт и Холройд одним 
росчерком пера отменили пре-
дыдущее решение суда низшей 
инстанции о недопустимости 
экстрадиции Ассанжа как раз 
из-за серьезных проблем со 
здоровьем и постановили, что 
заверений властей США доста-
точно, чтобы «гарантировать 
гуманное обращение с Ассан-
жем». Они обязали суд низшей 
инстанции передать дело для 
рассмотрения британскому ми-
нистру внутренних дел Прити 
Пател, которая и примет окон-
чательное решение о выдаче Ас-
санжа. Хотя невеста и отец Джу-
лиана Ассанжа заявили, что в 
случае необходимости доведут 
дело до Верховного суда, окон-
чательный вердикт кажется 
предсказуемым с учетом «осо-
бых отношений» двух англосак-
сонских союзников по обе сто-

роны Атлантики. В Америке Ас-
санжу грозит до 175 лет тюрь-
мы. В тюрьму особого строгого 
режима в США, куда, по инфор-
мации ряда СМИ, собираются 
направить Ассанжа, будет огра-
ничен доступ извне врачей и об-
щественности.

Южноафриканка по рожде-
нию, Стелла Морис, мать двух 
его малолетних мальчиков, на-
звала решение суда «серьезной 
ошибкой». «Разве может быть 

справедливо, как вообще это 
возможно, отдавать Джулиана 
той самой стране, которая стро-
ила планы его убийства», — эмо-
ционально воскликнула она на 
митинге десятков сторонников 
Ассанжа. 

Вердикт британского суда 
об экстрадиции в США основа-
теля WikiLeaks Джулиана Ас-
санжа является «позорным», 
а его дело — «политическим», 
заявила официальный пред-

ставитель МИД России Мария 
Захарова. По ее словам, Запад 
таким образом «отметил меж-
дународный День прав челове-
ка» и завершение «саммита де-
мократий». Со своей стороны 
главный редактор WikiLeaks 
Кристинн Храфнссон заявил, 
что жизнь Джулиана Ассанжа 
находится под серьезной угро-
зой. «Речь идет о праве свобод-
ной прессы публиковаться без 
угроз со стороны запугиваю-

щей их сверхдержавы», - под-
черкнул Храфнсонн. 

По словам представителя ор-
ганизации «Репортеры без гра-
ниц» Ребекки Винсент, это дело 
касается не только Ассанжа, но и 
права всех журналистов выпол-
нять свою работу и права обще-
ственности на получение инфор-
мации.•

ПОЛИТИКА Новый канцлер ФРГ нанес первые зарубежные 
визиты в Париж, Брюссель и Варшаву

Маршрут канцлера 

Екатерина Забродина

Ч
ерез сутки после 
принесения прися-
ги новый канцлер 
ФРГ Олаф Шольц 
начал свой первый 
зарубежный вояж 
по традиционному 
«инаугурационно-
му» маршруту Па-

риж — Брюссель — Варшава. На 
момент подписания номера в 
печать германский борт при-
землился в столице Польши, и 
Шольц отправился на перего-
воры со своим польским кол-
легой Матеушем Моравецким. 
Как писали СМИ, визит обещал 
быть не самым простым. Од-
нако во время «дипломатиче-
ского крещения» Шольц про-
демонстрировал умение сгла-
живать острые углы, избегать 
резких жестов и действовать 
осторожно. 

Как передавал из Варшавы 
корреспондент Die Welt, в аэ-
ропорту Олафа Шольца встре-
чал немецкий посол в окруже-
нии журналистов, а сам Мора-
вецкий ждал гостя из Берлина в 

своей канцелярии.  По данным 
Spiegel online, в ходе визита 
по протоколу предусматрива-
лось также возложение цветов 
к могиле Неизвестного солда-
та. Впрочем, канцлер ФРГ при-
летел уже в сумерках, но о воз-
можном изменении его графи-
ка не сообщалось. Как напоми-
нает издание, в 1970 году пер-
вый социал-демократический 
канцлер ФРГ Вилли Брандт со-
вершил свой исторический 
жест коленопреклонения перед 
другим польским мемориалом 
— в память о жертвах восстания 
в Варшавском гетто. Накануне 
Die Welt сообщила, что Варша-
ва собирается выставить перед 
девятым канцлером ФРГ старое 
требование о выплате компен-
саций за ущерб, нанесенный 

Второй мировой войной. Перед 
приездом Шольца на улицах 
Варшавы даже появились фей-
ковые «предвыборные плака-
ты» с портретом немецкого по-
литика и подписью: «Канцлер 
для Германии. Репарации для 
Польши». «Мы ожидаем от но-
вого правительства ФРГ готов-
ности взять на себя эту ответ-
ственность, в том числе в фор-
ме переговоров о компенсаци-
ях», — заявил ранее глава МИД 
Польши Збигнев Рау. Речь идет 
об ущербе памятникам куль-
туры, архивам и библиотекам.
Однако Берлин настаивает, что 
тема закрыта — как политиче-
ски, так и юридически. 

В повестке было немало 
других «деликатных» вопро-
сов. Так, Шольц собирался под-

нять тему независимости су-
дов, которая омрачает отно-
шения Варшавы и Брюсселя. 
Польские консерваторы нега-
тивно восприняли курс новой 
коалиции ФРГ на «защиту цен-
ностей и верховенства закона 
ЕС», а также идею превраще-
ния Евросоюза в «европейское 
федеративное государство». 
Партия «Право и справедли-
вость» обвинила немцев в по-
пытке ни много ни мало «узур-
пировать власть в Европе» и 
создать чуть ли не «четвертый 
рейх». Очевидно, Шольцу при-
дется пропустить эти заочные 
нападки мимо ушей. При этом 
польская газета Rzeczpospolita 
утверждала со ссылкой на свои 
источники, будто в Берлине во-
обще сомневались, стоит ли 
канцлеру наносить прямо сей-
час визит в Польшу, но в итоге 
решили не ломать традицию. 
Как бы то ни было, перед встре-
чей стороны уже заняли чет-
кую позицию по всем пунткам, 
отмечает Reuters.

До этого Шольц показал в 
Париже и Брюсселе, что умеет 
ненавязчиво, но твердо отста-

ивать свою позицию. На пресс-
конференции с президентом 
Франции Эмманюэлем Макро-
ном он дал понять, что не счи-
тает устаревшим Пакт стабиль-
ности и роста, который регули-
рует бюджетную и налоговую 
политику ЕС. Берлин также не 
соглашается с Парижем по по-
воду будущего атомной энер-
гетики. При этом все поняли, 
что от нового канцлера ФРГ 
с его уклончивыми фразами 
очень трудно добиться какой-
то конкретики. «Все познако-
мились с чертой политическо-
го стиля Шольца: он не отвеча-
ет на вопросы, но сознательно 
уходит от них», — отмечает Die 
Welt. Ранее Шольц так и не поя-
снил, будет ли Германия участ-
вовать в бойкоте Олимпиады 
в Пекине. По меткому заме-
чанию Spiegel online, немцам 
надо приготовиться к тому, что 
в ближайшие четыре года гла-
ва правительства будет сыпать 
«сфинксовыми загадками». •

Олаф Шольц (справа) и Эмманюэль 
Макрон знакомы много лет. Теперь 
они впервые встретились как лиде-
ры двух государств. 

Филиппинка Мария Ресса (слева) и главред «Новой газеты» 
Дмитрий Муратов на церемонии.

Сторонники Ассанжа собрались у 
здания суда в Лондоне, протестуя 
против решения о его выдаче США.

А К Ц Е Н Т

На ближайшие четыре года немцам 
надо приготовиться к тому, что Шольц 
«будет сыпать сфинксовыми загадками» 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
США 
заморозили 
военную 
помощь 
Украине

РАКЕТЫ 
В «СТОПЕ»
Иван Сысоев

Администрация Джо Байдена 
«поставила на паузу» выделение 
Украине дополнительных 200 
миллионов долларов в качестве 
военной помощи. Как сообщает 
американский телеканал NBC со 
ссылкой на информированные 
источники, решение по Украи-
не  планировалось принять еще 
на прошлой неделе, однако в Ва-
шингтоне разделились мнения 
относительно целесообразности 
и размеров помощи.  Официаль-
ных заявлений Белого дома от-
носительно заморозки пока не 
поступало, однако знакомые с 
ситуацией источники подчерки-
вают: США намерены предоста-
вить дополнительное время для 
дипломатического урегулирова-
ния обстановки c Россией и сни-
жения напряженности. Приоста-
новке решения о помощи Укра-
ине предшествовало и озвучен-
ное Байденом нежелание задей-
ствовать американские воору-
женные силы на Украине. На во-
прос, намерены ли США вводить 
войска на территорию Украины, 
американский президент отре-
зал: «Это не рассматривается». 
Как сообщает NBC, в Киеве «оза-
дачены и расстроены», что вы-
деление американцами военной 
помощи «пошло не по плану». 
Офис президента страны Вла-
димира Зеленского пока же хра-
нит молчание. По различным 
оценкам, Украина рассчитывала 
получить системы ПВО, проти-
вокорабельные ракеты, проти-
вотанковые комплексы «Джа-
велин», радары, медицинское и 
артиллерийское оборудование. 
Как заявлял ранее глава украин-
ского МИД Дмитрий Кулеба, «у 
Украины есть собственные ква-
лифицированные вооруженные 
силы, но требуется больше ору-
жия для защиты». Каким обра-
зом будет использовано это ору-
жие, украинцы намерены скры-
вать. Генштаб Украины засе-
кретил сведения о применении 
разведывательно-ударных бес-
пилотных комплексов «Байрак-
тар» и противотанковых ракет-
ных систем «Джавелин». 13—15 
декабря помощник госсекрета-
ря США по делам Европы и Евра-
зии Карен Донфрид посетит Мо-
скву и Киев.  Затем Донфрид про-
ведет в Брюсселе консультации с 
партнерами — представителями 
Евросоюза и НАТО. •

 До Муратова и 
Рессы журнали-
сты получали пре-
мию 85 лет назад
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КИНО Вера Сторожева сняла фильм о чудесном спасении Москвы 

Просто Мария 
Елена Яковлева

В
чера на фестивале «Стал-
кер» был показан новый 
фильм Веры Стороже-

вой «Мария. Спасти Москву». В 
год 80-летия героической бит-
вы под Москвой известный ре-
жиссер сняла фильм, в основе 
которого лежит легенда. О том, 
как тяжелой поздней осенью 
1941-го растерянный Сталин, 
не знавший, оставлять ли ему 
Москву или оставаться в ней, 
встретился с блаженной Матро-
ной Московской, слепой стари-
цей, принимавшей верующих. 
И услышал от нее пророчество о 
победе: красный петух заклюет 
черного. 

В фильме к пророчеству Ма-
троны прибавилось еще одно 
условие вождю от святой: пере-
стать гнать Церковь и облететь 
Москву на самолете с образом 
Пресвятой Богородицы — Тих-
винской иконой (история, тоже 
пока существующая в виде ле-
генды).

Почитая и Тихвинскую ико-
ну, и св. Матрону Московскую, 
я все-таки принадлежу к той 
части верующих, которая не 

склонна верить в ее встречу с ге-
нералиссимусом. Мое чувство 
истории и знания о ней делают 
эти события маловероятными. 
Если окажусь неправа и леген-
ды найдут подтверждения, по-
каюсь в своем неверии, но пока 
так. 

Поэтому экранизация полу-
выдумки меня удручала. Стали-
на, чья санкция лагерей и казней 
десятков тысяч священников 
несомненна, делаем собеседни-
ком святых? И активно поддер-
живаем склонность некоторых 
верующих к неофитско-фан-
тазийному типу сознания? Ко-
торое кончается как минимум 
страшным дурновкусием пред-
ставлений, а как максимум мел-
кими расколами, карикатурно-
смелыми анафемами священно-
началию и чествованиями нико-
му неведомых пока царей.

Но кино не обязательно 
основывается на архивах, и ле-
генды для его создателей, в об-
щем, наилучший материал. 
То, чем они дышат, похоже на 
один воздух с поэтами и худож-
никами.

Сделал же Александр Прош-
кин свой отмеченный на фести-

валях фильм «Чудо» на до сих 
пор неразгаданном феномене 
«Зоиного стояния» в Самаре.

Исходя из этой смеси при-
ятия и неприятия исходного 
события, я и начала смотреть 
фильм. 

Девушка Мария, истово слу-
жащая родине в НКВД (Мария 
Луговая), без лишней рефлек-
сии готова пристрелить маро-
деров, забравшихся во время 
бомбежки в общежитие (почти 
по-тарантиновски не задаваясь 
вопросом о ценности жизни и 
смерти). По заданию началь-
ства, не обращая внимания на 
очередь, она бесцеремонно за-
ходит к блаженной старице, 
слышит от нее что-то о себе, не 
придает этому значения, доно-
сит сведения на старицу не та-
кому жестяному и идеологи-
чески одномерному, как она, 
начальнику (замечательный 
Сергей Пускепалис) и неожи-
данно получает от него оше-
ломляющий приказ. Вернуть-
ся с группой диверсантов в за-
нятый немцами родной подмо-
сковный город, взять из церкви 
одну нужную икону и принести 
ее в Москву. Приказ есть при-

каз, тем более со ссылкой на са-
мый верх. 

Но дело тут не только в лихо 
закрученном сюжете, из таких, 
что не отпустит даже искушен-
ного зрителя. И даже не в удач-
ном художественном погруже-
нии в другое (на самом деле ве-
ликое для нас) время с кучей 
новых убедительный деталей, 
как будто режиссер сходила в 
музей обороны Москвы и вни-
мательно изучила 1941 год по 
фотографиям Бориса Вдовенко. 

И даже не в иногда тарантинов-
ской скорости и безапелляци-
онности героев и их действий.

Важнее то, что автор фильма 
показала в сделанной для сов-
ременного молодого зрителя, 
остро закрученной, ни на се-
кунду не останавливающейся, 
похожей на квест истории ме-
таморфозу человека. Мы уви-
дели, как на нем лопается иде-
ологическая скорлупа и как в 
вылупившемся из скорлупы 
собственно человеке рожда-
ется сердце. И в этом главный 
смысл и содержание фильма. 
За которые можно если не все, 
то многое простить. И не сто-
процентную убедительность 
игры, и не совсем удачную по-
добранность некоторых ак-
теров. И иногда неоправдан-
но торопящийся сюжет (поче-
му, когда второй главный ге-
рой фильма гибнет, первый 
убегает, не моргнув, как в игре 
«Форд Бойярд»?), и отсутствие 
пауз и молчания, без которого 
вроде бы не бывает хорошего 
кино. И то, что мы видели очень 
хорошее кино о войне, да хоть 
ту же «Проверку на дорогах» 
Алексея Германа-старшего, с 
которой обречены сравнивать 

все новое (и, как правило, не в 
пользу этого нового).

 Мы настолько отвыкли 
ждать и находить в художест-
венном произведении внутрен-
нюю перемену человека, его 
развитие, его метаморфозу, что 
за одну, в общем, удачную по-
пытку это показать Стороже-
вой можно многое простить. А 
кроме этой попытки в фильме 
еще есть спор двух героев — но-
вого советского, схематично и 
фанатично (по Павлику Моро-

зову) отрекшегося от старой 
жизни и собственного отца че-
ловека и столь же нового совет-
ского, но не выдержавшего этой 
жестокой, убийственной, рас-
стрельной новизны и отрекше-
гося от нее героя. Мы очень по-
торопились все решить с темой 
сталинского времени, «карика-
турным» взглядом на него за-
крыли трагедию, возможность 
изжить ее, поняв. И записным 
критикам, будь добр, подай те-
перь готовый, устраивающий 
их ответ. А Сторожева выбрала 
заново поставленный вопрос. 
И образ Сталина у нее отнюдь 
не геройский (жалкий, в чем-
то безобразный, с этим своим 
усохшим недоразвитым кулач-
ком), а образ его системы тем 
более.

В фильме, конечно, есть что-
то хоть и по-русски, но таранти-
нистое, но пойди разбери, как 
разговаривать с людьми это-
го времени о той войне. Может 
быть, уже и никак — без элемен-
тов Тарантино-языка.

Образ блаженной Матроны, 
наверное, звездный час Ольги 
Лапшиной, замечательно иг-
равшей до этого в нерасхожих 
кино- и театральных постанов-

ках Владимира Мирзоева. Свя-
тость ей показать не удалось (но 
святость обычно и не удается 
показать в кино), но, в общем, 
она рассказала о блаженной Ма-
троне не на воляпюке, а на убе-
дительном все-таки актерском 
языке. 

Что же касается победы под 
Москвой, то никто, будучи в 
здравом уме, не отменит ни по-
двига 28 панфиловцев, ни ге-
роическую гибель подольских 
курсантов, ни «Вяземский ко-
тел», ни Зою Космодемьянскую, 
ни сотни тысяч жизней, обо-
рвавшихся на этом рубеже, ни 
стожильное напряжение рабо-
чих на военных заводах на Ура-
ле и за Уралом… Никто не от-
менит и не скажет, да на самом 
деле это св. Матрона Сталину 
нечто сказала и с иконой на са-
молете облетели столицу — вот и 
все. Никто из адекватных людей 
не позволит себе столь шокиру-
ющую редукцию, превращаю-
щую героический подвиг мил-
лионов людей в похожее на фо-
кус «действие свыше».

Но, дорогие читатели, никто 
ведь и не скажет, сложив все 
усилия, всю пролитую кровь, 
весь гений полководцев, все 
расчеты стратегов, всю солдат-
скую службу, все танки, вален-
ки, жестокие морозы: ну вот 
вам и исчерпывающий ответ на 
вопрос о Победе. Нет, в этом, и 
сквозь все это для верующего 
человека — Бог. А для неверую-
щих только дураками навсегда 
исключаемая мистика, ирраци-
ональное. Не бывает без этого 
жизни, а тем более войны.

Бог — это не явленное в из-
держках тоталитарного созна-
ния кем-то наскоро придуман-
ное все замещающее и похожее 
на магический фокус чудо. Он 
скорее в образе живого зерна, 
из которого все лучшее и спаси-
тельное произрастает, не пере-
черкивая усилия человеческие, 
а вдохновляя и освящая их. И 
«устрояя» сердце человека.

И будем благодарны попыт-
кам создателей фильма пройти 
«путем зерна». •

ВЫСТАВКА В Коломенском — «Три века русской елки»

А звезда — из сита

Инга Бугулова 

М
узей-заповедник 
«Коломенское» 
приглашает за 
новогодним на-
строением на вы-
ставку «Три века 
русской елки». 
Красочная экспо-
зиция, располо-

жившаяся во дворце царя Алек-
сея Михайловича, представляет 
более тысячи экспонатов и рас-
сказывает об истории главного 
зимнего праздника. «РГ» побе-
седовала с куратором проекта 
Натальей Полонниковой.

 К Новому году выставка под-
ходит издалека — первый зал 
посвящен календарям. Есть 
даже каменный круг ацтеков!

НАТАЛЬЯ ПОЛОННИКОВА: Мы хотели 
показать, что календари — это 
не только про разный отсчет 
времени. Они бывают самого 
необычного вида. Календарь ац-
теков — точная копия того само-
го календаря, который был об-

наружен в Мексике. Еще из не-
обычного — индонезийское ле-
тоисчисление на пальмовых 
листьях. И конечно, большой 
интерес представляют и наши 
календари — от кругового «бес-
конечного» до самого известно-

го и любимого Брюсова «Кален-
даря, или Месяцеслова христи-
анского». Его назвали по имени 
Якова Брюса, сподвижника Пет-
ра I, инженера и ученого. Кста-
ти, отрывные календари появи-
лись только после 1861 года.

 Главным зимним праздни-
ком на Руси всегда было Ро-
ждество. До указа Петра I, по 
которому Новый год стали 

встречать не  в сентябре, а 1 
января...

НАТАЛЬЯ ПОЛОННИКОВА: Да, этот цар-
ский указ у нас на выставке тоже 
представлен. Причем не только 
официальная бумага, но и лист 
из походной тетради императо-

ра с его собственноручным рас-
поряжением о переносе Нового 
года и пометкой «сделано». Но 
Святки (12 праздничных дней 
после Рождества) все равно 
остались одной из главных тра-
диций — игры, гадания, хожде-
ние со звездой... Уникальный эк-
спонат — маска для колядования. 
Их практически не сохранилось, 
потому что создавали их всегда 
из подручных средств. Вот эта 

звезда, например, сделана из 
сита. Костюм? Выворачивал-
ся тулуп, шапка... А потом вещи 
опять носили, как обычно… 

А чем было принято раньше 
угощать? 

НАТАЛЬЯ ПОЛОННИКОВА: Одно из тра-
диционных рождественских и 
новогодних блюд — студень. Ре-
цептов было множество. Музей 
«Ростовский кремль» предоста-
вил нам формы для их приго-
товления — студники. Этот вот 
украшен изображениями раков 
— возможно, студень был имен-
но из них. Большое значение 
имели пряники. Самый боль-
шой был изготовлен к имени-
нам Петра I. Чтобы внести его, 
пришлось снять двери в зал, где 
проходило праздненство.

 А как же обязательный хло-
пок шампанского?

Н АТА Л Ь Я  П ОЛ О Н Н И К О В А : Раньше к 
празднику варили пиво, а шам-
панское — более поздняя исто-
рия. На выставке мы показываем 
книжечку 1861 года, где как раз 

рассказывается, как правильно 
встречать праздник с этим на-
питком.

 Какой Новый год без елки? Но 
ведь и она появилась у нас не  
сразу?

НАТАЛЬЯ ПОЛОННИКОВА: Традиция 
ставить в домах украшенную иг-
рушками елку завоевывала Рос-
сию постепенно, в течение все-
го XIX века. Кстати, «Раз-два-три 
— елочка гори!» — это дореволю-
ционная забава. Думаете, кто-то 
ходил вокруг дерева и медленно 
зажигал свечку за свечкой? Нет, 
была специальная зажигатель-
ная нить, которая соединяла все 
свечки. Зажечь надо было одну 
свечу, а от нее по этой нити бы-
стро загорались остальные. Дело 
было огнеопасное и требовало 
бдительности — в газетах начала 
прошлого века появлялось мно-
жество карикатур на таких «за-
праздновавшихся», к которым 
мчались пожарные. •

Как праздновали Новый год на 
Руси? На выставке в Коломенском 
собраны уникальные экспонаты.

Москва, которую спасают герои фильма и Господь Бог, наполнена другим временем.

А К Ц Е Н Т

Легенды, особенно христианские, 
для создателей кино, в общем, 
наилучший материал 

А К Ц Е Н Т

Самый большой пряник был изготовлен 
к именинам Петра I. Чтобы внести его, 
пришлось снять двери в зал

ПРОЕКТ  

«Современник» 
открывает свой 
киноклуб

ТЕАТРАЛЫ 
СТАНУТ 
КИНОЛЮБАМИ
Наталья Лебедева

Московский театр «Современ-
ник» запускает собственный 
киноклуб. Первые кинопоказы 
пройдут в пространстве Дру-
гой сцены 16 и 18 декабря. По-
пасть на них можно будет бес-
платно, зарегистрировавшись 
на сайте проекта.

«С момента своего зарожде-
ния кино с успехом отвоевало 
свое право на главенство в сов-
ременном искусстве. Вбирая в 
себя и осваивая опыт живопи-
си, музыки, литературы и теа-
тра, кино становилось площад-
кой для актуального разговора 
со зрителем. Но что такое акту-
альное или современное кино? 
«Дорога» Феллини, «Сталкер» 
Тарковского, «Шоа» Ланцма-
на или корейский хит «Игра в 
кальмара»? Исследовать этот 
вопрос мы попробуем в рамках 
нашего киноклуба Colosseum», 
— рассказывают в театре.

Название Colosseum — то 
есть Колизей — выбрано нес-
лучайно и отсылает зрителей 
в прошлое «Современника». В 
здании театра на Чистопруд-
ном бульваре когда-то распола-
гался кинотеатр «Колизей».

Теперь же здесь будут пока-
зывать и обсуждать кино нача-
ла XXI века. Зрителям предла-
гают две программы: «Совре-
менность» и «Эксперимент».

Кураторами «Современ-
ности» станут видные деятели 
искусства и науки, журнали-
сты и исследователи. Но роль 
куратора могут примерить 
на себя и зрители, предлагая 
фильмы, которые важно об-
судить.

Программа «Эксперимент» 
соберет все самое актуаль-
ное кино. Куратором станет 
продюсер и актер Владимир 
Надеин.

Первый показ нового кино-
клуба состоится 16 декабря. 
Художница Катя Муромцева 
приглашает посмотреть серию 
короткометражек (начало в 
19.30). 18 декабря худрук те-
атра «Современник» Виктор 
Рыжаков представит фильм 
Алексея Германа «Проверка 
на дорогах» (начало в 17.00). В 
этот же день Владимир Надеин 
предложит обсудить кинокар-
тину «Мальчик» Виталия Аки-
мова (начало в 19.00). •

ГОД СОЛЖЕНИЦЫНА
Одиннадцатого декабря мы отмечали день рождения 
Александра Исаевича Солженицына. Он родился в 
1918 году, через год после Октябрьской революции, 
изучению которой посвятил более полвека своей жиз-
ни, начав работу над «Красным колесом» еще в конце 
тридцатых годов.

По традиции в этот день в Доме русского зарубежья 
в Москве каждый год собираются друзья, близкие и по-
клонники великого писателя.

Однако второй год пандемия вносит неизбежные 
коррективы в это событие. На официальном сайте, по-
священном жизни и творчеству А.И. Солженицына 
(http://www.solzhenitsyn.ru/), появилось письмо На-
талии Дмитриевны Солженицыной: «Дорогие друзья! 
Второй год подряд в день рождения Александра Исае-
вича зловредный вирус не дает нам собраться вместе, 
как собирались каждый год с 2009 по 2019. Но мы при-
готовили, как и прежде, годовой «отчет» обо всем, что 
происходило в солженицынском пространстве. Мы 
представим вам но-
вые книги, расска-
жем о состоявших-
ся событиях и пока-
жем уникальные ка-
дры возврата Алек-
сандра Исаевича в 
сентябре 1994 года 
в его родной Ростов, 
где прошли школь-
ные и университет-
ские годы».

Этот «отчет» го-
ворит о том, что 
несмотря на всю 
сложность нынеш-
ней ситуации Дом 
русского зарубе-
жья, который в этом 
году отмечал свое 25-летие, ни на один день не пре-
кращал свою работу. И не только по изучению жизни и 
творчества А.И. Солженицына, но и огромного насле-
дия русской эмиграции. В музейном собрании дома — 
свыше 8 тысяч предметов, в архиве — более 25 тысяч 
единиц хранения. Фонд библиотеки представляет свы-
ше 130 тысяч экземпляров изданий.

Что касается солженицынского сайта, то здесь в 
свободном доступе находятся главные произведения 
писателя из его Собрания сочинений в 30 томах, кото-
рое выходит в издательстве «Время». Лично я еще раз 
как будто заново перечитал любимые «Бодался теле-
нок с дубом», «Ленин в Цюрихе» и статьи из «Литера-
турной коллекции», в которых представлен, на мой 
взгляд, недооцененный Солженицын-критик. 

Я понимаю, это не главные его тексты. Но мне они 
особенно дороги потому, что для меня открыли новые 
возможности работы в области нон-фикшен. Мы не це-
ним новаторство Солженицына, забывая о том, что это 
писатель ХХ века, который очень дерзко эксперимен-
тировал с формой. Так, «Ленин в Цюрихе» — невероят-
ная по новаторскому подходу к «биографиям» вещь. 
Она написана не извне, а изнутри персонажа, идеоло-
гически ненавистного автору, но психологически его 
завораживающего. И это раздвоение взгляда рожда-
ет короткое замыкание, от которого очерк искрит и не 
оставляет равнодушным. 

В свое время я пропустил его очерк о Юрии Нагиби-
не «Двоенье Юрия Нагибина», опубликованный в № 4 
«Нового мира» за 2003 год. И вот прочитал и поразил-
ся тому, с каким пристрастным, но и глубоким внима-
нием всемирно знаменитый писатель и Нобелевский 
лауреат читал своих советских коллег. Отдавая дань 
несомненному мастерству Нагибина, Солженицын в 
небольшой по объему статье рисует нам образ писате-
ля, ломавшего свою человеческую природу всю жизнь 
и в конце жизни «рванувший» безоглядно откровен-
ными текстами «Тьма в конце туннеля» и «Моя золотая 
теща», в которых открылся весь и до конца, но... 

Словом, читайте!
Безусловным украшением «отчета» являются доку-

ментальные съемки посещения Солженицыным Рос-
това-на-Дону в сентябре 1994 года во время его воз-
вращения в Рос-
сию и путешествия 
из Владивостока в 
Москву.

Солженицын ро-
дился в Кисловодс-
ке. Он потерял отца 
(несчастный слу-
чай на охоте) за не-
сколько месяцев до 
своего рождения. 
Затем семья перее-
хала в Ростов. Здесь 
он учился в школе и 
университете.

Глядя на доку-
ментальные кадры 
возвращения Сол-
женицына в город 
его детства и юности спустя полвека жизненных испы-
таний (война, лагерь, мировая слава, изгнание), удив-
ляешься тому, до какой степени цепкой была его па-
мять. В 75-летнем возрасте он помнит каждую улицу, 
каждый дом, в том числе те, которые не сохранились, 
которые стерлись с лица города. Он точно помнит ме-
сто, куда упала бомба, разрушившая их с матерью дом, 
описывает внешность школьного привратника, кото-
рого они, школьники, смертельно боялись, помнит ав-
тора и название книги белогвардейского офицера, ко-
торая почему-то хранилась в городской библиотеке, 
но которую выдавали на руки при условии, что об этом 
будет доложено куда надо. Не Солженицыну, вернув-
шемуся после двадцати лет изгнания, устраивают эк-
скурсию по Ростову. Он устраивает телевизионщикам 
и горожанам экскурсию по старому Ростову. И кажет-
ся, что он никогда не уезжал отсюда. 

Но отдельного внимания заслуживает его выступле-
ние в Ростовском государственном университете. 

«Мы не знаем истории ХХ века. У нас найдется ты-
сяча специалистов по декабристам и пушкинскому 
времени. Они вам все разложат по полочкам. А ХХ век 
как жаба съела какая-то. Его нет».

«Мы состоялись как нация. Мы поразительно пока-
зали это в 17 веке, в Смуту. Цари рухнули, бояре разбе-
жались, руководства не осталось. И вопреки тому, что 
нас сегодня называют нацией рабов, народ одной сво-
ей инициативой спас государство. Городскими сход-
ками, гонцами из места в место собрали страну. Народ 
собрался сам из себя».

«Патриотизм, как я его понимаю, это цельное и на-
стойчивое чувство любви к своей родине без угодливо-
го отношения к ее несправедливым притязаниям, с от-
кровенной критикой пороков и грехов».

Прислушаемся к этим словам! •

Глядя на кадры 
возвращения 
Солженицына 
в город его детст-
ва и юности, удив-
ляешься, до какой 
степени цепкой 
была его память 

Патриотизм — это 
цельное и настой-
чивое чувство 
любви к своей 
родине без угод-
ливого отношения 
к ее несправедли-
вым притязаниям

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ
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ТОЧКА НА КАРТЕ Как совместить интересы гигантской стройки и маленькой деревни

У Лужицы
Инесса Суворова,
«Российская газета», 
Ленинградская область

Ж
ители небольших де-
ревень Кингисеппско-
го района Ленинград-

ской области в последнее время 
живут в большом напряжении. 
Вблизи этих населенных пун-
ктов начались строительные ра-
боты, которые в отдельных ме-
стах ведутся буквально вплот-
ную к жилым домам и огородам. 
А в одной из деревень с названи-
ем Лужицы будущая дорожная 
развязка вообще могла пройти 
по деревенскому кладбищу.

В этом районе неподалеку от 
поселка Усть-Луга начинается 
строительство большого ком-
плекса для переработки этансо-
держащего газа. Здесь планиру-
ется появление газоперераба-
тывающего завода, газохими-
ческого комплекса и объектов 
транспортной инфраструкту-
ры. Строительство пройдет в 
две очереди, завершение кото-
рых планируется на конец 2023 
и конец 2024 годов. 

В столь масштабном проекте 
предполагается задействовать 
до 70 тысяч строителей. Часть 
из них уже приезжает и селится 
в ближайших деревеньках. При-
чем, по рассказам местных жи-
телей, в одном обычном дере-
венском доме могут проживать 
по 30—40 человек. Параллельно 
на территории срочно возво-
дятся модульные общежития, 
столовые, другие бытовые объ-
екты. Близ деревень проклады-
ваются автодороги, перелопа-

чиваются кубометры земли, а 
заборы, ограждающие промзо-
ну в некоторых местах букваль-
но вплотную подходят к жилым 
домам. 

Для сравнения — во всем 
Кингисеппском районе сегодня 
проживает 73 тысячи человек. 
А в деревнях Маттия, Кямиши, 
Елизаветино, Березники  и Лу-
жицы, которые находятся вдоль 
федеральной дороги А-180 

«Нарва», жителей совсем нем-
ного. Впрочем, эти деревеньки 
— совсем не из вымирающих. В 
летний период здесь достаточно 
многолюдно, эти места пользу-
ются большой популярностью у 
отдыхающих и туристов, люби-
телей активного отдыха.

Но главное, конечно, не в со-
хранении мест для дачного от-
дыха. В этих населенных пун-
ктах, история которых начиты-
вает лет по 500, а то и больше, 
до сих пор живут представители 
малых народов. 

К примеру, деревня Лужицы 
отметила в этом году 521 год со 
дня первого упоминания и на-
несения на карту Российского 
государства. И это единствен-

ное в мире место, где живет ма-
лочисленный народ северо-за-
пада России водь (или вожане). 
Несмотря на то что их осталось 
всего 40 человек, они сохрани-
ли свою древнюю культуру и 
язык, который, кстати, занесен 
в Красную книгу исчезающих 
языков. В 2013 году открыли 
в деревне Водский музей, при 
котором создаются книжки о 
культуре народа.

Осенью жители Лужиц узна-
ли, что рядом с их деревней бу-
дут строить дорожную развяз-
ку, которая пройдет посреди по-
ляны, где жители обычно про-
водят традиционные празднич-
ные гуляния, а в 2022 году со-
бирались начать строительство 
часовни, на которую уже соби-
рают народные деньги. Тогда ак-
тивистам с помощью местных 
властей удалось официально 
«отбить» это место. Строитель-
ство новой дороги перенесли на 
другую сторону кладбища, поо-
бещав не приближаться к нему 
близко, сохранив расстояние в 
13 метров.

Кроме этого, у местного на-
селения возникли и другие про-

блемы. К примеру, в деревен-
ских магазинах сейчас плохо с 
продуктами — на всех не хвата-
ет и вполне можно остаться без 
хлеба. В крошечной больнице, 
где работает всего два терапев-
та, теперь большие очереди. На 
улицах постоянное движение 
машин. При этом работники из 
детского сада, школы, больни-
цы уходят работать на стройку, 
ведь там больше платят. И это 
проблема не только деревни Лу-
жицы. 

Кто поможет сделать огром-
ное строительство газоперера-
батывающего комплекса более 
экологичным для людей — боль-
шой вопрос. Ведь у местных вла-
стей на это практически нет 
полномочий. Со своей сторо-
ны глава дорожного комитета 
Ленинградской области Денис 
Седов объяснил ситуацию с до-
рожной развязкой возле дерев-
ни Лужицы.  

 — Согласно нормативам, тех-
нические условия на обустрой-
ство съездов с автомобильных 
дорог выдаются теми органи-
зациями, на балансе которых 
они находятся, — сказал он. — В 
данном случае это федераль-
ная трасса, находящаяся в ве-
дении Федерального казенного 
учреждения Упрдор «Северо-
Запад». Администрация Ленин-
градской области не имеет от-
ношения к организации данно-
го примыкания.

По его словам, недавно до-
рожный комитет Ленинград-
ской области и «Ленавтодор» 
в рамках своих компетенций 
провели первый инспекцион-

ный выезд на строительство 
комплекса по переработке газа 
в Кингисеппском районе. Ос-
мотрели обустройство съездов, 
очистку большегрузов, орга-
низацию парковочного про-
странства.

В свою очередь, в Управле-
нии федеральных автомобиль-
ных дорог «Северо-Запад» для 
«Российской газеты» о ситуа-
ции с развязкой пояснили, что 
«учреждение не является за-
казчиком указанных работ и 
не обладает полномочиями для 
урегулирования сложившей-
ся ситуации». В то же время в 
пресс-службе подчеркнули, что 
«в полосе отвода федеральной 
трассы А-180 «Нарва» Подъезд к 
МТП Усть-Луга (подъезд к дерев-
не Лужицы) на пятом километре 
слева планируется строитель-
ство примыкания подъездной 
дороги. Строительство участка 
подъездной дороги, вызвавшее 
обеспокоенность местных жи-
телей, планируется за предела-
ми полосы отвода, информация 
о строительстве развязки в уч-
реждении отсутствует».

Логично, что полную инфор-
мацию о предстоящих строи-
тельных работах вблизи насе-
ленных пунктов, и главное — о 
политике выстраивания от-
ношений с местными жителя-
ми, можно было бы получить у 
представителей компании, ве-
дущей эти работы. Однако от 
этой стороны комментарии по-
лучить пока не удалось.  

Впрочем, жители все еще 
надеются, что их вопросы будут 
услышаны.  

COVID-19 В Татарстане за время работы системы QR-кодов 
в транспорте привилось более 300 тысяч человек

Следующая станция — 
вакцинация

Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань 

Т
ри недели прошло с 
момента, как Татарс-
тан первым в России 
ввел систему QR-ко-
дов в общественном 
транспорте. Срок не-
большой, но все же 
позволяет сделать не-
которые выводы об 

эффективности эксперимента. 
Насколько опустели автобусы, 
троллейбусы и метро? Измени-
лась ли динамика вакцинации? 
Как адаптировались к новым 
правилам люди? На эти вопро-
сы постарался ответить корре-
спондент «РГ».

Начну с личных ощущений. 
Сильно ли изменилась моя жизнь 
как казанца (привитого), пользу-
ющегося общественным тран-
спортом, после введения QR-ко-
дов? Да практически никак. Раз-
ве что задерживаюсь у турни-
кета метрополитена секунд на 
5—10 дольше обычного. Пример-
но столько требуется, чтобы по-
казать сертификат о вакцинации 
контролеру. В очереди за это вре-
мя не постоял ни разу. 

Но это взгляд пассажира. 
Первыми, кто в Татарстане ока-
зался на «линии фронта» после 
введения новой системы, ста-

ли представители транспор-
тной отрасли. «В первую неде-
лю пассажиропоток упал по ре-
спублике почти на 23 процента 
— это был самый тяжелый пери-
од, — признался и.о. заместителя 
министра транспорта и дорож-
ного хозяйства РТ Алексей Си-
доров. — Однако постепенно си-
туация стала выравниваться. Во 
вторую неделю перевозчики не-
добрали 16 процентов пассажи-
ров, а в третью — 13 процентов. 

Минтранс республики в бли-
жайшее время намерен компен-
сировать предприятиям фи-
нансовые потери. Кроме того, 
им выделят средства на допла-
ту кондукторам и водителям за 
возросшую нагрузку. 

Меньше стало и QR-зайцев. 
Если в Казани только за пер-
вый день контролеры не пусти-
ли в салон или высадили во вре-
мя движения 2,8 тысячи пасса-
жиров без QR-кода, то в течение 
всей прошлой недели таковых 

набралось 682 жителя. Напом-
ним, что занимаются этим спе-
циальные мобильные бригады 
контролеров. Алексей Сидоров 
считает, что система проверки 
работает хорошо. «Я сам поль-
зуюсь общественным транспор-
том и могу сказать, что у меня 
проверяют», — заверил он. 

Как же теперь передвигаются 
без QR-кодов пассажиры? Было 
бы наивно полагать, что все они 
в одночасье дружными ряда-
ми направились с остановок в 
пункты вакцинации. Кто-то те-
перь пользуется исключительно 
такси, что, конечно, накладно. 
В час пик да с возросшим спро-
сом цены кусаются. Самые убе-
жденные «антиваксеры» даже 
создали в мессенджерах группы 
что-то вроде «Подвези соседа». 
Здесь автовладельцы бесплатно 
предлагают свои услуги людям, 
у которых нет QR-кодов. 

Между тем через неделю по-
сле начала эксперимента влас-

ти Татарстана решили скоррек-
тировать работу системы. Веро-
ятно, были услышаны многочи-
сленные обращения граждан, 
которые пока сделали первую 
прививку, и двери транспор-
та для них остались закрыты-
ми. Как известно, сертификат 
на сайте госуслуг формирует-
ся только после получения вто-
рого компонента вакцины. Эта 
категория татарстанцев стала в 
порядке исключения получать 
«республиканские» QR-коды 
о прохождении первого этапа 
вакцинации. Выдается он толь-
ко в бумажном виде и действует 
24 дня, пока человек не сделает 
вторую прививку. На такой же 
документ могут рассчитывать и 
военнослужащие, привившиеся 
от коронавируса. 

Причем стать обладателем 
заветного «QR-проездного» жи-
тели республики могут в  поли-
клинике по месту жительства. 

«Таких порядков изначаль-
но не было. Мы прислушались 
к мнению населения. В кратчай-
шие сроки была разработана си-
стема получения республикан-
ского QR-кода», — подчеркнул 
замминистра здравоохранения 
РТ Владимир Жаворонков.

Что касается темпов вакци-
нации, то официальных данных 
о том, насколько повлияла си-

стема QR-кодов в транспорте на 
сознательность граждан в Татар-
стане, не обнародовали. Навер-
ное, пока рано делать такие вы-
воды. И тем не менее именно в 
этот период республика преодо-
лела важный барьер —  два милли-
она привитых. Основываясь на 
ежедневных сводках, корреспон-
дент «РГ» сделал собственный 
нехитрый подсчет: за последние 
три недели вакцинировались, в 
том числе первым компонентом, 
свыше 303 тысяч человек. Пона-
чалу ежесуточный прирост при-
витых составлял 10—15 тысяч, но 
в последнюю неделю это уже 25—
30 тысяч граждан.

По словам заместителя ру-
ководителя Управления Роспо-
требнадзора по РТ Любови Ав-
дониной, сейчас охват вакци-
нацией населения Татарстана 
составляет 72 процента. Необ-
ходимо привить еще 300 тысяч 
человек (а остались в основном 
пожилые люди), чтобы полу-
чить необходимые 80 процен-
тов. И этой цели Татарстан впол-
не может достичь как раз к Но-
вому году.  

В последнее время QR-зайцев 
в Казани стало значительно меньше.А К Ц Е Н Т

В первую неделю пассажиропоток упал 
почти на 23 процента — это был самый 
тяжелый период

А К Ц Е Н Т

Деревня Лужицы отметила в этом году 
521 год со дня первого упоминания 
и нанесения на карту Российского госу-
дарства
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СЕМЬЯ Влюбленным 
предлагают в столице 
выбрать красивые даты 
и места для свадьбы

Пора по парам

Ангелина Зеленькова

Для влюбленных в Москве много необычных мест, где 
они могут сыграть свадьбу. Каждый год в этот список 
добавляются новые экзотические площадки, которые 
сразу становятся модными и невероятно востребован-
ными. Так случилось и с открытием для свадеб Север-
ного речного вокзала и станции метро «Маяковская», 
где в этом году 18 пар отпраздновали рождение семьи. 
В будущем году они будут открыты для влюбленных 
в праздничные и красивые даты.

В городе более 30 открытых площадок, где свадь-
ба пройдет ярко и запомнится молодым и гостям. Ста-
ринные особняки, планетарий, стадион, МФЦ, катки, 
а с этого года еще и Северный речной вокзал, подзем-
ка. Все эти места невероятно популярны — более 11 ты-
сяч пар обменялись кольцами за стенами ЗАГСов. 
«На будущий год мы открыли еще больше дат и свобод-
ных мест на этих локациях. Пожениться на площадках 
Московского транспорта смогут около 150 пар — это 
почти в 10 раз больше, чем в этом году. До конца этого 
года также планируем открыть даты для регистрации 
брака на еще одну полюбившуюся москвичам площад-
ку — Московскую канатную дорогу», — сообщила за-
ммэра Анастасия Ракова.

По опросам горожан, станция «Маяковская» — са-
мое романтичное место подземки и больше всего под-
ходит для свадьбы парам, у которых в метро случилась 
любовь с первого взгляда. Ночь, невеста спускается по 
эскалатору в белом платье, главные слова под роскош-
ными сводами, обмен кольцами и фотосессия в поезде 
«Москва»… На такую церемонию прием заявлений 
уже открыт, причем свободные даты тоже красивые: 
20.02.22 и в День России, 12 июня, а также 17.07, 21.08, 
02.10, 20.11 и 11.12. Подать заявление для регистрации 
в метро можно во Дворце бракосочетания № 1. Еще 
одна новая площадка, которая готова принимать моло-
доженов — Северный речной вокзал. Здесь церемонии 
будут проходить по субботам с июня по сентябрь. Пе-
речень свободных дат есть на mos.ru в разделе «Выезд-
ная регистрация», там можно подать заявление.  

ПРОЕКТ В Алтуфьево 
пришла программа
«Мой район»

Жизнь «Марса»

Любовь Проценко

Алтуфьевский район, расположенный на северо-вос-
токе Москвы, по столичным меркам небольшой, в нем 
проживают всего 58 тысяч жителей. Транспортная до-
ступность здесь и прежде была неплохой — сюда доходит 
Серпуховско-Тимирязевская ветка метро. А с развити-
ем дорог год от года становится еще лучше. Теперь же 
на первое место вышло создание качественной город-
ской среды в рамках программы «Мой район». Как она 
выполняется, осмотрел мэр Москвы Сергей Собянин. 

Когда к стан-
ции «Алтуфьево» 
в 2019 году добави-
лась своя станция 
«Бескудниково» на 
МЦД-1, многие жи-
тели стали пользо-
ваться ею. Поезда 
тут ходят каждые 
пять минут, по сути 
то же метро, только 
наземное. И на се-
рой ветке подзем-
ки, вечно перегру-
женной, немного 
стало посвободнее. 
А скоро будет еще 
свободнее, так как появятся более удобные маршруты 
и для автомобилистов. «В следующем году завершим 
строительство Северо-Восточной хорды, а еще через 
год — реконструкцию развязки МКАД с Алтуфьевским 
шоссе. Так что потихоньку ваш район обустраива-
ем», — сказал Собянин на встрече с жителями. Прохо-
дила эта встреча в кинотеатре «Марс». Это здание с на-
чала 90-х годов прошлого века стояло заброшенным, 
но в рамках модернизации московских кинотеатров 
к 2020 году его обновили, а площадь даже увеличили 
в три с лишним раза. И теперь в новом общественном 
центре стоят банкоматы, расположились аптека, зоо-
магазин, салон красоты, кафе и спортивная зона, где 
можно поиграть в теннис. А в ближайшее время откро-
ется и современный кинотеатр с пятью залами и широ-
коформатным экраном с повышенным коэффициен-
том светоотражения. 

Очень нравится жителям и большой сквер с прудом, 
прилегающий к «Марсу». Его тоже реконструировали. 
Для любителей активного отдыха установили уличные 
тренажеры и площадки воркаут, места для игры в фут-
бол, стритбол и в петанк, пункт велопроката. На очи-
щенном пруду оборудовали деревянный настил на сва-
ях, где на лежаках приятно отдохнуть или просто поси-
деть с удочкой и порыбачить. Погулять в обновленном 
сквере теперь можно безопасно и по вечерам — на всей 
территории хорошее освещение. С нетерпением ждут 
жители района открытия легкоатлетического манежа. 
Говоря о программе реновации, Собянин напомнил, 
что в Алтуфьевском районе предстоит снести 50 жилых 
домов и переселить в новые квартиры 8,6 тысячи жите-
лей. Первые 19 домов планируется переселить в тече-
ние 2025—2028 годов, остальные — до 2032 года.  

РАБОТА Первый 
робоархив 
в России 
набирает штат

ИСТОРИЯ 
В «ЦИФРЕ»
Любовь Проценко

Главархив Москвы и департа-
мент труда и социальной за-
щиты населения Москвы запу-
стили масштабный проект по 
подбору специалистов в совре-
менный цифровой архив, кото-
рый в ближайшее время откро-
ется в Новой Москве. Построен 
он в деревне Сахарово. И уже 
в первом квартале 2022 года на-
чнет работу. Об этом сообщила 
заммэра Москвы по вопросам 
социального развития Анаста-
сия Ракова.

По словам вице-мэра, это 
будет первый в России робо-
тизированный архивный ком-
плекс, который поможет выве-
сти работу с документами в Мо-
скве на совершенно иной циф-
ровой уровень. Для этого пре-
жде всего нужны просто спе-
циалисты. Причем не только 
в архивной сфере, но и юристы, 
экономисты, бухгалтеры, тех-
нические работники — в общей 
сложности более 300 сотрудни-
ков. Подбором их сейчас и за-
нялся центр занятости «Моя 
работа», где соискатели могут 
узнать подробности о ваканси-
ях и пройти собеседование. «В 
зависимости от выбранного на-
правления горожанам будет до-
ступен разный график работы: 
пятидневка или посменная ра-
бота. При этом заработная пла-
та будет соответствовать сред-
нему московскому уровню», — 
рассказала Анастасия Ракова. 
Для жителей Новой Москвы, 
где сейчас ведется масштабное 
жилищное строительство, это 
хорошая возможность найти 
работу неподалеку от дома.

Новый архивный кластер 
станет самым крупным специ-
ализированным архивохрани-
лищем в России. Он полностью 
обеспечит потребности города 
в хранении документов, под-
тверждающих трудовой стаж, 
образование, награды, родст-
во и имущественные права мо-
сквичей. Сейчас все эти архи-
вные документы хранятся бо-
лее чем в 40 зданиях и помеще-
ниях и занимают более 90 ты-
сяч квадратных метров. Учре-
ждения здравоохранения, соци-
альной защиты и образователь-
ные организации, когда архивы 
вывезут, смогут распорядиться 
этими площадями по прямому 
назначению. Найдется здесь ме-
сто и другим документам, каса-
ющимся, в частности, застрой-
ки Москвы и ее истории.

Процессом обработки, 
транспортировки и достав-
ки документов в новом архиве 
займутся умные механизмы. 
Вместо людей будут работать 
спиральный, коробочный и па-
летный конвейеры, робот-ма-
нипулятор, кран с телескопи-
ческими вилами и современная 
транспортировочная система. 
В день архив сможет обрабаты-
вать 2400 обращений граждан 
и организаций или 300 запро-
сов в час. Для лучшей сохран-
ности документов в комплек-
се создана специальная среда 
с пониженным содержанием 
кислорода. Здание архива бу-
дет представлять собой ком-
плекс технологически взаимос-
вязанных помещений, пред-
назначенных для сохранности 
и использования документов. 
На первом этаже разместится 
зона комфортного ожидания, 
стойка информации, выставоч-
ная экспозиция, зал для работы 
с документами, зона загрузки 
и временного хранения, комна-
ты акклиматизации, обработ-
ки и утилизации документов 
после истечения сроков хра-
нения. На втором этаже будет 
конференц-зал, переговорные, 
экскурсионная зона, кабине-
ты административно-управ-
ленческого персонала, служба 
 эксплуатации, телекоммуника-
ционная.  

Новый архивный 
кластер станет 
самым крупным 
специализирован-
ным архивохрани-
лищем в России

В следующем году 
завершится строи-
тельство Северо-
Восточной хорды, 
а еще через год — 
реконструкция 
развязки на МКАД

Сергей Собянин: Благодаря программе «Мой район»
по всему городу появятся новые центры притяжения. 
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Справка «РГ»

Всем кандидатам, желающим по-

лучить работу в новом комплек-

се, необходимо оставить заявку 

по ссылкам, которые можно най-

ти на портале столичной мэрии 

mos.ru. Также можно обратиться 

в любой отдел трудоустройства 

московского центра занятости 

населения «Моя работа». 
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Яд под градусом

С праздника — 
в морг

В СК по Краснояр-
скому краю и Республике Ха-
касия расследуют гибель троих 
человек от суррогатного алко-
голя. По этому делу двум жите-
лям Красноярска предъявлено 
обвинение. Они торговали от-
равой с лета и понятия не име-
ют, скольким людям они про-
дали метиловый яд. Известны 
только те, что не выжили. Это 
жители Красноярска — две жен-
щины 24 и 54 лет и 54-летний 
мужчина.

От бессилия СК по Краснояр-
скому краю и Республики Хака-
сия даже обратились к будущим 
жертвам с открытым письмом: 
«Обращаемся ко всем жителям 
Красноярского края с прось-
бой сообщать о фактах обнару-
жения поддельной алкогольной 
продукции по телефонам 8 (391) 
227-06-45 или 02 (112)».

А в конце ноября СК по Вол-
гоградской области объявило 
о том, что расследует дело про-
тив 41-летнего жителя горо-
да Волжский. Он также торго-
вал ядом, от которого скончал-
ся один из жителей Волжского, 
а еще четверо получили тяжелое 
отравление. Запасы отравы на-
шли у этого человека и в маши-
не, и в гараже. 

Спустя сутки СК по Респу-
блике Татарстан объявил о воз-
буждении точно такого же дела 
против жителя Казани. Это он 
продал студентам пойло с мета-
нолом. Этот человек, как утвер-
ждает следствие, «на протяже-
нии 8 лет приобретал у неуста-
новленных лиц спирт, который 
в дальнейшем реализовывал 
в городе Казани широкому кру-
гу лиц». Напомним, студентов 
было 18 человек. Одна девушка 
скончалась, остальные попали 
в больницу, и как это скажется 
на их дальнейшей жизни и здо-
ровье, еще не ясно.

За пару дней до казанского 
ЧП в одной из квартир Перми на-
шли тело мужчины 1963 года ро-

ждения. Его супруга, 1962 года 
рождения, и дочь 1982 года ро-
ждения были еще живы, и их 
успели довезти до больницы. Но 
женщины скончались в тот же 
день. Чуть позже выяснилось, 
что скончались и соседи погиб-
ших — женщина и ее сожитель. 
Семья праздновала именины, 
угостили и соседей…

СК по Алтайскому краю рас-
следует сразу 4 уголовных дела 
об отравлении суррогатным ал-
коголем. В регионе за пару лет-
них месяцев от него погибли 
10 человек, восьми гражданам 
причинен тяжкий вред здоро-
вью. То есть они стали инвали-
дами. Пострадали и молодые, 

и старые — жертвам от 21 года 
до 60 лет. По этим уголовным де-
лам задержаны четверо, двое из 
которых — жители Рязанской об-
ласти. Смертельная продукция, 
как выяснило следствие, посту-
пала на территорию Алтайского 
края из Московской и Рязанской 
областей. Ее доставляли водите-
ли-дальнобойщики в канистрах 
под видом коньяка, виски и вод-
ки в объемах от 20 литров, а за-
тем распространяли среди жи-
телей региона. Проведенные су-
дебно-медицинские эксперти-
зы показали, что процентное со-
держание метанола в суррогате 
составляет не менее 35 процен-
тов. А причина смерти у всех — 
острое отравление метиловым 
спиртом.

Смерть — вдвое дешевле
Смертельно опасный мета-

нол сегодня можно свободно ку-

пить в интернете по символиче-
ской цене от 9 рублей за литр. 
По сути, за отраслью нет контр-
оля. Ярким примером этого яв-
ляется широкое распростране-
ние стеклоомывателей для ав-
томобилей на основе метанола, 
несмотря на запреты. 

Бутлегеры находят в мета-
ноле дешевую замену этилово-
му спирту и по ошибке исполь-
зуют для изготовления неле-
гальной алкогольной продук-
ции, ведь на вкус, запах и цвет 
метанол практически невоз-
можно отличить от этилового. 
И даже состояние опьянения 
в первое время похоже на эф-
фект от употребления обыч-

ной алкогольной продукции, 
поясняет руководитель Центра 
разработки национальной ал-
когольной политики, предсе-
датель Национального союза 
защиты прав потребителей Па-
вел Шапкин.

При этом бутылкой в 5 ли-
тров можно убить около 200 че-
ловек, даже 5 мл этой токсич-
ной жидкости бывает достаточ-
но, чтобы потерять зрение. По 
данным Роспотребнадзора за 
прошлый год, смертельные от-
равления метанолом составля-
ют 6,4% от общего числа отра-
вившихся насмерть спиртосо-
держащими жидкостями. Это 
примерно 870 человек. 

Травятся им не только и не 
столько маргинальные лич-
ности. Отравиться метанолом 
можно в любом кафе или ресто-
ране, если его сотрудники при-
обрели неучтенную алкоголь-

ную продукцию или подменя-
ют суррогатами оригинальные 
спиртные напитки, говорит 
Шапкин. 

Конечно, в дорогих столич-
ных заведениях вряд ли кто 
рискнет закупать «левый» ал-
коголь. Но кто сможет гаран-
тировать, что в забегаловке на 
трассе или в столовке в отда-
ленном селе весь алкоголь как 
слеза чист и легален? Да и сель-
ского учителя с зарплатой 
в 15 тыс. руб., привыкшего до-
верять бывшему ученику Коле, 
что у него хорошая, хоть и неле-
гальная водка, сложно убедить 
покупать водку в магазине. Там 
она стоит 243 руб., а у Коли ее 
можно купить по 100 руб.

Примерно с 2015 года в Рос-
сии группы населения, кото-
рые потребляют легальный 
и нелегальный алкоголь, ста-
билизировались, ведь доходы 
людей не увеличиваются, ут-
верждает директор Центра ис-
следований федерального и ре-
гиональных рынков алкоголя 
(ЦИФРРА) Вадим Дробиз. «Есть 
огромная масса населения (бо-
лее 20 млн человек) с зарпла-
той в 15—18 тыс. руб., которые 
никогда не пойдут за легальной 
продукцией в магазин», — гово-
рит он. За эту зарплату можно 
купить примерно 63 бутылки 
легальной водки, а, например, 
в Германии пособия по безра-
ботице хватает на 200 бутылок.

А у легального бизнеса нет 
возможности производить вод-
ку дешевле. Стоимость входа 
в легальный алкогольный биз-
нес в России слишком высока. 
Что и толкает предпринимате-
лей уходить в «серый» рынок, 
говорит Павел Шапкин. Чтобы 
легально производить водку, 
за лицензию нужно заплатить 
9,5 млн руб. И если, заполняя 
заявление на выдачу лицензии, 
предприниматель поставил 
лишнюю запятую, эта госпош-
лина не возвращается — нужно 
заново платить 9,5 млн руб. На 
каждый вид крепкого алкоголя 
должна быть отдельная лицен-
зия. Кроме того, предприятию 
нужно иметь минимальный 
уставный капитал в 50 млн руб. 
С другой стороны, на цену про-
изводителей давит торговля. 
А в крепком алкоголе основная 
конкуренция — в низком цено-
вом сегменте.

Акцизы ежегодно растут, 
с ними и минимальная рознич-
ная цена. В 2022 году бутылка 
водки в магазине должна сто-
ить не меньше 261 руб. По под-
счетам Шапкина, такую мини-
мальную цену могут держать 
только около 15 процентов 
крупных предприятий, у кото-
рых цепочка производства на-
чинается от собственных полей 
с зерном. Еще около 60% выну-
ждены продавать водку на 10—
20 руб. дороже минимальной, 
чтобы заработать.

Не мешало бы снизить пер-
воначальные затраты для про-
изводителей, тогда бы у них не 
было соблазна уходить в «се-
рую» зону, считает Шапкин. 
Попадая туда, предпринимате-
ли могут нарваться на метанол.

Пить горькую 
Эксперты предлагают раз-

ные варианты борьбы с неле-
гальным алкоголем, и в част-
ности с метанолом. Националь-
ный союз защиты прав потре-
бителей в августе этого года 
предложил установить в законе 
о производстве и обороте алко-
голя требование об обязатель-
ной денатурации спиртосо-
держащей непищевой продук-
ции, изготовленной из мети-
лового и (или) изопропилового 
спирта с содержанием их более 
15 процентов объема готовой 
продукции. Для денатурации 
было предложено использо-
вать сверхгорькое вещество — 
диатониум бензоат (битрекс) 
в минимальной концентрации.

Между тем в минпромторге 
считают, что добавление в ме-
танол посторонних добавок 
приведет к потере товарных 
свойств и невозможности ис-
пользовать его в большинстве 
технологических процессов. 

«Денатурация метанола ве-
ществом Bitrex приведет к уве-
личению содержания аммиака 
и аммиачных соединений, что, 
в свою очередь, связано с ри-
ском утраты рынков сбыта, 
в том числе прекращение эк-
спорта, который, по оценкам, 
составляет более 1,5 млн тонн 
метанола в год», — подсчитыва-
ют в ведомстве.

При этом Павел Шапкин от-
мечает, что к 2030 году в Рос-
сии запланирована реализа-
ция не менее 15 проектов по 
производству метанола с об-
щим объемом продукции более 
19 млн тонн. Суммарная мощ-
ность предприятий вырастет 
в пять раз.

В Совете Федерации предла-
гают для начала определить ве-
домство, ответственное за эти 
нарушения. Сенаторы счита-
ют, что нужно добавлять в ме-
танол вещества, которые отли-
чали бы его от этилового спир-
та по цвету и запаху. А кроме 
этого, важно смягчить условия 
для работы малого бизнеса — 
например, разрешить ИП в глу-
бинке торговать легальным ал-
коголем. 

Помимо этого сенаторы хо-
тят ввести госрегулирование 
для самогонщиков, которые 
производят свою продукцию 
на продажу. А для нелегальных 
бутлегеров снизить порог, по-
сле которого наступает уго-
ловная ответственность. Сей-
час уголовное наказание по-
ложено, если стоимость изъ-
ятого контрафакта превыша-
ет 100 тыс. руб. На эту сумму 
можно отравить целый посе-
лок, возмущается первый за-
меститель председателя Коми-
тета Совета Федерации по бюд-
жету и финансовым рынкам 
Сергей Рябухин. 

Он рассказал «РГ», что все 
эти предложения недавно были 
отправлены вице-премьеру 
Дмитрию Григоренко и предсе-
дателю правительства Михаилу 
Мишустину.  

А К Ц Е Н Т

Минимальная цена бутылки водки 
в магазине составляет 243 рубля. 
Нелегальный алкоголь можно купить 
примерно вдвое дешевле 

ТУРИЗМ Сколько стоят 
в этом году новогодние 
туры по России

Праздник 
в цене

Евгений Гайва

Наступающая неделя станет решающей в выборе рос-
сиянами вариантов отдыха на Новый год, туристы 
будут активно бронировать туры, считает исполни-
тельный директор Ассоциации туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе. В интервью «РГ» она рассказа-
ла, сколько стоит отдых в России в новогодние празд-
ники и когда лучше бронировать туры.

В ситуации пандемии мы живем уже второй год, по-
степенно спрос на путешествия восстанавливает-
ся. А что происходит с ценами на отдых, как они из-
менились в эти новогодние каникулы по сравнению 
с 2020 годом?

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Инфляция оказалась выше, чем прогно-
зировалось. Поэтому все выросло в цене, и стоимость 
отдыха тоже. Цены на туры по России в Новый год по-
высились примерно на 15% по сравнению с уровнем 
2020 года.

Сколько в среднем 
обойдется отдых 
в России на ново-
годние каникулы?

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Мень-
ше чем за 40 тысяч 
рублей на человека 
комфортный отдых 
на пять дней сложно 
будет найти. Это без 
учета стоимости до-
роги. Конечно, ка-
кие-то экскурсион-
ные маршруты на 
три или даже на два новогодних дня обойдутся дешев-
ле — в среднем 20 тысяч рублей на человека без расхо-
дов на транспорт. Но это больше, чем такой же тур сто-
ил до Нового года.

Например, новогодний тур в Сочи на 10 ночей с вы-
летом в период с 24 по 30 декабря можно купить от 
34 тысяч рублей на двоих с перелетом. Но это мини-
мальная стоимость. Если рассматривать новогодний 
отдых в популярных отелях Сочи с завтраками, то тур 
на 10 дней с перелетом обойдется в среднем в 58,5 ты-
сячи рублей на двоих. Стоимость туров на 10 дней 
в Крым стартует с 60 тысяч рублей на двоих. Нужно 
учитывать, что действует динамическое ценообразо-
вание, стоимость может меняться.

А после Нового года, скажем, с 5 или 10 января цены бу-
дут ниже?

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Конечно, цены снизятся после новогод-
них каникул минимум на 30%. Вот только брониро-
ваний пока нет. Все туроператоры говорят, что самые 
активные бронирования на новогодний период как 
по России, так и на зарубежных направлениях, скорее 
всего, придутся на следующую неделю декабря. Люди 
хотят убедиться, что ничего нигде не закроется и не 
будут введены дополнительные ограничения. Потому 
туры покупают как можно ближе к дате вылета. Соот-
ветственно, на посленовогодние даты бронирования 
активизируются после 10 января.

Какие направления внутри страны лидируют, куда на 
новогодних каникулах поедут россияне?

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Никаких особенных сюрпризов нет. Ли-
дирует Краснодарский край. Крым также так или ина-
че войдет в первую пятерку. Вот только пока непонят-
но, будет ли он на втором месте или ниже. Все опера-
торы, которые занимаются внутренним туризмом, 
учитывают также Абхазию. А это направление вполне 
по продажам может выйти на второе место после Кра-
снодарского края, потеснив Крым. Также в числе ли-
дирующих регионов Московская и Ленинградская об-
ласти, Санкт-Петербург, Карелия, несмотря на имею-
щиеся здесь ограничения, Татарстан и столица регио-
на — Казань.

А как же горнолыжные курорты, они не войдут в чи-
сло лидеров?

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Все горнолыжные направления, начиная 
от Кавказа и заканчивая Сахалином, очень хорошо 
продаются, причем еще с сентября. Но если говорить 
о количественных показателях, то очевидно, что Шере-
геш, например, или Хибины не могут принять такое же 
количество туристов, как горный кластер Краснодар-
ского края.

Если бы гостиниц на горнолыжных курортах было 
больше, то и туристов сюда приезжало больше?

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Да, это так. Правда, есть один нюанс. 
На всех горнолыжных курортах очень активен и за-
нимает весомую долю частный сектор. Но мы его во-
обще не можем учитывать в организованном потоке 
туристов. И в общих официальных цифрах он тоже 
не учитывается. Поэтому мы можем говорить только 
о тех цифрах, которые могут быть официально под-
тверждены, а это коллективные средства размеще-
ния, то есть отели, гостиницы, турбазы и другие по-
добные объекты. Когда мы говорим, что горнолыж-
ные курорты могли бы принять больше людей, то име-
ем в виду, что есть потенциальный спрос, но он не мо-
жет быть реализован — гостиниц на горнолыжных ку-
рортах недостаточно.

Почему в Краснодарский край очень охотно едут и зи-
мой, чем там заниматься?

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Зимой там немало событий, развлека-
тельных и деловых мероприятий. Афиша культурных 
мероприятий на новогодние каникулы достаточно 
насыщенная. Есть куда пойти, есть где погулять. Там 
 тепло. Вообще, это один из немногих теплых регионов 
в России, где зимой неминусовая температура. Поэто-
му даже прогулка по набережной вдоль зимнего моря 
уже хороша. Конечно, наши туристы умудряются гу-
лять зимой даже в Петербурге, где совсем другой кли-
мат и температуры. Но все же отдых на море даже зи-
мой — это немного другое, это релакс. 
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По мнению СК, нынешний год
побил рекорд по уголовным делам 
о контрафактном алкоголе.

Новогодний тур на двоих в Сочи обойдется минимум 
в 34 тысячи рублей. 

В тройку лидеров 
по популярности 
в Новый год входят 
Краснодарский 
край, Абхазия 
и Крым
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Как малый 
бизнес выходит 
на зарубежные 
рынки

ОКНО 
В БОЛЬШОЙ 
МИР
Олег Капранов

Выход российских экспортеров 
на внешние рынки существен-
но упрощается при использова-
нии онлайн-платформ, сообщил 
министр экономического раз-
вития Максим Решетников. По 
словам министра, экспорт при 
помощи маркетплейсов обеспе-
чивает реализацию двух наци-
ональных целей: развитие не-
сырьевого неэнергетического 
экспорта и развитие малого и 
среднего предпринимательства 
(значительная доля поставщи-
ков — это предприятия МСП).

Министр также рассказал 
о мерах, которые принимают-
ся для поддержки экспортеров. 
Так, Российский экспортный 
центр запустил для малого биз-
неса новый сервис по подбору 
оптимальных маркетплейсов. 
Кроме того, разрабатывается 
программа оптимизации рас-
ходов бизнеса на почтовую от-
правку за рубеж. «Почте Рос-
сии» будут предоставляться 
субсидии на возмещение ски-
док на тарифы почтовой связи.

По словам главы «Почты 
России» Максима Акимова, за 
2020 год рост экспорта в физи-
ческом объеме составил 30%. 
При этом до 2025 года рост эк-
спорта может быть четырех-
кратным. «Если брать весь 
российский экспорт, там наша 
доля в перевозках где-то около 
четверти. Но то, что у нас уез-
жает по онлайн-каналам в даль-
нее зарубежье, там наша доля 
более 90%», — заявил Акимов.

Глава «Почты России» доба-
вил, что компания сократила 
сроки доставки с 25 до 16 дней 
в ключевые страны зарубежья, 
среди которых США и страны 
Евросоюза.

По оценкам минэкономраз-
вития, оборот электронной 
торговли в России составляет 
3,5 трлн рублей, при этом 14% 
составляет доля трансгранич-
ной торговли. 

ТОРГОВЛЯ 

Китай снимает 
ограничения 
с российского 
зерна

РЫНОК 
БЕЗ ГРАНИЦ
Татьяна Карабут

Поставки зерна из всех рос-
сийских регионов в Китай мо-
гут быть открыты в ближайшее 
время, сообщил замруководи-
теля Россельхознадзора Антон 
Кармазин на форуме «Сделано 
в России». По его словам, про-
токол и соглашение могут быть 
подписаны уже в этом году.

До сих пор КНР ограничи-
вала импорт российского зер-
на — поставки были разрешены 
только из семи не самых зерно-
вых регионов (Дальний Восток, 
Сибирь). Между тем емкость 
китайского рынка составляет 
8—9 млн тонн пшеницы, а так-
же около 11 млн тонн кукурузы 
и 85 млн тонн сои. При этом в 
прошлом году в Китай было по-
ставлено 1,9 млн тонн россий-
ского зерна, за 10 месяцев это-
го года — 1,8 млн тонн.

По данным Россельхознад-
зора на 5 декабря, всего эк-
спорт российского зерна со-
ставил 46,4 млн тонн. Если в 
прошлом году оно поставля-
лось в 138 стран, в этом году по 
факту уже отгружено в 147 го-
сударств. Наблюдается рост по-
ставок технических культур — 
льна, гороха, кукурузы. На 17% 
вырос экспорт муки и отрубей, 
что уже является продукцией 
переработки с высокой добав-
ленной стоимостью.

Кроме Китая в этом году ве-
домство договорилось об упро-
щении экспорта зерна с Брази-
лией и Мексикой. Кроме того, 
свои требования к российско-
му зерну смягчила Индия.  

Оборот электрон-
ной торговли 
в России составля-
ет 3,5 трлн руб., 
доля трансгранич-
ной торговли — 14%
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НАГРАДЫ Татьяна Москалькова 
вручила медаль за добрые дела

Спешите делать

Татьяна Владыкина

В Москве 10 декабря в День 
прав человека омбудсмен Тать-
яна Москалькова вручила ме-
даль «Спешите делать добро». В 
этом году награду из рук упол-
номоченного получили один-
надцать человек из самых раз-
ных регионов страны — от Нарь-
ян-Мара до Краснодара. 

— Во все времена были люди, 
которые попадают в сложные 
жизненные ситуации, и во все 
эпохи находились те, кто протя-
гивал им руку помощи, — сказа-
ла Татьяна Москалькова, откры-
вая церемонию награждения. — 
Сегодня в шестнадцатый раз мы 
вручаем медаль «Спешите де-
лать добро».

Получил медаль уполномо-
ченного и пенсионер Юрий Ква-
сов из Алтайского края. Своими 
руками он вырастил целый лес. 
Более пяти тысяч сосен зелене-
ют теперь в окрестностях села 
Устьянки. А совсем недавно во-

круг села были сплошные голые 
сопки. «Старожили рассказы-
вали мне и моим ученикам, что 
очень давно здесь рос хвойный 
лес, — рассказывает жена пен-
сионера, в прошлом учитель, Га-
лина Федоровна. — А Юрий Ива-
ныч возьми, да и придумай — са-
жать сосны». Сначала сажали 
все — школьники на такое дело 
особенно откликались, воду но-
сили, поливали.  Взрослым идея, 
хоть и не сразу, но тоже понрави-
лась, помогали и соседи, и род-
ственники. Но через некоторое 
время Юрий Иваныч решил, 
что дело нужно делать серьезно, 
и сажать не 200 саженцев, а все 
500. « Тут уже родственники не 
выдержали, стали отказывать-
ся, свои дела делать не успевают, 
— говорит Галина Федоровна. — 
Но Юрий Иваныч человек целе-
устремленный и даже упрямый, 
если цель поставил — обязатель-
но добьется». И уже много лет 
сажает пенсионер Квасов свои 
елочки и сосенки в одиночку.  

КАТАСТРОФА Мощные торнадо убили более 80 человек 
в центральных штатах США

Вихрь налетел из тьмы

Игорь Дунаевский 

У
дар нескольких мощ-
нейших торнадо по 
ш тата м  в  ц е н т р е 
США по последст-
виям сравним разве 
что с длительной и 
массированной бом-
бардировкой. В тем-
ноте ночи с пятни-

цы на субботу вихри страшной 
силы перемололи все здания на 
своем пути в бесконечные зава-
лы строительного мусора, раз-
метали автомобили, перелома-
ли деревья, уничтожили линии 
энергоснабжения и прочую ин-
фраструктуру. Власти штата 
Кентукки сообщили о пример-
но 70 погибших, еще более деся-
ти человек стали жертвами сти-
хии в соседних штатах.

Торнадо — хорошо знакомый 
гость в центральных равнинных 
регионах Америки. Но даже при-
вычных к такой стихии местных 
жителей застали врасплох мас-
штаб и сила огромной бури, ко-

торая в пятницу вечером разру-
шительным молохом прошлась 
по территориям сразу шести 
штатов — Арканзаса, Иллинойса, 
Кентукки, Миссури, Миссисипи 
и Теннесси. Власти уже называ-
ют эту серию торнадо мощней-
шей в истории. В общей сложно-
сти за ночь зафиксировали свы-
ше двух десятков вихрей. До-
полнительно осложняло ситу-
ацию то, что ветер налетел уже 
затемно, когда сложнее увидеть 
надвигающийся торнадо и зара-
нее укрыться в убежище.

Когда в субботу утром рас-
свело, стало ясно, что разруше-

ния катастрофические. Самый 
мощный удар приняли на себя 
городки на юго-западе Кентук-
ки, где живут около 10 тысяч 
человек. Эпицентром трагедии 
стала фабрика по производству 
свечей в Мэйфилде. Когда зда-
ние оказалось на пути торнадо, 
в нем находились 110 сотрудни-
ков. За считаные минуты вихрь 
превратил фабрику в груду об-
ломков. «Это тяжелое обору-
дование, огромные канистры с 
химикатами, разрушенное зда-
ние, сверху на нем машины с со-
седней парковки, — не сдержи-
вал слез побывавший на месте 

губернатор штата Энди Бешир. 
— Это худший, самый разруши-
тельный и самый смертоносный 
торнадо в нашей истории». Пол-
ностью разрушена местная по-
жарная станция, уничтожены 
полицейский участок и все па-
трульные машины. Некоторые 
жилые районы торнадо смел 
целиком, в них не осталось ни 
одного уцелевшего дома. Гла-
ва штата предупредил, что чи-
сло жертв пока предваритель-
ное, поскольку разборы зава-
лов пока продолжаются. По его 
оценке, счет погибшим в Кен-
тукки уйдет за сотню.

Приборы метеорологов за-
фиксировали перед торнадо по-
рывы ветра со скоростью до 170 
километров в час. Свирепый 
вихрь поднимал обломки раз-
рушенных им зданий на высоту 
свыше 9 километров, а протя-
женность его пути по поверхно-
сти земли по первым оценкам 
составляет почти 400 киломе-
тров — это рекорд за всю исто-
рию наблюдений в США. Этот 

торнадо, вероятно, станет са-
мым смертоносным за послед-
нее десятилетие — в 2011 году в 
Миссури жертвами гигантского 
вихря стали около 160 человек.

В соседнем Арканзасе на 
пути торнадо оказался дом пре-
старелых, где двое человек по-
гибли и пятеро получили трав-
мы. В Иллинойсе мощнейший 
вихрь обрушил крышу на мест-
ном сортировочном пункте 
компании Amazon, где поги-
бли шесть сотрудников. Торна-
до в штате Миссури унес жизни 
двух человек, в Теннесси — еще 
четырех.

Согласно объяснениям ме-
теорологов, мощная буря ста-
ла результатом столкновения 
теплых и влажных воздушных 
масс, двигавшихся от Мекси-
канского залива, с более холод-
ным и сухим потоком с севера. 
Часть СМИ рассматривают ка-
тастрофу в контексте измене-
ний климата, считая, что торна-
до будут все мощнее и чаще. Но, 
как отмечает axios.com, среди 

ученых «пока нет четкого кон-
сенсуса насчет того, будет ли 
это происходить по мере гло-
бального потепления». «Есть 
исследования, согласно кото-
рым торнадо могут стать даже 
более редким явлением, — от-
мечает портал. — Но при этом их 
мощность может вырасти».

Федеральные власти ввели 
режим ЧП в Кентукки для выде-
ления дополнительных средств 
на спасательные и восстанови-
тельные работы, а также заяви-
ли готовность помочь и осталь-
ным пострадавшим штатам. 
Президент США Джозеф Байден 
предложил губернаторам зво-
нить ему напрямую, если будет 
нужна помощь федерального 
центра, а также пообещал прие-
хать в пострадавшие районы.  

А К Ц Е Н Т

Ветер страшной силы в Кентукки уничто-
жал здания, машины, линии электропе-
редач и деревья, поднимая их обломки 
на высоту до 9 километров

ИНТЕЛЛИГЕНТ
С ХИТРИНКОЙ В ГЛАЗАХ
Про него говорят: он умер на спектакле. Это не так. Да, 
во время спектакля «Свадьба Кречинского», который 
он замечательно поставил и сыграл главную роль, ему 
стало плохо, и его отвезли в больницу.

Но лежал он там целый месяц, находился в коме, из-
редка приходя в себя. О чем он думал в эти часы? Что 
вспоминал? Что представлял? В нем самом было столь-
ко жизни, что жизнь словно не хотела его отпускать — 
мучила и удерживала.

Он умер, когда ему было всего шестьдесят лет.
Вчера, 12 декабря, Виталию Мефодьевичу Соломи-

ну могло бы исполниться 80 лет. На самом деле, ощу-
щение, что и исполнилось — ведь живы его киноро-
ли, есть записи театральных работ. Полное возникает 
ощущение, будто снято это все только что.

Знаете, почему? Потому что главное актерское ка-
чество Виталия Соломина я бы определил одним сло-
вом: загадочность. Думаю, что ни про одного его героя 
нельзя сказать, что 
он, мол, такой-то и 
такой-то. Он — раз-
ный потому, что 
живой.

Вспомните, на-
пример, одну из са-
мых его знамени-
тых ролей: Ватсон в 
«Шерлоке Холмсе». 
Когда-то я брал ин-
тервью у его созда-
теля замечательно-
го режиссера Иго-
ря Масленникова, 
и Игорь Федоро-
вич вдруг спросил 
меня: «А какой жанр у «Шерлока»?» «Детектив», — не 
задумываясь ответил я. «Да что вы? — усмехнулся Мас-
ленников. — Вы что смотрите картину, наблюдая за де-
тективным сюжетом? Вы, правда, не знаете, чем закон-
чится «Собака Баскервилей»?» Я задумался: если не 
детектив, тогда — что? Масленников признался, что, на 
самом деле, снимал комедию. И именно поэтому, на его 
взгляд, картина была, да и остается столь популярной.

Каков Ватсон Соломина? Умный или глупый? 
Смешной или печальный? Разный. Соломин (как и Ва-
силий Ливанов) очень точно почувствовал жанр ан-
глийской, ироничной и, во многом, серьезной коме-
дии. Он играл странного и забавного человека, про ко-
торого с уверенностью можно было сказать только две 
вещи: он — обаятельный и приличный человек. 

Должен сказать, что в детстве я был абсолютным 
фанатом Малого театра, в котором тогда блистали ге-
нии: Жаров, Царев, Ильинский, Гоголева, Подгорный, 
Любезнов, Марцевич, Кенигсон, Хохряков... Останов-
люсь, потому что можно перечислять бесконечно — 
простите, кого не назвал.

И появление каждого нового лица мной, фанатом 
театра, воспринималось ревниво. Я помню, с каким 
недоверием я шел смотреть «Царь Феодор Иоанно-
вич», в котором, после Смоктуновского, играл Юрий 
Соломин, и убедился, что Юрий Мефодьевич — вели-
кий актер. С Виталием Соломиным долго не попадал 
на такую знаковую роль, но всегда, если он участвовал 
в спектакле, на сцене ощущался сгусток невероятной 
энергии. Качество, которое я ценю у артистов более 
всего: артист выходит на сцену, и мы чувствуем, как 
ему нравится здесь, какое удовольствие он получает от 
игры. Это ощущение удовольствия всегда передается 
зрителю.

А потом был Чацкий — совершенно невероятный 
Чацкий! Это был очень красивый, очень живой чело-
век, вызывающий не столько восторг, сколько — жа-
лость. Это вообще был спектакль не столько про борца, 
сколько — про несчастного влюбленного. Я очень хоро-
шо помню свои ощущения — в те годы молодого совсем 
человека, — что этот герой я. Эта история про меня. 

Ровно эти ощущения, думаю, испытывали многие 
мужчины, когда смотрели «Зимнюю вишню». «Что уж 
тут скрывать, — сказал мне однажды Масленников. — 
Мы со сценаристом 
Володей Валуцким, 
конечно, придума-
ли историю, кото-
рую очень хорошо 
понимали, чтобы 
вообще не сказать, 
что это была исто-
рия про нас».

В этой роли вид-
но еще одно удиви-
тельное свойство 
Виталия Соломина: 
он никогда не судит 
своих героев, более 
того — никогда их не защищает. Актер работает в иной 
системе координат: он их раскрывает. А уже зрителю 
предоставлено право судить их или оправдывать. Он 
как бы знакомит зрителя со своим персонажем, знако-
мит максимально полно и подробно. А ты, зритель, ре-
шай: близок тебе этот человек или далек от тебя; похож 
он на тебя или нет…

Всякий большой актер — уникален. Но эта уникаль-
ность у всех ведь разная. Для меня — не навязываю — 
уникальность Виталия Соломина в том, что он умел иг-
рать просто и одновременно очень глубоко. Иннокен-
тий Смоктуновский говорил: «Когда не знаешь, как иг-
рать — играй странно». Соломин так никогда не делал — 
то ли потому, что всегда знал, как играть, то ли потому, 
что умел, как писал поэт: «Впасть как в ересь — в неслы-
ханную простоту». Для меня это высший пилотаж ак-
терской игры: мастер существует совершенно просто, 
но потом ты долго не можешь забыть его персонаж, и 
постоянно думаешь о нем.

Вспомните «Искренно Ваш…» Аллы Суриковой. 
Соломин играет звездочета, который на наших глазах 
превращается практически в прохиндея. Можно было 
философствовать, можно — изобличать. Масса вари-
антов. Под водительством замечательного режиссера 
Соломин просто рассказывает историю человека, ко-
торый хочет хорошо жить. Не дает оценок. Не призыва-
ет к пониманию. Просто знакомить с интересной лич-
ностью.

Или Фальк в «Летучей мыши». С одной стороны, не-
вероятная, почти водевильная легкость существова-
ния, а с другой стороны — ужасно интересный, разноо-
бразный человек, оторваться от которого невозможно.

Время по-разному освещает актеров, некоторых, 
увы, погружая в тьму забвения. Виталий Соломин по-
прежнему на свету. Его таинственность нам еще пред-
стоит разгадывать и разгадывать, потому так интере-
сны фильмы и спектакли с его участием.

Он — с нами.  

12 декабря 
 Вита лию Соломину 
могло бы испол-
ниться 80 лет. 
На самом деле, 
ощущение, 
что и исполнилось 

Уникальность 
Виталия Соломина 
в том, что он умел 
играть просто 
и одновременно 
очень глубоко

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2227656

Мощный торнадо в Мэйфилде 
на своем пути перемалывал жилые 
районы в строительный мусор.

A
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ОЛИМПИАДА В такой экипировке 
российские спортсмены едут в Пекин-2022
только побеждать

Стильные 
и сильные

ФУТБОЛ Сегодня пройдут жеребьевки плей-офф Лиги чемпионов и Лиги Европы

Разойдутся по парам

Анна Козина

В
Москве состоялась 
презентация фор-
мы от официального 

экипировщика олимпий-
ской команды России. В 
ней наши спортсмены вы-
ступят на зимних Играх, 
которые стартуют 4 февра-
ля 2022 года в Пекине.

Президент Олимпийско-
го комитета России (ОКР) 
четырехкратный олимпий-
ский чемпион Станислав 
Поздняков рассказал о сво-
их впечатлениях после по-
каза, организованного на 
ледовой арене.

— Я и раньше не сомне-
вался, но сейчас еще боль-
ше убедился в том, что наши 
спортсмены будут самы-
ми красивыми и стильны-
ми на грядущих Играх, — от-
метил Поздняков. — Уверен, 
спортсмены воспримут эту 
экипировку с большим эн-
тузиазмом. Ведь впервые в 
нашей практике исполком 
ОКР доверил атлетам фи-
нальную доработку фор-
мы, чтобы сделать ее мак-
симально удобной и ком-
фортной. Думаю, этот опыт 
будет востребован и перед 
Парижем. И, конечно, над-
еюсь, что в этой экипиров-
ке наши спортсмены высту-
пят так же успешно, как и в 
Токио. Вообще это уникаль-
ный случай, когда в течение 
восьми месяцев состоятся и 
летние, и зимние Олимпий-
ские игры. 

В Пекине, как и в Токио, 
наша сборная будет высту-
пать как команда ОКР. Офи-
циальную символику в ди-
зайне использовать нель-
зя. Но интересное решение 
нашли — это карта-коллаж, 
собранная из различных 
географических объектов 
страны. Принт размещен 
на куртках-пуховиках, ко-
торые входят в комплект 
теплой парадной формы. 
Очертания озера Байкал, 
например, всем хорошо 
знакомы, но на внутренней 
стороне куртки все равно 
нашили подсказку с изо-
бражением объектов. Там и 
Сочи, и Сахалин, и Камчат-
ка, и озеро Ладога.

Без отсыла к стране-хо-
зяйке Олимпиады тоже ни-
куда. Надпись Beijing (Пе-
кин) размещена на бейсбол-
ках и полотенцах, а изобра-
жение дракона, китайского 
символа  мудрости, силы и 
процветания, нанесено на 
футболки. Взгляд притяги-
вают и пиктограммы зим-
них видов спорта, стили-
зованные под иероглифы, 
а также римские цифры 
XXIV — порядковый номер 
Игр в Пекине. Они разме-
щены на наградном костю-
ме, куртке, худи, флисовой 
толстовке и на защитной 
маске, вшитой в капюшон 
спортивного костюма.

А что же придумали для 
цветовой гаммы коллек-
ции Beijing-2022, если рос-
сийский триколор под за-
претом? Все модели выпол-
нены в темно-синем, кра-
сном и — внимание, яркий 
акцент — голубовато-зеле-
ном. Последний вариант — 
это цвет цин, который в ки-
тайской культуре символи-
зирует энергию и жизнен-
ную силу. 

Участники Игр в Пеки-
не и члены делегации по-
лучат комплекты из 68 еди-
ниц экипировки, среди ко-
торых: парадный костюм, 
утепленный парадный ком-
плект, наградной костюм, 
тренировочный костюм, 
спортивные костюм, поло, 
свитшот, толстовка, джем-
пер, джинсы, термобелье, 
шорты и многое другое.  

Сергей Литвинов

Н
а прошедшей неделе за-
вершились групповые 
этапы в двух главных ев-

рокубковых турнирах — Лиге 
чемпионов и Лиге Европы. Уже 
сегодня в швейцарском Ньоне 
состоятся жеребьевки стадий 

плей-офф соревнований, в од-
ном из которых — в ЛЕ — примут 
участие «Зенит» и «Спартак».

По хронологии первой прой-
дет жребий Лиги чемпионов. 
Перед церемонией все 16 участ-
ников будут поделены на две 
группы: «сеяные» и «несея-
ные». В первую из них попадут 

английские «Манчестер Сити», 
«Ливерпуль» и «Манчестер 
Юнайтед», «Аякс» (Нидерлан-
ды), немецкая «Бавария», ис-
панский «Реал», французский 
«Лилль» и итальянский «Ювен-
тус», во вторую — «Спортинг», 
«Бенфика» (оба — Португалия), 
«Интер» (Италия), «Челси» (Ан-

глия), «Зальцбург» (Австрия), 
«Вильярреа л»  (Испания) , 
«Пари Сен-Жермен» (Франция) 
и «Атлетико» (Испания). Согла-
сно правилам жеребьевки 1/8 
финала Лиги чемпионов, в этом 
раунде клубы из одной страны, 
а также выступавшие вместе в 
группе, не смогут сыграть друг 
с другом.

Выделить фаворита в такой 
мощной компании очень не-
просто. Если точнее — практиче-
ски невозможно. Если говорить 
о прогнозах специалистов, то 
те же букмекеры отдают пред-
почтение следующей тройке: 
«Манчестер Сити», «Бавария» 
и «ПСЖ». Что интересно — двое 
из этих трех клубов («Сити» и 
«ПСЖ») еще ни разу не выигры-
вали Лигу чемпионов, хотя не-
давно обе эти команды бились 
за трофей в финале турнира.

Одна из главных интриг — 
поможет ли парижанам заво-
евать-таки долгожданный ти-
тул Лионель Месси. Если гово-

рить именно о Лиге чемпионов, 
то аргентинец в нем показыва-
ет отличную статистику: в пяти 
матчах за «ПСЖ» он забил пять 
мячей, оформив по дублю в во-
рота «Лейпцига» с «Брюгге» и 
отличившись в победной встре-
че с «Манчестер Сити». Блиста-
ет также Килиан Мбаппе. К сло-

ву, дуэт Мбаппе — Месси с октя-
бря организовал 87 процентов 
голов парижан (в 21 из 24 мячей 
кто-то из этой пары либо заби-
вал, либо отдавал пас).

— Месси и Мбаппе потихонь-
ку сближаются, это делает их 
еще сильнее. Но нужно еще вре-
мя. Семя посажено, пробива-
ются ростки, и со временем вы-
растет растение с красивыми 
цветами, — вот такое необыч-
ное сравнение привел главный 
тренер «ПСЖ» Маурисио По-
четтино, отвечая на вопрос о 
взаимодействии дуэта Месси — 
Мбаппе.

В то же время внимание рос-
сийских болельщиков будет 
приковано к жеребьевке Лиги 
Европы. В понедельник свое-
го соперника узнает «Зенит», 
которому для выхода в 1/8 фи-
нала турнира нужно будет вы-
играть в стыковых матчах. Со-
перником питерцев станет одна 
из следующих команд: «Рейнд-
жерс» (Шотландия), «Реал Со-

сьедад» (Испания), «Наполи» 
(Италия), «Олимпиакос» (Гре-
ция), «Лацио» (Италия), «Бра-
га» (Португалия), «Бетис» (Ис-
пания), «Динамо» Загреб (Хор-
ватия). Первые матчи этой ста-
дии пройдут 17 февраля, ответ-
ные — спустя неделю. Напом-
ним, что зенитовцы заняли тре-
тье место в групповой стадии 
Лиги чемпионов, где их оппо-
нентами были «Челси», «Ювен-
тус» и шведский «Мальме».

Ну а лучшим российским 
клубом в нынешнем розыгры-
ше еврокубков на данный мо-
мент является «Спартак». «Кра-
сно-белые» сенсационно заня-
ли первую строчку в квартете, в 
котором также были одни из ве-
дущих команд Италии с Англией 
— «Наполи» и «Лестер», а также 
польская «Легия», долгое время 
лидировавшая в группе. В по-
следнем туре спартаковцы одо-
лели на выезде «Легию» (1:0). 
Героем вечера стал голкипер 
москвичей Александр Селихов, 
отразивший пенальти на 98-й 
минуте. За выход в четвертьфи-
нал соревнований спартаков-
цы могут поспорить с одной из 
следующих команд: «Барсело-
на», «Бетис», «Реал Сосьедад», 
«Севилья» (все — Испания), 
«Лейпциг», «Боруссия» Дор-
тмунд (обе — Германия), «Ата-
ланта», «Лацио» (обе — Италия), 
«Порту» (Португалия), «Ше-
риф» (Молдавия), «Динамо» За-
греб (Хорватия), «Рейнджерс» 
(Шотландия) и «Олимпиакос» 
(Греция).

Жеребьевка 1/8 финала Лиги 
Европы состоится 25 февраля. В 
ней примут участие 16 клубов — 
восемь команд, которые заняли 
первые места в группе ЛЕ и во-
семь клубов, выигравших в сты-
ковых матчах Лиги Европы. 

Артур Нанян 

Н
акануне в Москве 
состоялся  цен-
тральный матч 18-
го тура, который 
стал последним в 
Премьер-лиге пе-
ред длительной 
зимней паузой. На 
арене на Петров-

ском парке встречались два ли-
дера — «Динамо» принимало 
«Зенит» (1:1). 

Нынешний сезон — один из 
лучших в исполнении «бело-го-
лубых», вне зависимости от вче-
рашнего результата. Никто и не 
думал, что динамовцы могут 
стать реальными претендента-
ми на чемпионство, идти вто-
рыми в таблице за тур до кон-
ца года и отставать от «Зенита» 
всего на два очка. 

Вместе с тем поединок с ко-
мандой Сергея Семака был сво-
еобразным экзаменом для мо-
сквичей. Все помнят, как сов-
сем недавно «бело-голубые» 
неудачно съездили в Санкт-Пе-
тербург (1:4). Наверняка в мы-
слях игроков «Динамо» сиде-
ла мысль о реванше. Шансы для 
этого были, причем сразу по не-
скольким причинам. Одна из са-
мых главных — кадровые потери 
питерцев. Из-за травм в столи-
цу не прилетели Артем Дзюба, 
Сердар Азмун, из-за дисквали-
фикации пропускал матч Ярос-
лав Ракицкий. У хозяев таких 
потерь не было. 

Что произошло с «Динамо» в 
первом тайме — предстоит объя-
снять Сандро Шварцу. «Зенит» 
владел большим преимущест-
вом, не позволив сопернику на-
нести хотя бы один удар в створ. 
В то же время у других ворот 
было жарко: уже на 11-й минуте 
Клаудиньо мог открыть счет, но 
не реализовал пенальти. Впро-
чем, еще до перерыва бразилец 
все же отличился, забив с пере-
дачи Вячеслава Караваева.

После перерыва ситуация 
изменилась. Москвичи вспом-

нили, что для выхода на первое 
место им вообще-то надо побе-
ждать. У ворот Михаила Кержа-
кова стали возникать момен-
ты, и в результате «Динамо» 
добилось своего: на 72-й ми-
нуте отличился Дмитрий Ско-
пинцев. Матч так и завершил-
ся — 1:1.

После встречи главный тре-
нер «Динамо» Сандро Шварц 
не скрывал: он доволен своими 
подопечными и в целом итогами 
первой части сезона.

Что сказали команде в пе-
рерыве?

САНДРО ШВАРЦ: В раздевалке не 
было всплесков или взрывов. 
Мы внесли определенные кор-
ректировки в игре, и все. 

Все-таки что не получилось в 
первом тайме?

САНДРО ШВАРЦ: Мы хорошо оборо-
нялись, но при владении мячом 
не находили свободных зон. Во 
второй половине была совсем 
иная картина.

Когда поняли, что Шимань-
ски не сыграет и нужно ис-
кать другие варианты?

СА Н Д Р О  Ш В А Р Ц : На протяжении 
всей недели мы готовили план 
«А» и «Б». Уже буквально вче-
ра на предматчевой трениров-
ке мы поняли, что Себастиан не 
выйдет на поле.

Нужно ли «Динамо» усиление 
в зимнее межсезонье?

САНДРО ШВАРЦ: На данный момент 

у нас хороший состав. Если го-
ворить о трансферном окне, то 
нам нужно будет подумать. Сей-
час я горд за своих футболистов.

Подведите итоги первой ча-
сти чемпионата.

САНДРО ШВАРЦ: Доволен тем разви-
тием, которое показывает ко-
манда в эти месяцы. Парни про-
фессионально подходят к сво-

им обязанностям, отдаются на 
все 100 процентов. Результаты 
были разными, но по большей 
части — позитивными. Были 
матчи, где мы доминировали, 
владели преимуществом. Отме-
чу боевой характер «Динамо».

«ПСЖ», за который выступает Лионель Месси, намерен выиграть Лигу 
чемпионов.

А К Ц Е Н Т

Питерцы ушли на перерыв лидерами 
чемпионата, опережая динамовцев 
на два очка

— Новости, результаты, 
комментарии — читайте на сайте
rg.ru/sujet/6576СТАТИСТИКА

«Ростов» — «Урал» — 1:4
Голы: Полоз, 19 — пен. — Гаджимура-

дов, 3, 39, Адамов, 6, Бикфалви, 43.

«Крылья Советов» — «Рубин» — 
2:0
Голы: Сергеев, 62, Пиняев, 85.

ЦСКА — «Арсенал» — 2:0
Голы: Заболотный, 33, 76 — пен.

«Динамо» — «Зенит» — 1:1
Голы: Скопинцев, 72 — Клаудиньо, 

34.

«Ахмат» — «Химки» — 4:1
Голы: Тимофеев, 19, 45+4 — пен., 

Конате, 50 — пен., 65 — Трошечкин, 

67.

«Локомотив» — «Уфа» — 2:0
Голы: Марадишвили, 71, Керк, 74.

«Краснодар» — «Нижний Нов-
город» — 0:0
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В 1/8 финала Лиги чемпионов не смогут 
встретиться клубы из одной страны, 
а также команды, выступавшие вместе 
на групповой стадии 
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Положение команд в Премьер-лиге

И В Н П М О

1. «Зенит» 18 11 5 2 44–20 38

2. «Динамо» 18 11 3 4 33–20 36

3. ЦСКА 18 9 3 6 21–16 30

4. «Краснодар» 18 8 5 5 29–18 29

5. «Локомотив» 18 7 7 4 24–29 28

6. «Сочи» 17 9 1 7 27–21 28

7. «Ахмат» 18 9 0 9 24–24 27

8. «Кр. Советов» 18 8 3 7 22–18 27

9. «Спартак» 17 6 5 6 20–23 23

10. «Рубин» 18 6 4 8 23–27 22

11. «Урал» 18 4 7 7 12–18 19

12. «Арсенал» 18 5 4 9 21–35 19

13. «Нижний Новгород» 18 5 4 9 18–30 19

14. «Ростов» 18 4 6 8 30–35 18

15. «Уфа» 18 3 7 8 17–26 16

16. «Химки» 18 2 8 8 16–31 14

ПРЕМЬЕР-ЛИГА  В центральном матче перед зимней паузой 
москвичи сыграли вничью с лидером чемпионата «Зенитом»

«Динамо» с характером

В матче двух лидеров чемпионата было не так много опасных моментов, зато хватало борьбы.

В комплект формы входит 68 единиц экипировки. Основные цвета — 
темно-синий, красный и голубовато-зеленый, или цин, который 
в китайской культуре символизирует энергию и жизненную силу.

Прямая речь 

Александр Легков, олимпийский 
чемпион по лыжным гонкам:
— Поехать на Олимпийские игры и там пробе-

жать у меня уже не получится, поэтому во 

время показа испытал другие ощущения. По-

чувствовал командный дух и постарался от-

дать частичку себя молодым ребятам. Хочу 

пожелать им, чтобы зима удалась и февраль 

2022-го стал для них лучшим месяцем в жиз-

ни. Они к этому долго шли, стремились. Но 

все должны понимать, что в Пекин они едут 

от нашей страны, от болельщиков, и будут за-

щищать честь России. Это очень круто. 

Евгения Медведева, двукратный 
серебряный призер Олимпиады 
по фигурному катанию, посол команды 
ОКР на Играх в Пекине: 
— Мне нравится то, что в коллекции есть яркие 

цвета — красный, синий, а еще необычные при-

нты, которые очень интересно разглядывать.   

Джонатан Гурейро, фигурист, 
член комиссии спортсменов ОКР: 
— Мы с коллегами из комиссии спортсменов 

видели эскизы, обсуждали первые образцы, 

вносили наши коррективы. 

Анастасия Таталина, фристайлистка, 
чемпионка мира 2021 года в биг-эйре:
— Я уже участвовала в Олимпиаде в Корее в 

2018 году и мне удалось стать финалисткой, 

несмотря на мой юный возраст.  Сейчас я еду 

на Игры в новом статусе — как чемпионка 

мира. Мне очень повезло, я вместе с другими 

спортсменами участвовала в разработке 

коллекции, так что мы внесли свой вклад в ее 

создание. 
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ПЯТЬ КОЛЕЦ Игры-2028 
могут остаться без 
нескольких видов спорта

МОК суров

Николай Долгополов

Международный олимпийский комитет продолжа-
ет удивлять экстравагантностью своих решений. На 
пресс-конференции МОК объявлено о возможных из-
менениях в программе летних Игр-2028.

Хотя футбол в Токио-2020 вызвал огромный инте-
рес, МОК высказал претензии и к этому виду спорта. 
Причина не в падении интереса в игре, а неприятие 
пока еще только обсуждаемого предложения ФИФА 
о проведении мирового футбольного первенства раз 
в два года. Не дай бог это нововведение будет приня-
то. Тогда футбол точно отберет часть болельщиков у 
Олимпиады. Но намерения руководства ФИФА вряд 
ли найдут поддержку в самой организации. Футболь-
ный календарь и без того перегружен. Так что пока ре-
альная угроза исключения лучшей в мире командной 
игры мала. Скорее МОК решил несколько попугать 
слегка зарвавшихся 
футбольных руко-
водителей.

А вот в тяжелой 
атлетике и боксе 
действительно воз-
никли серьезные 
проблемы. Пока 
всего лишь пред-
варительно эти 
два вида спорта не 
включены в обяза-
тельную олимпий-
скую программу 
Игр-2028 в Лос-Ан-
джелесе. Тяжелая атлетика погрязла в допинге. Пере-
проверка проб, взятых во время олимпийских состяза-
ний, шокирует. 

В боксе давно бытует мнение, будто медали завое-
вываются не на ринге, а за его пределами. Судейский 
произвол имеет место быть, и от Международной феде-
рации по этому виду спорта ждут решительных шагов 
по наведению порядка.

В современном пятиборье произошла настоящая ре-
волюция. Из программы исключен конкур, что вызвало 
массовое негодование действующих чемпионов и звезд 
прошлых лет. Но с лошадками придется все равно рас-
прощаться. А вот замену конкуру пока не определили, 
что, естественно, вызывает некоторые сомнения. Как 
нет сомнений и в том, что они будут разрешены в бли-
жайшее время Международным союзом современного 
пятиборья.

Создается впечатление, что в последние годы МОК 
все чаще прибегает к карательным мерам или к угро-
зам их применения. Это заставляет задуматься: а нель-
зя ли более оперативно решать существующие пробле-
мы популярнейших видов спорта иным путем? Есть же 
такое понятие, как спортивная дипломатия, об исполь-
зовании которой в штаб-квартире МОК в Лозанне как-
то подзабыли. Запугивание и недопуск к состязаниям 
— не те меры, которые могут спасти мировое олимпий-
ское движение от явной наметившейся тенденции к по-
тере зрительского интереса.

Вряд ли уж очень большое внимание мировой ау-
дитории привлекут скейтбординг, спортивное скало-
лазание и серфинг. Их включение в олимпийскую про-
грамму Лос-Анджелеса-2028 в числе 28 обязательных 
видов спорта практически решено, что подтвердил 
президент МОК Томас Бах на пресс-конференции. Это 
решение далеко не гарантирует увеличение интереса 
к Играм. Скорее свидетельствует, что накопившихся 
проблем у Международного олимпийского комитета 
немало.  

БОКС Бивол в восьмой раз 
защитил пояс WBA

Набил руку

Анна Козина

Дмитрий Бивол сохранил титул суперчемпиона мира 
по версии Всемирной боксерской ассоциации (WBA) 
в весовой категории до 79,38 кг. В главном бою вечера 
бокса в Екатеринбурге Бивол одержал красивую побе-
ду над соотечественником Умаром Саламовым едино-
гласным решением судей — 119:109, 118:109, 118:110.

Для Бивола это была восьмая защита пояса WBA, 
которым он владеет с 2017 года. Хотя в последних по-
единках он выглядел не столь убедительно и доволь-
но давно не выходил на ринг (с мая 2021. — «РГ»), он 
считался стопроцентным фаворитом. На его стороне 
были опыт и класс. Основным преимуществом сопер-
ника — были габариты: рост и размах рук. Однако Са-
ламов не смог этим воспользоваться в полной мере. 
Бивол доминировал практически на протяжении все-
го боя, так что к шестому раунду не осталось сомне-
ний, кто на ринге настоящий чемпион. Впрочем, Умар 
не сдавался до самого конца, и поединок продлился 
все 12 раундов. Саламов сам пытался атаковать и вы-
держивал как силовые одиночные панчи Бивола, так и 
мощные комбинации ударов.  

— По ходу боя было видно, что Умар устал. Я ждал, 
что вот-вот замариную и сделаю хорошую вспышку. 
Но в 12-м раунде он до конца работал на морально-во-
левых. Это и есть настоящий характер бойца, — сказал 
Бивол в интервью RCC Boxing. — Он использовал свой 
рост как мог. Есть такой момент, что он бьет джеб и 
руку свою останавливает и закручивает. Нужно было 
время, чтобы приспособиться. Где-то он размашисто 
бил, но и эти удары проходили. Не могу сказать, что 
это был самый сложный бой, но один из самых хоро-
ших. Я не так много лишних ударов пропускал. Все в 
переделах нормы. С учетом паузы бой сложился нор-
мально, я доволен. 

Дмитрий Бивол отметил, что теперь его цель — 
стать абсолютным чемпионом мира. На данный мо-
мент поясами Всемирного боксерского совета (WBC) 
и Международной боксерской федерации (IBF) в весо-
вой категории до 79,38 кг владеет другой россиянин 
Артур Бетербиев.  

ШАХМАТЫ Тренер Яна Непомнящего подвел первые итоги матча с Магнусом 
Карлсеном, закончившегося убедительной победой действующего чемпиона

Норвежский триллер
Николай Долгополов, 
Альберт Миннуллин,
Дубай

Н
орвежец Магнус Кар-
лсен черными фигура-
ми победил россиянина 

Яна Непомнящего в 11-й пар-
тии матча за мировую шахмат-
ную корону, который прохо-
дил в Дубае. Счет в матче стал 
7,5:3,5. Таким образом, за три 
партии до конца российский 
гроссмейстер потерял шан-
сы догнать норвежца. Карлсен 
в четвертый раз защитил титул 
чемпиона мира.

Ничто и никто в эти первые 
дни после поражения не заме-
нит оценку Владимира Потки-
на, готовившего своего подо-
печного к борьбе за мировую 
корону.

— Матч оказался очень слож-
ным. Рассчитывали, что он про-
длится до последнего тура. Про-
делали большую работу, собра-
ли сильную команду аналити-
ков, консультантов. И в этом 
компоненте не уступали Кар-
лсену.

Но матч разделился на две 
части. В первых пяти турах Ян 
владел инициативой как дебют-
ной, так и игровой. Магнус за-
щищался. Было несколько мо-
ментов, когда Ян мог претендо-
вать на победу.

Но 6-я партия стала ключе-
вой в матче. Она завершилась 
поздним вечером. И надо отдать 
должное Карлсену. Он вышел на 
борьбу и проявил лучшие бой-
цовские качества.

Ян боролся, играл здорово, 
но не хватило чуть-чуть. Та пар-
тия отняла много нервов и ка-

кой же она стала энергозатрат-
ной. Потому в следующих пое-
динках пошла у Яна череда та-
ких «просмотров», которые до-
пустить было трудно.

Матч с Карлсеном — это со-
бытие особое. Сделаем выводы, 
проанализируем, как улучшить 
подготовку и сохранить, сбе-
речь энергию во время матча. 

Эмоциональный фактор в по-
добных противостояниях, ког-
да игра идет на изнеможение, 
очень важен.

Магнус выбрал свою стра-
тегию: играл до последнего па-
трона. Он действительно уни-
кальный шахматист, на данный 
момент — лучший.

Скажу, что матч — структу-
ра исключительно строгая. Тут 
нужно идти, придерживаясь од-
ной линии. Шаг влево, шаг впра-
во — и эмоциональное состоя-

ние может повлиять на ход по-
единка.

До матча за шахматную ко-
рону мы преодолели множе-
ство трудностей. Так, на Гран-
при в Иерусалиме Ян выиграл 
в последней партии. Потом по-
следовал турнир претендентов 
в Екатеринбурге, разделенный 
на две части из-за пандемии. 
Непомнящий тогда проявил 
бойцовские качества, отлич-
но работал и многое изменил 
в стиле, в силе игры. Ее плот-
ность стала гораздо выше, оши-
бок — меньше. Мы рассчитыва-
ли на борьбу. На то, что победа 
окажется на нашей стороне. Но 
в какой-то момент матч пошел 
совсем не по тому сценарию. 
Трудно сражаться с таким ве-
ликолепным чемпионом, как 
Карлсен.

Для нас этот матч огромное 
испытание. И я верю, мы при-
дем к нужным выводам. Пора-
жение сделало нас только креп-
че. И сегодня Непомнящий по 
праву принадлежит к числу 
сильнейших шахматистов мира.

Конкуренция в мировых 
шахматах очень быстро обо-
стрилась. Появился молодой 
талант, 18-летний Алиреза Фи-
рузджа, играющий за сборную 
Франции. Пройдет немного вре-
мени, улягутся эмоции, и мы 
будем снова бороться в турни-
ре претендентов, тогда уже по-
дойдем к матчу во всеоружии. 
Сейчас будет время, чтобы вос-
становить силу, энергию. Тур-
нир претендентов — уже через 
полгода. Значит, предстоит со-
бирать команду, проводить 
сборы и консультации. Это, бес-
спорно, поможет Яну.   

БИАТЛОН Женская сборная России стала второй в эстафете
на этапе Кубка мира в Австрии, а мужчины заняли третье место

Пули серебряные 
и бронзовые
Михаил Щербань

В 
австрийском Хох-
фильцене прошел тре-
тий этап Кубка мира 
у «стреляющих лыж-
ников».

Российская коман-
да потихонечку вка-
тывается в сезон и на-
бирает нужную фор-

му. Прежде всего это относится 
к женской команде, которая по-
радовала болельщиков блестя-
щим выступлением в эстафет-
ной гонке.

Наш квартет в составе Вале-
рии Васнецовой, Светланы Ми-
роновой, Ульяны Нигматулли-
ной и Кристины Резцовой при-
шел к финишу вторым, уступив 
только команде Швеции. Вслед 
за россиянками финишную чер-
ту пересекли француженки.

После этого успеха россий-
ские биатлонистки занимают 
шестое место в зачете Кубка на-
ций, что следует из рейтинга на 
сайте IBU.

В активе россиянок 2076 оч-
ков. Лидером рейтинга является 
команда Швеции (2387 баллов). 
Далее расположились сбор-
ные Франции (2309), Германии 
(2211), Норвегии (2163) и Бела-
руси (2141).

Комментируя итоги гонки, 
личный тренер биатлонистки 
Кристины Резцовой Леонид Мя-
кишев сообщил в эфире канала 
«Матч ТВ», что не сомневает-
ся в перспективах Кристины на 
предстоящих Олимпийских иг-
рах в Пекине:

— Очевидно, что Кристи-
на очень сильно прогрессиру-
ет. Мы ждали, что она добавит 
ногами, это ясно было. Сейчас 
Кристина показала, что у нее 
хороший ход, а если есть ход, мы 
займем высокое место. Без ног 
нам было тяжело. Кристина мо-
лодец! Единственное — сегодня 
погода тяжелая была, порывы 
ветра. Если бы стрельнула без 
промахов, борьба была бы и за 
«золото». Не зря ее мама Анфи-
са Резцова говорит, что Крис-
тина может приехать с Олим-
пиады с медалью. Я согласен 
с этим, будем надеяться на ме-
даль. Кристина набрала хоро-
шую форму перед Олимпийски-
ми играми, но она еще добавит.

Сама же Резцова призналась 
журналистам, что любой успех 
придает сил всей команде:

— Когда я подошла на стой-
ку и промахнулась, на дополни-
тельных патронах у меня был 
тремор очень сильный. Рада, 
что справилась и добежала гон-
ку, зная, что есть большой от-

рыв. Надеюсь, что теперь будем 
свободнее. Не могу говорить 
за всех, потому что я не силь-
но напрягалась в эмоциональ-
ном плане. Медаль есть медаль. 
Определенно, это важно для 
нас, для команды, чтобы почув-
ствовать праздничную обста-
новку и дальше, чтобы уже было 
легче работать. Не буду скры-
вать, очень волновалась, когда 
досматривала гонку. Смотрели 
с Лерой в вакс-кабине и пережи-
вали за всех, и все получилось. 
Могло быть по-разному абсо-
лютно. Поэтому предугадывать 
биатлон сложно.

Вчера прошла и мужская 
эстафета. У россиян состав по-
лучился во многом экспери-
ментальный. Впервые в сво-

ей карьере на таком престиж-
ном старте первым номером 
от россиян ушел молодой Ва-
силий Томшин. Блестяще отра-
ботав «лежку», Василий, увы, 
допустил много помарок при 
стрельбе стоя и отправился на 
штрафной круг. Но несмотря 
на это, наши парни Даниил Се-
рохвостов, Александр Логинов 
и Эдуард Латыпов не опусти-
ли руки. В итоге к последней 
стрельбе наши подошли с ме-
дальными надеждами. Эдуард 
Латыпов сражался с представи-
телем сборной Германии, допу-
стил на один промах больше, но 
все равно смог финишировать 
третьим!

Победителями эстафеты ста-
ли биатлонисты из Норвегии. 

Вторыми стали представители 
Франции.

Тем временем продолжают 
кубковые баталии и лыжники. 
На этапе в швейцарском Давосе 
свою мощь в спринте продемон-
стрировал Сергей Устюгов.

Благодаря трансляции на ка-
нале «Матч ТВ» вся страна мо-
гла наблюдать, как опытней-
ший российский лыжник всего 
за пару часов трижды сражался 
с грозным норвежцем Йоханне-
сом Клебо и даже опередил его. 
Но, к сожалению, для победы 
этого все равно оказалось мало.

Победу одержал лидер сезо-
на Клебо. Устюгов проиграл ему 
0,87 секунды. На третьем месте 
француз Ришар Жув (+1,23).

Сутки спустя Устюгов стал 
третьим в гонке на 15 киломе-
тров свободным стилем. Он 
уступил победителю гонки нор-
вежцу Симену Хегстаду Крюге-
ру 27,2 секунды. Вторую пози-
цию занял Йоханнес Клебо.  

Кристина Резцова стала финишером нашей эстафетной четверки на этапе в Хохфильцене.

Магнус Карлсен в четвертый раз 
защитил титул чемпиона мира 
по шахматам.

А К Ц Е Н Т

Вслед за успехом женской сборной 
на подиум в австрийском Хохфильцене 
поднялся и наш мужской квартет

А К Ц Е Н Т

Владимир Поткин: Магнус играл 
до последнего патрона.
Он действительно уникальный шахматист, 
на данный момент — лучший

В последние годы 
МОК все чаще 
прибегает к кара-
тельным мерам 
или к угрозам их 
применения

— Следите за событиями Кубка 
мира на сайте
rg.ru/sujet/6657

КОМПЕТЕНТНО

Михаил Шашилов, 
старший тренер женской 
сборной России по биатлону:
— Россия на фоне соперниц смо-

трелась вполне неплохо. Всего 

10 промахов на четверых, правда, 

Миронова и Нигматуллина едва не 

зашли на круги, использовав на 

своих стойках все дополнитель-

ные патроны. После этапа Миро-

новой мы были шестыми, Ульяна 

вывела команду на третье место, 

а Резцова даже с двумя промаха-

ми на стойке сумела развить этот 

успех до «серебра».

Можно выдыхать?
МИХАИЛ ШАШИЛОВ: Выдыхать нельзя, 

впереди еще полсезона.

Парадоксально большое ко-
личество промахов у всех ко-
манд, шведки зашли на круг, 
с чем это связываете?

МИХАИЛ ШАШИЛОВ: Тяжелая погода. 

Легкий, натягивающий ветер, как 

раз, наоборот, создает проблемы. 

Его не видно. Посмотрите на нор-

вежек, белорусок. Сориентиро-

ваться тяжело, даже на лежке, не-

понятно, какую делать поправку, 

кто-то даже с выносом работает.

На стойке у всех возникли 
сложности, с чем это связы-
ваете?

МИХАИЛ ШАШИЛОВ: А почему только 

мы плохие? Почему другие прома-

хиваются? (Смеется.)

В какой момент поняли, что 
это медаль?

МИХАИЛ ШАШИЛОВ: Да я и сейчас еще 

не понял. Работаем и работаем.

Данный состав на эстафету 
уже можно считать закре-
пившимся?

МИХАИЛ ШАШИЛОВ: Они все одинако-

вые. Это спорт, ничего сверхъе-

стественного не произошло, се-

годня мы впереди, завтра Бела-

русь или кто-то еще, кто нынче 

проиграл.

Шевченко мы увидим на эта-
пе в Оберхофе?

МИХАИЛ ШАШИЛОВ: Да, она там будет.
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Дмитрий Бивол (справа) остается непобежденным боксером. 
На его счету 19 выигранных боев, из них 11 нокаутом.
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Голландец 
Ферстаппен 
стал лучшим 
в «Формуле-1»

МАКС 
РАЗОГНАЛСЯ
Михаил Щербань

Впервые в своей карьере гол-
ландец Макс Ферстаппен из 
команды «Ред Булл» стал чем-
пионом мира в гонках «Форму-
лы-1».

Успех к 24-летнему Ферстап-
пену пришел на Гран-при Абу-
Даби, где он опередил предста-
вителя «Мерседеса» Льюиса 
Хэмилтона. 

Отметим, что перед вчераш-
ней гонкой у них было одинако-
вое количество очков.

В Абу-Даби вслед за Фер-
стаппеном финишировал Хэ-
милтон, а третью позицию за-
нял испанец Карлос Сайнс из 
«Феррари».

Российский пилот «Хааса» 
Никита Мазепин пропустил 
гонку из-за положительного те-
ста на коронавирус. Стоит до-
бавить, что в последней в своей 
карьере гонке финн Кими Райк-
конен из «Альфа Ромео» был 
вынужден сойти с дистанции. 
Также гонку не смогли завер-
шить Джордж Расселл, Нико-
ля Латифи (оба — «Уильямс»), 
Антонио Джовинацци («Альфа 
Ромео») и Серхио Перес («Ред 
Булл»).

Ферстаппен выступает 
в «Формуле-1» с 2015 года. Его 
лучшим достижением до это-
го было третье место в 2019-м 
и 2020-м. Что касается Кубка 
конструкторов, то восьмой раз 
подряд этот трофей достался 
«Мерседесу».  
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